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ПЯТЫЙ ПУНКТ 
ИМПЕРИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

директор Фонда 
прогрессивной политики   

ТАЛИБЫ НАНЕСЛИ 
РОССИИ ТЯЖЕЛЫЙ 

ПСИХИЧЕСКИЙ УДАР
История про трусы и крестик в отношени-

ях России и «Талибана» интересна не только 
вопросом, носят ли талибы трусы (ваххабиты, 
например, не носят). «Талибан» — признанная 
в Российской Федерации террористической 
и запрещенной организация. Роскомнадзор 
следит в четыре глаза, чтобы эта пометка 
обязательно была. Грозит карами.

Однако.
А почему тогда прямо не писать или не 

говорить с телеэкрана — террористы? Раз 
признана террористической, да еще и запре-
щена, значит, террористы?

Вот, например, Скабеева или кто там у 
них новости читает, говорит: в Министерстве 
иностранных дел России прошли конструк-
тивные переговоры с делегацией террори-
стов. Внимание аудитории на том, что эти 
террористы хоть и запрещены тут российским 
законом, но при этом свободно въезжают-
выезжают, передвигаются по стране, можно 
уже не акцентировать.

Но это дело прошлое. Свежие новости 
тоже хороши.

Посол России в Кабуле назвал террори-
стов «адекватными мужиками», взявшими 
посольство под охрану.

Террористы дали гарантии, что не будут 
препятствовать отъезду граждан России из 
Афганистана.
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«АВГУСТОВСКИЙ ПУТЧ»: 
ЗАКЛЮЧЕНИЕ

30 лет назад «августовский путч» 
вступил в завершающую фазу: начались 
аресты членов ГКЧП и прочих участни-
ков заговора. 22 августа 1991 года под 

стражу были взяты Крючков, Язов, Яна-
ев и Тизяков. 23-го — Павлов, Бакланов, 
Стародубцев, Варенников... О самой 
последней странице в истории путча 

«МК» расспросил человека, знающего 
такие подробности дела ГКЧП, которые, 
пожалуй, не известны никому другому, 
— старшего следователя-криминалиста 
Следственного комитета России в от-
ставке Владимира Соловьева.
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Следователь Владимир Соловьев раскрыл 
неизвестные подробности дела ГКЧП

В правительстве в очередной раз 
пытаются «обелить» мутный процесс 
сдачи жилплощади внаем. Для этого 
Минстрой предложил давать граж-
данам налоговый вычет за легальную 
аренду квартир и тем самым уравнять 
их в правах с покупателями недвижи-
мости. Рынок съемного жилья в нашей 
стране весьма масштабный, при этом 

в отличие от многих других секторов 
экономики он недалеко ушел от «лихих 
90-х». В том смысле, что львиная доля 
операций на нем, в том числе финан-
совых, совершается «в тени». Государ-
ство теряет на этом сотни миллиардов 
рублей налоговых поступлений.
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КВАДРАТНЫЕ МЕТРЫ 
УЧТУТ ДА ВЫЧТУТ

Как правительство пытается вывести рынок 
съемного жилья из тени на свет

Бегство американцев из Афганистана 
все телекомпании мира за минувшую неделю 
показали, наверное, миллионы раз. Ради 
приличия сами американцы называют это 
не бегством, а «эвакуацией». Но на экранах 
Кабул — толпы в панике бегут по улицам; 
город — сплошная мёртвая пробка, никто 
никому не хотел уступить дорогу — застряли 
тысячи машин.

Аэропорт Кабула. Люди цепляются 
за вертолёты, за самолёты, бегут перед 

начавшим разбег транспортником, цепля-
ются за шасси, падают, разбиваются… Все 
эксперты и аналитики сравнивают бегство 
американцев из Афгана с их бегством из 
Сайгона в 1975 году и добавляют: «Вашингтон 
в очередной раз показал свою неспособность 
создать жизнеспособные проамериканские 
режимы». Некоторое косноязычие экспертов 
не меняет сути.

Кроме кадров паники в Кабуле мы ви-
дим пляску радости в некоторых других ме-
стах. Многие телекомментаторы не могут 
скрыть ликования по поводу американского 
провала. 
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Дефицит стояночных мест в Москве остается. Особенно 
сильно проблема ощущается около больниц, где возмож-
ность припарковаться крайне важна для сопровождаю-
щих. Тем досаднее, что часто парковки занимают машины 
каршеринга: автомобилям пациентов и их родственников 
порой приходится ютиться в соседних кварталах. Даже 
возникла идея закрыть парковки около медучреждений 
для каршеринга.

Читайте 6-ю стр.

ЛУЧШЕ НЕ ДУМАТЬ             Александр МИНКИН

ЧУЖОЕ ГОРЕ
НУЖНЫ ЛИ ГОРОДУ 

ПАРКОВКИ НАПРОКАТ
Автомобили каршеринга занимают 

бесплатные стояночные места
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Обвиняемые по делу 
ГКЧП — бывший 
председатель 
Крестьянского союза 
Василий Стародубцев, 
бывший председатель 
КГБ Виктор Крючков 
и бывший премьер-
министр СССР Валентин 
Павлов (слева направо) — 
направляются в зал суда. 
14.04.1993.

Следственный изолятор «Матросская Тишина».

БУЗОВА&БИЛАН: РОМАН ИЛИ ПИАР?
Светские хроникеры оценили зажигательный танец 
и страстный поцелуй
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«ТАТРЫ» БУДУТ ЕЗДИТЬ В МОСКВЕ ДО ПОСЛЕДНЕГО 
ПАССАЖИРА

Старые трамваи «Татра» 
останутся в Москве еще 
на два года. Несмотря на 
слухи о снятии этой мо-
дели с маршрутов, «бело-
красные» продолжат вы-
ходить на маршруты. 

Слухи о том, что «Татры» 
покинут столицу, цирку-
лируют в городе уже не-
сколько дней. Для этого 
есть основания: город 
заполонили новенькие 
низкопольные соста-
вы с системой климат-
контроля, в которых есть 
даже разъемы для заряд-
ки гаджетов и крепления 
для велосипедов. Но 
как пояснили «МК» в ГУП 
«Московский метрополи-
тен», старые «Татры» еще 
останутся в столице, и у 
поклонников этого транс-
порта будет достаточно 
времени насладиться по-
ездками. Сейчас уехать 
на них можно от станций 

метро «Сокол», «Менделе-
евская», «Белорусская», 
«Щукинская», «Универси-
тет» и «Октябрьская». 

— Сегодня в столице 
курсируют порядка 60 
таких трамваев. Высокий 
пол в вагонах не приспо-
соблен для маломобиль-
ных людей, пассажиров с 
детскими колясками и ве-
лосипедами. В 2023 году 
мы планируем полное 
обновление подвижного 
состава, на маршрутах 
будут работать только со-
временные низкопольные 
трамваи. Как только в го-
род придет достаточное 
количество новых вагонов 
для замены всех трам-
ваев прошлых моделей 
без ущерба для выпуска, 
«Татры» передадут регио-
нам, — сообщили в пресс-
службе метрополитена. 

Жители Москвы по-
разному отреагировали 

на новость о полной за-
мене трамвайного пар-
ка. Некоторые горожане 
выразили сожаление о 
том, что «уходит целая 
эпоха». 

 — Очень буду скучать. 
Именно они ассоцииро-
вались с теми советски-
ми временами. Для меня 
красные вагончики — это 
некая романтика, не важ-
но, какая погода за окном. 
Новые трамваи больше на 
вагоны метро похожи, — 
отметил москвич Максим 
Барышев.

ЭКС-ПРОДЮСЕР ТИМАТИ 
ИЗ ВЗЯТКОДАТЕЛЯ ПРЕВРАТИЛСЯ 

В МИЛЛИОНЕРА
Продюсер клипов Тима-

ти и Филиппа Киркорова 
засудил государство за 
незаконное обвинение в 
даче взятки. Бизнесмен 
Даниил Кацнельсон про-
вел почти полтора года за 
решеткой и в результате 
был оправдан. 

В переплет Кацнельсон 
угодил по возвращении 
с Гоа в марте 2018 года. 
В аэропорту «Домоде-
дово» москвича решили 
проверить таможенники. 
Ревизоров привлекла ку-
рительная трубка, кото-
рую мужчина перевозил 
с собой в ручной клади. В 
ней нашлось 0,02 грамма 
каннабиса. Несмотря на то 
что «криминальный» мини-
мум, согласно постанов-
лению Правительства РФ, 
установлен в 0,06 грамма, 
дело против Даниила все 
же завели. Но не только 
по статье «контрабанда 

наркотиков» (статья 229.1 
УК РФ), но и за дачу взятки 
должностному лицу (ста-
тья 291 УК РФ). По версии 
следствия, он якобы попы-
тался откупиться от прове-
ряющих. Домодедовский 
суд вынес обвинитель-
ный приговор — два года 
колонии общего режима. 
Однако Мособлсуд дело 
пересмотрел и установил 
факт провокации со сторо-
ны силовиков, которые вы-
нудили Кацнельсона дать 
взятку. В этой части дело 
развалилось.  

Будучи оправданным по 
обвинению во взяточни-
честве, Кацнельсон подал 
иск к Минфину о компенса-
ции за незаконное пресле-
дование и содержание под 
стражей. Как рассказал 
«МК» адвокат бизнесмена 
Михаил Багмет, отсудить 
удалось в общей сложно-
сти 4,5 миллиона рублей. 

МАЛЫШ УТОНУЛ НА ГЛАЗАХ СЕМИ 
НЯНЕК

Ужасная трагедия разы-
гралась в деревне Зенди-
ково Каширского город-
ского округа на одном из 
приусадебных участков. 
Многочисленные род-
ственники не уследили 
за пятилетним ребенком, 
который свалился в пруд 
и утонул. 

Как стало известно «МК», 
несчастье случилось 21 
августа, в субботу. На вы-
ходные в гости к бабушке 
съехались все дети и вну-
ки — большая семья имеет 
на одном участке три боль-
ших дома. Пока взрослые 
занимались заготовками 
овощей и ягод, самый 
юный представитель се-
мейного клана гулял по 
участку. Вечером после 
ужина бабушка отвела его 
в песочницу, а сама отвле-
клась на грядку с огурца-
ми. Ребенок неожиданно 
исчез, но пенсионерка 

подумала, что он побежал 
в дом к матери, и не стала 
беспокоиться. Однако че-
рез некоторое время вы-
яснилось, что мама свое-
го ребенка не видела уже 
более двух часов. 

Переполошившиеся род-
ственники начали искать 
мальчика по всему огороду 
и нашли в маленьком пруду 
посреди участка — маль-
чик лежал на дне в одежде. 
Хотя раньше, чтобы попла-
вать, малыш всегда пере-
одевался в плавки и ждал 
взрослых. Возможно, он 
за чем-нибудь потянулся, 
например, за упавшим в 
воду яблоком, и поэтому 
нечаянно сорвался вниз. 

У безутешной матери 
остался старший сын. 
Своего младшего долго-
жданного сына она родила 
в 40 лет, а через 2 года по-
теряла мужа — он умер от 
сердечного приступа. 

ЧЛЕНА БАНДЫ УБИЙЦ 
СПЕЦНАЗОВЦЕВ ПЕРЕД СМЕРТЬЮ 

ПОКОЛОТИЛ СОКАМЕРНИК
Сосед по камере вне-

запно умершего в СИЗО 
«Матросская Тишина» 55-
летнего Андрея Воскре-
сенского рассказал членам 
ОНК Москвы о потасовке 
между ними, которая спро-
воцировала смерть. Муж-
чина сейчас сидит в кар-
цере, считает, что на него 
оказывается давление со 
стороны… заключенных. 
А следователи ему грозят 
возбуждением уголовного 
дела по статье 111 УК РФ 
«Причинение тяжкого вре-
да здоровью». 

Напомним, что Андрей 
Воскресенский, по вер-
сии следствия, входил в 
группировку бывших со-
трудников спецназа ФСБ 
«Альфа», которая специа-
лизировалась на похище-
ниях и убийствах бизнес-
менов. После ареста он 
находился в «Матросской 
Тишине». Что примеча-
тельно, его поместили в 
одну камеру с человеком 
по имени Владимир, ко-
торый уже был осужден 
по 161-й статье УК («Гра-
беж»), правда, к нему в 
тот раз применили меры 
принудительного пси-
хиатрического лечения: 
отправили не в колонию, 
а в закрытую психбольни-
цу. В тот раз выяснилось, 
что он не был вменяем в 
момент совершения пре-
ступления. Владимир вы-
лечился, был освобожден 
и вскоре попался за новое 
преступление, теперь уже 
по статье 162 («Разбой»). 
Формально содержаться 
вместе ранее осужден-
ный и впервые привлека-
ющийся не должны — это 
противоречит закону. 

Владимир страдает 
эпилепсией, отеком го-
ловного мозга. Сам он 
рассказывает, что пере-
нес в детстве травму, 
из-за чего не всегда по-
нимает, что происходит. 
Примечательно, что, по 
его словам, некоторые 
заключенные причисля-
ли его к низшей касте и 
оказывали на него дав-
ление. С учетом этих об-
стоятельств поместить 
Владимира вместе с Ан-
дреем Воскресенским 
само по себе было риско-
ванным. Оба находились 
в двухместной камере, в 
которой было тесно даже 
одному (так уверяет со-
сед). 

Как уверяет заключен-
ный, в день трагедии он 
рассыпал что-то из съест-
ного, Воскресенский стал 
на него кричать. 

— Я отвечал: «Андрю-
ша, все равно убираюсь 
только я. Я все замету». 
Но он провоцировал. 
Произошла потасовка, 
он упал и стал задыхать-
ся. Я пытался оказать 
ему помощь, массировал 
сердце. Стучал в дверь 
камеры, чтобы прибе-
жали медики, — говорит 
Владимир. 

Однако спасти Воскре-
сенского не удалось. Вла-
димира после смерти со-
седа поместили в карцер. 
Причем, по его словам, 
он не принимал участие 
в комиссии, не был озна-
комлен с ее решением и 
не был осмотрен медика-
ми. Служебная проверка, 
вероятно, даст ответ — 
можно ли было предот-
вратить трагедию. 

ГРАНАТА ГОД ЖДАЛА МОМЕНТА, 
ЧТОБЫ ВЗОРВАТЬСЯ

Любопытство подрост-
ка, приехавшего в столицу 
на пару дней, стоило жиз-
ни ему и его дяде. Силь-
ный взрыв в квартире на 
Малой Набережной улице 
прогремел в субботу днем 
и принес страшное горе в 
семью москвичей. 

Как стало известно 
«МК», в квартире в мо-
мент взрыва находилось 
4 человека. Накануне 
ночью 44-летний хозяин 
квартиры Вадим Елисеев 
с 43-летней супругой, 12-
летним сыном и 14-летним 
племянником вернулись 
в Москву из Ростовской 
области от родственни-
ков. Повод для поездки 
был печальный. Племян-
ника попросили взять с 
собой его родители, так 
как им пришлось уехать 
на похороны бабушки. За-
брать мальчика обратно 
из Москвы планировали 
в воскресенье.

Всю субботу семейство 
находилось дома, лишь 
мальчишки на короткое 
время отлучались из 
квартиры. Около 17 ча-
сов хозяйка дома шла 
из кухни в комнату, где 
были муж и дети, когда 
прогремел взрыв. Жен-
щину оглушило, на какое-
то время она потеряла 
ориентацию в простран-
стве, а когда пришла в 
себя и дым рассеялся, 
она обнаружила в комна-
те мужчину и мальчиков, 
лежащих без сознания. 
Несчастных изуродовало 
осколками, все в комнате 
было разгромлено. Она 
сразу же вызвала «ско-
рую помощь» и сообщила 
о случившемся.

Племянника спасти не 
смогли — подросток скон-
чался на месте. Супруг 
женщины умер от полу-
ченных ранений в машине 
«скорой помощи», а сына 
срочно госпитализирова-
ли. Доктора диагности-
ровали у него множество 

поверхностных осколоч-
ных ранений. После опе-
рации он помещен в реа-
нимацию, врачи борются 
за его жизнь и осторожно 
дают оптимистические 
прогнозы.

Хозяйке квартиры очень 
повезло — еще бы пара 
шагов, и она сама могла 
погибнуть. Овдовевшей 
женщине понадобилась 
помощь психологов.

Тайну взрыва раскрыли 
довольно быстро. Взры-
вотехники обнаружили 
предохранительное коль-
цо и элемент от пружинки 
взрывателя, предполо-
жительно от боевой гра-
наты Ф-1. 

Как подтвердила хозяй-
ка, работница автосало-
на, в доме действительно 
находилась граната. Ее 
около года назад принес 
муж, работавший в ООО 
завхозом. Он сказал, что 
нашел ее где-то на работе. 
Также он пояснил, что это 
не настоящая граната, а 
ее муляж. Женщина и ее 
сын держали ее в руках, 
но ни у кого не возникало 
желания выдернуть чеку. 
Как она предположила, за 
кольцо мог дернуть пле-
мянник, как только уви-
дел гранату, так как всем 
остальным она была уже 
неинтересна. Но более 
точно на вопрос о случив-
шемся сможет ответить 
выживший сын хозяев, 
когда придет в сознание.

ДВОРНИКА ПОТАЩИЛИ В КУТУЗКУ ЗА НАЙДЕННЫЙ 
САМОКАТ

Трагикомичная история 
произошла на днях в Зеле-
нограде — здесь дворник 
нашел бесхозный самокат 
и попытался его вернуть, 
а в итоге стал пленником 
в местном отделе поли-
ции. Бедолага провел там 
в наручниках несколько 
часов! 

Как стало известно «МК», 
42-летний сотрудник ГБУ 
«Жилищник» нашел на 
опушке леса на террито-
рии 10-го микрорайона 
электросамокат. Мужчина 
осмотрел находку и обра-
тился в организацию, кото-
рая сдавала транспортное 
средство в аренду. Со-
трудники головного офиса 
поблагодарили дворника 
и попросили подержать 
самокат несколько дней у 
себя, пообещав, что за ним 
приедут. Однако, видимо, 
прокатчики забыли об обе-
щании. Прождав несколь-
ко дней, дворник решил, 
что за самокатом уже не 

придут, и отнес его туда, 
где нашел, — к лесу. В этот 
же день в Зеленограде 
пропал еще один прокат-
ный самокат. Предприни-
матели обратились в поли-
цию, стражи порядка стали 
просматривать камеры 
уличного видеонаблюде-
ния и очень быстро заме-
тили дворника с первым 
самокатом. Сотрудники 
ОМВД по районам Силино 
и Старое Крюково допро-
сили мужчину. Он расска-
зал свою историю. Поли-
цейские, чтобы проверить 
показания дворника, на-
правили запрос в само-
катную компанию. И через 
несколько дней получили 
ответ, что обращений от 
работников «Жилищника» 
о найденном самокате не 
было. Причем сотрудники 
не лукавили — ведь двор-
ник звонил в головной 
офис, а стражи порядка 
запрашивали зеленоград-
ское подразделение, где 

действительно не знали 
об этом инциденте. Такая 
путаница дорого обошлась 
уборщику. Его доставили 
в ОМВД и приковали на-
ручниками к решетке, пы-
таясь выбить признание в 
краже самоката. Несчаст-
ный провел без воды, еды 
и возможности справить 
нужду четыре часа, а в от-
делении пробыл в общей 
сложности восемь часов. 
В конце концов бедола-
гу отпустили. И вот тут 
фортуна наконец повер-
нулась к нему. Выходя из 
полиции, дворник стол-
кнулся с заместителем и 
помощником прокурора 
Зеленоградского округа, 
которые приехали в ОМВД 
с проверкой. Он расска-
зал о своих злоключени-
ях. После того как рассказ 
подтвердился, было воз-
буждено уголовное дело 
по факту превышения 
должностных полномочий 
сотрудниками полиции.

telegram:@mk_srochno
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Как следует из проектных до-
кументов Минстроя, в России 
может быть введен новый тип 
налогового вычета, который бу-

дет предоставляться арендаторам квартир 
и домов. По мнению чиновников, одной из 
мер, которая приведет к развитию легального 
рынка аренды в стране, должно стать «предо-
ставление налогового вычета на сумму в раз-
мере арендных платежей». Одновременно 
предлагается снизить госпошлины за реги-
страцию долгосрочного договора аренды. 
Нововведение может вступить в силу уже в 
2022 году.

Проблема, на которую в очередной раз 
замахнулись строительные чиновники, мас-
штабная и застарелая. В правительственных 
документах отмечается, что по итогам про-
шлого года арендуют жилье порядка 5,7 млн 
российских семей (10% от общего числа до-
мохозяйств), в то время как в развитых странах 
данный показатель может достигать 40% (а в 
крупнейших мегаполисах — и 80%). Впрочем, 
официальные цифры отечественного рынка 
съемного жилья весьма приблизительны, ведь 
большая часть арендного фонда находится 
в «теневом» секторе российской экономики 
и не приносит доходов в бюджет.

Ключевую роль в перечне мер, призван-
ных «обелить» рынок, Минстрой отводит на-
логовому вычету на сумму в размере аренд-
ных платежей: рыночной мере, призванной 
стимулировать граждан добровольно вывести 
свои арендные отношения «из тени».

Заметим, что это уже не первая попытка 
цивилизовать рынок съемного жилья в России. 
Еще в начале года, для стимулирования вы-
хода «из тени» тех, кто сейчас сдает квартиры, 
государство предлагало создание единого 
информационного агрегатора. Этот ресурс 
должен аккумулировать данные обо всем 
жилье в России, которое сдается в аренду, и 
служить гарантией прозрачности сделок.

Что же касается налогового вычета, 
то ведущий юрист Объединенного юриди-
ческого центра «Парфенон» Павел Уткин 
напомнил, что сейчас власти предлагают 
гражданам три ставки, по которым можно 
платить налог на жилье, сдаваемое в аренду. 
Во-первых, оплата НДФЛ 13%, во-вторых, 
приобретение патента на сдачу в аренду — 
6% от потенциально возможного дохода (но в 
этом случае еще надо зарегистрировать ИП, 
что несет дополнительные риски и нагруз-
ки), в-третьих, регистрация самозанятым и 
уплата налога в 4%.

Между тем, по оценкам экспертов в сфере 
недвижимости, больше 80% рынка арендного 
жилья находится в «серой зоне». Налоги пла-
тят не более 15% собственников, сдающих 
квартиры, — преимущественно из категории 
элитной недвижимости. В массовом сегменте 
таких сознательных насчитывается менее 
10%.

«Ежегодно в стране сдают в аренду по-
рядка 260 млн кв. метров жилых площадей 
(около 5,7 млн квартир) по средней ставке 
аренды 18 тыс. рублей в месяц, — рассказыва-
ет руководитель аналитического департамен-
та AMarkets Артем Деев. — В доковидные 2018 
и 2019 годы россияне уплатили в виде налогов 
за сданные внаем квартиры в среднем 15 млрд 
рублей в год. При этом бюджет недополучает 
около 200 млрд рублей ежегодно».

Эксперты сомневаются в том, что посред-
ством одного лишь налогового вычета удастся 
сразу вывести рынок аренды «из тени». В то 
же время легализация этого рынка наверня-
ка подбросит вверх стоимость аренды для 
граждан, что станет для миллионов семей, 
снимающих жилье, новым тяжелым ударом 
на фоне многолетнего падения реальных до-
ходов населения.

Специалист в области жилищно-
коммунального хозяйства, директор Органи-
зации народного контроля Наталья Черныше-
ва считает, что сейчас не самое подходящее 
время для вывода рынка недвижимости «из 
тени». «Если рынок попытаются «обелить», 
аренда квартир взлетит в цене и в конечном 
итоге сильно ударит по карману граждан, 
которые вынуждены приезжать в крупные 
города на заработки, так как у них в регионах 
нет работы», — считает эксперт. По ее прогно-
зам, аренда жилья вырастет на 15–20%, «если 
власти попытаются опутать всех отчетностью, 
необходимостью подавать сведения в нало-
говую и платить подоходный налог 13%».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Эксперты оценили значимость 
новых разовых социальных 
выплат
Президент РФ Владимир Путин 
предложил выплатить пенсионе-
рам в этом году по 10 тысяч рублей, 
а военнослужащим — по 15 тысяч 
рублей. Глава государства счита-
ет необходимым повысить доходы 
некоторых категорий россиян на 
фоне ускорившейся в текущем году 
инфляции. «МК» попросил экспертов 
оценить значимость новых социаль-
ных шагов государства.

По его словам, власти исходили из того, 
что инфляция будет примерно в районе 4%, 
однако сейчас этот показатель составляет 
уже 6,5%. Говоря о пенсионерах, глава госу-
дарства заметил: «На мой взгляд, этой тыся-
чи, которую мы предусмотрели на прибавку к 
пенсии, недостаточно». По его словам, новая 
разовая выплата в 10 тысяч рублей «должна 
коснуться всех категорий пенсионеров, и 
работающих, и не работающих». Точно так 
же и выплата в 15 тысяч рублей «должна ка-
саться всех военнослужащих», заявил Путин. 
По словам президента, «государство, без 
всяких сомнений, должно эту категорию 
наших граждан всячески поддерживать, тем 
более, что они выполняют важнейшую госу-
дарственную функцию по защите отечества 
и наших людей, наших граждан в целом, 
нашей страны».

Какие средства из бюджета потребуются 
на осуществление этих выплат, как «вброс» 
подобных денег повлияет на инфляцию, по-
купательный спрос и экономику в целом, мы 
расспросили экспертов.

Никита МАСЛЕННИКОВ, ведущий экс-
перт Центра политических технологий:

«Умножив 10 тыс. рублей, которые Путин 
предложил выплатить в виде единовремен-
ного пособия всем категориям пенсионеров, 
на 45,6 млн россиян, а именно столько наших 
сограждан, по данным Росстата, находилось 
на заслуженном отдыхе на 1 января 2021 года, 
можно получить сумму 456 млрд рублей. Что 
касается военнослужащих, у нас их порядка 
750 тысяч человек — следовательно, на вы-
плату каждому 15 тыс. рублей понадобится 
менее 11,5 млрд. В сумме это сопостави-
мо с половиной накопленного Минфином 
профицита бюджета за первое полугодие. 
Получается, что деньги на обозначенные пре-
зидентом цели государству искать не придет-
ся — они в его распоряжении есть. Решение 
о прибавке пенсионерам всех категорий, в 
том числе военным и пенсионерам МВД, ко-
торым в отличие от гражданских субсидии 
индексировали лишь на 3% в год, принято как 
нельзя вовремя. За первые шесть месяцев 
коэффициент отношения выплат по старо-
сти с заработными платами снижался. Если 
реальные располагаемые доходы населения 
за полгода увеличились на 3%, то реальная 
стоимость пенсий из-за той же разогнавшей-
ся инфляции сократилась. Поэтому выплата 
«13-й пенсии» самому активному избиратель-
ному контингенту является во всех отноше-
ниях правильным решением чиновников. То 
же самое относится и к военным.

Между тем, раздав такую внушительную 
порцию, по сути, «вертолетных денег», прави-
тельству стоит задуматься не только о своей 
социальной политике, но и о дальнейших 
перспективах всей экономики. Миллиардные 
субсидии приведут к торможению развития 
финансового сектора. В свою очередь, се-
рьезные денежные транши пожилым людям 

ставят под угрозу будущую индексацию пен-
сий: со следующего года выплаты долж-
ны вырасти на уровень инфляции, которая 
по итогам 2021-го может достигнуть 6%. 
Средств на подобные цели у правительства 
также хватит, но вот будущие индексации 
рискуют оказаться скромнее».

Андрей ЛОБОДА, экономист, эксперт 
по социальной проблематике:

«На фоне очень впечатляющего про-
фицитного бюджета такая новость как раз 
кстати. Было бы совсем фантастикой, если 
бы пенсии в момент повысили на 20–30%. 
Хотя не исключено, что это может произойти 
уже в следующем году. Никакого двойного 
дна здесь нет. Еще в начале прошлого года 
Владимир Путин обозначил серьезное уси-
ление социального вектора развития стра-
ны. Поддержку получают в первую очередь 
социально уязвимые слои населения: дети 
и старики. По оценке Минфина, профицит 
федерального бюджета за январь–июль со-
ставил 890 млрд рублей. Почти 450 млрд 
рублей «вертолетными деньгами» дойдет 
до пенсионеров через одноразовую вы-
плату. А 10 тыс. рублей в наших условиях 
по-прежнему остаются хорошей суммой 
по покупательной способности. Эти деньги 
могут разлететься за день, но за них можно 
получить комплекс качественных медицин-
ских услуг, купить эффективные лекарства 
и отложить небольшую сумму на подарок 
внукам. Важен посыл государства, который 
вселяет надежду, что наша жизнь не заканчи-
вается бюджетным правилом. Что в условиях 
видимого экономического роста трудовые 
рубли в рамках бюджетного правила будут 
тратиться не только на доллары и евро, но 
и доходить до нужного адресата».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ, 
Николай МАКЕЕВ.

ОБМЕН СТРАНЫ 
НА ДЕНЬГИ

Тридцать лет назад советские люди по-
меняли страну, идею и смысл на деньги. Не на 
наличные, нет, на картинки, джинсы и прочий 
винд оф ченч. Я и сам, сидя в расположении 
части, думал по молодости лет, чего греха 
таить, что ГКЧП — это ужас, мрак прошлого 
и скрипящие статуи. Ошибался. И вот теперь 
истинной государственной идеологией (пра-
вильные слова с телеэкрана — это только 
слова) стали деньги. Вот о деньгах, немного о 
революции и самом главном звонке во время 
встречи Путина и Меркель и поговорим.

На прошедшей неделе был обнародован 
рекорд падения — так быстро число пенсио-
неров в нашей стране не сокращалось ни 
разу за последнюю четверть века. Из данных 
Росстата получается, что с июля прошло-
го года по июль нынешнего каждый божий 
день в России становилось на 5,5 тысячи 
пенсионеров меньше. Общее количество 
получателей пенсий в стране сократилось 
до минимума 2015 года — чуть менее 42,5 
млн человек. Тут, понятно, два момента — 
ковид и повышение пенсионного возраста. 
А главное — как удобно! Пенсионер — он 
же бесполезен для государства олигархов 
и затратен. А нет пенсионера — нет про-
блемы. Поэтому на самом деле для такого 
государства идеальная схема следующая: 

перестал человек работать — исчез. Не вери-
те? Ну посмотрите, что у нас там с пенсиями 
работающих пенсионеров? Радуйтесь, что 
вообще платят.

Насколько понятно нашим небожите-
лям, как живет народ, насколько далеки они 
от народа, на неделе продемонстрировал 
замминистра финансов Михаил Котюков. Он 
заявил, что размер платежа по ипотечному 
кредиту не должен превышать 25% семейного 
бюджета. Оно, конечно, было бы неплохо. Но 
только это означает полную недоступность 
ипотеки для подавляющего большинства на-
селения. Средний размер платежа по ипотеке 
в прошлом году составлял 23 тысячи рублей 
(на первичном рынке). Среднемесячная ме-
дианная зарплата — 32 400 рублей. То есть в 
среднем россияне ипотеку брать не должны. 
Доход Михаила Котюкова за 2020 год составил 
более 21 миллиона рублей, у него есть три 
квартиры и дом.

Наивные советские люди думали, что 
одновременно с приходом свободных денег 
сохранится и справедливость — бесплатная 
медицина и образование, уважение труда, 
достойная старость. Но деньги, освободив-
шись от гнета идеологии, быстро поделили 
всех на рабов и господ. Вот прошедшая почти 
незамеченной новость недели — в Примор-
ском крае суд арестовал трех человек по 
обвинению в истязании рыбаков на судах 
«Святой Владимир» и «Багратион». Эти трое 
— работники компании-судовладельца. На 
траулерах, занимающихся рыболовецким 
промыслом у берегов Камчатки, они изби-
вали матросов, чтобы те лучше работали 
— выполняли план. Летом прошлого года на 
одном из судов погибли два человека, один 
из них — при попытке сбежать. Так кто тут 
раб на галерах?

В Китае, кстати, был Тяньаньмэнь. 
Но, утрируя, ГКЧП не проиграл. На неделе 

Коммунистическая партия Китая заявила, что 
ради увеличения доходов населения хочет 
заставить крупные компании делиться при-
былью: «Необходимо усилить регулирование 
и корректировку высоких доходов, защитить 
законные доходы, рационально регулировать 
чрезмерно высокие доходы и побудить группы 
и предприятия с высокими доходами больше 
делиться с обществом». Прямо на следующий 
день крупный бизнес в Китае отреагировал 
на выступление Си Цзиньпина о регулирова-
нии сверхдоходов. Интернет-гигант Tencent 
объявил, что выделит 50 миллиардов юаней 
(7,71 миллиарда долларов) на «специальный 
проект общего процветания».

У нас национальное достояние — нацио-
нальное только в телевизионном рекламном 
ролике. Там же, где и кругом враги, сплотимся, 
а то англичанка гадит, да и немка не отстает.

Но вот приезжает немка… Вы, когда на 
действительно важную встречу идете, теле-
фон отключаете небось? А когда к друзьям 
— да пусть трезвонит. И вот Ангела Меркель 
встречается с Владимиром Путиным — СП-2, 
санкции, оппозиционер в тюрьме и все про-
чее. И тут у нее звонит мобила. И все встает на 
свои места — что тут на публику (и на нашу, и 
на западную), а что в реальности. Где деньги, 
а где лозунги.

Позже Владимир Владимирович скажет 
очень правильные слова: «Свой лимит на ре-
волюции Россия исчерпала еще в XX веке. 
Мы революций больше не хотим. Мы хотим 
эволюционного развития нашего общества 
и государства».

Эволюция — процесс изменения. Пред-
стоящие осенью выборы — инструмент изме-
нений. В воскресенье Путин поручил единов-
ременно выплатить военным и пенсионерам 
по 15 и 10 тысяч рублей.

Тридцать лет назад граждане променяли 
страну на деньги.

НАСЛЕДИЕ 
МЕРКЕЛЬ
Канцлер Германии озвучила 
в Киеве свое завещание
Канцлер Германии Ангела Меркель 
встретилась в Киеве с президентом 
Украины Владимиром Зеленским. Ее 
визит состоялся сразу после поездки 
в Москву, где она провела переговоры 
с президентом России Владимиром 
Путиным. Ничего хорошего для Украи-
ны она с собой не привезла. Правда, 
России тоже радоваться особенно 
нечему.

На Украине в день визита Меркель не 
обошлось без скандала. Мэр Киева Виталий 
Кличко не смог встретить канцлера на выходе 
из самолета, потому что его якобы забыли 
внести в списки. Бывший чемпион мира по 
боксу пообещал не прорываться к ней силой, 
но все-таки возмутился тем цирком, который 
устроили в МИД Украины. Впрочем, вряд ли 
для него это стало очень большим сюрпризом. 
В последнее время президент республики 
Владимир Зеленский настойчиво, хотя и без-
успешно, пытается задавить Кличко, видя в 
нем своего конкурента и одного из последних 
самостоятельных политиков в стране.

Что касается непосредственно пере-
говоров, то еще накануне Зеленский заявил 

журналистам, что не ждет Меркель с подарка-
ми, однако ему хотелось бы, чтобы она дала не-
кие гарантии сохранения транзита российского 
газа по украинской территории после 2024 
года. Рассчитывать на что-то большее дей-
ствительно было бы наивно, потому что даже 
на «Крымскую платформу» канцлер решила не 
оставаться. Германию на саммите будет пред-
ставлять даже не глава МИД, как считалось 
ранее, а министр экономики Петер Альтмаер. 
Берлин связал свое решение с обострением 
ситуации в Афганистане, но украинские экс-
перты считают это только предлогом.

«Зеленскому хотелось бы, чтобы Меркель 
приняла участие в «Крымской платформе». 
Cаммит изначально планировался как ана-
лог «нормандского формата», а значит, в нем 
должны участвовать лидеры стран «Большой 
семерки». Меркель для этого нужно только пе-
реночевать в Киеве. Однако канцлер Германии 

отказалась, подчеркнув тем самым, что Киев не 
сможет сделать Германию заложником своего 
конфликта с Россией», — заявил «МК» украин-
ский политолог Алексей Якубин.

В рамках общения с журналистами по 
итогам переговоров один на один Зеленский 
заявил, что главной темой была ситуация на 
Донбассе. При этом он говорил не о Минских 
соглашениях, а о «нормандском формате» и 
«кластерном подходе», на котором Киев безу-
спешно настаивает последние два года, желая 
тем самым переписать достигнутые ранее 
договоренности. В свою очередь, «Северный 
поток-2» Зеленский все еще считает «энерге-
тическим оружием». Кроме того, он попросил 
Германию о помощи в строительстве мощного 
военного флота, который должен стать проти-
вовесом усилению России в Крыму.

Меркель со своей стороны заверила, что 
«Северный поток-2» не будет использоваться 

как оружие, а если это произойдет, Россию 
обложат новыми санкциями. Правда, никаких 
гарантий того, что после 2024 года транзит 
газа сохранится, она дать не смогла. Вместе 
с тем Меркель назвала Москву участником 
конфликта на Донбассе, подчеркнув, что Киев 
правильно не хочет вступать в переговоры с 
представителями ДНР и ЛНР.

«Сейчас Меркель думает о двух вещах. 
Во-первых, это ее роль в истории. Она очень не 
хочет быть похожа на своего предшественника 
Герхарда Шредера, которого обвиняют в том, 
что он фактически превратился в лоббиста 
интересов России. Меркель хочет уйти как 
принципиальный политик, который отстаивает 
консолидированную позицию Запада, — объ-
ясняет «МК» политолог Алексей Макаркин. — 
Во-вторых, она уходит после того, как ей уда-
лось добиться большого успеха: восстановить 
отношения между Германией и США, которые 
пострадали во время президентства Дональда 
Трампа. Для Меркель важно, чтобы в будущем 
США не были против «Северного потока-2», а 
Германия в свою очередь не бросила Украину, 
потому что это основа отношений между двумя 
государствами».

По словам Макаркина, даже после того, 
как Меркель перестанет быть канцлером, но-
вый глава правительства Германии продолжит 
считать Россию участником войны на Донбассе, 
а не посредником. «Дело не только в том, что 
эту фразу произнесла Меркель. Она является 
частью компромисса между Германией и США. 
Берлин и раньше считал Россию участником, а 
не посредником конфликта, но теперь об этом 
было заявлено открыто. Вряд ли новый канцлер 
Германии захочет все испортить, хотя он может 
быть более аккуратен в формулировках», — 
подчеркнул политолог.

Артур АВАКОВ.

ЖИЛЬЕ

SOSЕДИ

стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   23 августа 2021 года

2

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Меркель и Зеленский 
перед Мариинским дворцом.

Путин и тамбовские 
пенсионеры. 2003 год.
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Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

31-летний преподаватель из швейцарского Люцерна Никлаус Майер, с дет-
ства любящий конструкторы, потратил более трех тысяч франков (порядка 

$3300) и 25 000 деталей, чтобы воссоздать копию печально известного «Титаника». По 
словам педагога, к этому его подтолкнула не только неутихшая детская страсть, но и его 
семилетний племянник, не так давно посмотревший кинофильм о гибели лайнера. Уни-
кальность модели, собранной Майером, в том, что он использовал детали из других на-
боров — специальных элементов у них не было. Готовый «Титаник» весит более 20 кило-
граммов и, по словам его автора, разборке и воссозданию не поддается. Впрочем, не 
исключено, что если фирма по производству конструкторов обратит внимание на подоб-
ное произведение, к его автору будет прикреплен штатный дизайнер, и модель с моди-
фикациями будет запущена в розничную продажу ограниченным тиражом: подобных слу-
чаев уже немало. Ранее, как уже писал «МК», из конструктора была воссоздана копия 
автомобиля в натуральную величину. Более того, она даже способна ездить. 

Владимир Путин принял уча-
стие в торжественной церемо-

нии поднятия флага России в ознамено-
вание Дня государственного флага 
Российской Федерации. Церемония про-
шла в Парке Победы на Поклонной горе 
в Москве. Подъем флага сопровождался 
«Славься» Михаила Глинки в исполнении 
президентского оркестра, далее прозвучал 
гимн России. День государственного фла-
га отмечается в России 22 августа 
с 1994 года.

КАДР

ФОТОФАКТ

ОПРОС

РОССИЯНЕ РАССКАЗАЛИ, ЗАЧЕМ ИМ ДАЧИ
Жители России, владею-
щие дачными участками, 
чаще всего предпочитают 
использовать их для отды-

ха и «общения с природой, 
а также для того, чтобы 
выращивать на своей зем-
ле сельскохозяйственные 

продукты». Об этом свиде-
тельствует недавний опрос, 
проведенный Фондом Обще-
ственное Мнение (ФОМ).

ДЛЯ ЧЕГО РОССИЯНАМ ПРЕЖДЕ ВСЕГО НУЖЕН
САДОВЫЙ, ДАЧНЫЙ ИЛИ ПРИУСАДЕБНЫЙ УЧАСТОК?

По данным ФОМ.

Отдохнуть, получить удовольствие 
от общения с природой 33%

33%Обеспечить свою семью 
основными продуктами питания

Иметь некоторое подспорье 
в обеспечении семьи продуктами 21%

Вывозить детей на время каникул 11%

11%Общаться, приглашать друзей

Иметь свой дом и землю на случай 
каких-либо потрясений, 

общественной нестабильности
10%

Побыть вне семьи, одному (одной) 4%
Хорошо вложить деньги, 

сберечь их от инфляции 1%

1%

1%

2%

Сдавать дачу, получать доход

Другое

Затруднились ответить
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ПРЕЗИДЕНТ ЧЕХИИ ОБВИНИЛ МЕСТНУЮ КОНТРРАЗВЕДКУ В ПРОСЛУШКЕ

Чешский лидер Милош 
Земан заявил, что Служба 
безопасности и инфор-
мации республики (СБИ, 
фактически — контрраз-
ведка) прослушивает не 
только его подчиненных, 
но и его самого. Ранее 

пражский портал Neovlivní 
со ссылкой на источники 
в спецслужбах сообщил о 
том, что СБИ ведет слежку 
за советником президен-
та Мартином Нейедлы. 
«Речь идет не только о нем, 
Служба прослушивает и 
меня», — заявил 22 августа 
Земан в интервью телекана-
лу Blesk. По его словам, это 
длится уже не один год. По 
словам главы государства, 
прослушка продолжается 
уже несколько лет, несмо-
тря на обещания премьер-
министра Андрея Бабиша 
прекратить ее. Сам глава 
правительства, впрочем, 
заявил в ответ на слова 
президента, что управление 

действиями спецслужб — 
вне его компетенции. В СБИ 
по горячим следам пре-
тензии Земана комменти-
ровать не стали. Напомним, 
что президент Чехии давно 
считается одним из главных 
европейских союзников 
России, регулярно выступая 
против общеевропейских 
санкций. Однако в 2021 году 
отношения Москвы и Праги 
обострились, подточив по-
зиции Земана. Что касается 
Бабиша, то его многие видят 
потенциальным новым пре-
зидентом Чехии. Однако те-
перь непонятно, как скандал 
с прослушкой отразится на 
внутриполитических раскла-
дах в республике.

Милош Земан.

ШОУБИЗ

Российский певец, на-
родный артист РФ Филипп 
Киркоров прокатился 
по трассе «Формула-1» 
в Сочи. Фотографии с 
автодрома он опубликовал 
в собственном аккаунте в 
Instagram. Судя по словам 
звезды 90-х, новый опыт при-
шелся ему по вкусу. «Получил 
заряд бодрости и адренали-
на... Часто меня спрашивают, 
когда я все успеваю и где 
беру вдохновение? Обожаю 
скорость! Иногда может 
казаться, что машина без 

тормозов выигрывает гон-
ку…» — написал певец. Позже 
Киркоров признался, что 
впервые в жизни разогнался 

на автомобиле до скорости 
190 км/ч. Впрочем, о планах 
профессионально поучаство-
вать в гонках он не заявлял.

ШОУШОУШОУБИЗБИЗБИЗ

Российский певец, на-
родный артист РФ Филипп 
К

КИРКОРОВ ПОПРОБОВАЛ СЕБЯ В ГОНКАХ
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ПУТИН ОСЧАСТЛИВИТ 
ПЕНСИОНЕРОВ И ВОЕННЫХ

СЕГО ДНЯ



Эксперт оценил перспективы 
международного сотрудничества 
на афганском направлении
Вооруженным силам США придется 
вернуться в Афганистан, в считаные 
месяцы оказавшийся под властью 
движения «Талибан» (запрещенная в 
России террористическая группиров-
ка). Такое мнение озвучил бывший 
американский президент Трамп. По 
его мнению, Россия попытается на-
растить влияние в южноазиатской 
стране. А значит, США не могут без-
действовать. В пользу того, чтобы учи-
тывать роль Москвы на афганском на-
правлении, высказались и в Лондоне. 
Мы совместно с экспертом оценили 
шансы на создание международной 
платформы по разрешению ситуации 
в Афганистане.

22 августа стало известно, что аэропорт 

афганской столицы будет закрыт на двое суток. 
Впрочем, решение это было принято не новыми 
властями Афганистана, а американскими воен-
нослужащими, которые банально не успевают 
эвакуировать всех своих сограждан и союзни-
ков из числа афганцев. По данным источников 
прессы США, на данный момент в кабульской 
воздушной гавани, являющейся единственным 
окном во внешний мир, скопилось намного 
больше людей, чем могут принять отбываю-
щие самолеты. На этом фоне экс-президент 
США Трамп вновь заявил о провале политики 
его преемника Джо Байдена на афганском 
направлении. И предупредил, что Вашингтону 
в Афганистане придется считаться с интере-
сами Москвы.

«Все, что вы должны сделать, это спросить 
у России, что там думают. Я слышал, что теперь 
они (российские силы) вернутся (в Афгани-
стан)», — отметил Трамп.

Симптоматично на фоне его слов прозву-
чал и прогноз главы Форин-офиса (британский 
аналог МИД) Доминика Рааба. По словам гла-
вы дипломатии Великобритании, западным 

державам предстоит выстроить на афганском 
направлении взаимное сотрудничество. Об 
этом он заявил в интервью изданию The Sunday 
Telegraph.

«Мы собираемся привлечь страны, кото-
рые могут оказать умиротворяющее воздей-
ствие на ситуацию, например, Россию и Китай, 
как бы неудобно это ни было, — отметил Рааб. 
— Великобритания инициировала заседание 
Совета безопасности ООН с перспективой 
сформировать контактную группу по Афгани-
стану. Если мы хотим оказать максимальное 
умиротворяющее воздействие на «Талибан», 

то нам необходимо работать с Индией, Па-
кистаном, Китаем и другими странами, ко-
торые озабочены вопросами терроризма и 
беженцев».

Подобного рода риторика, казалось бы, 
предполагает появление новых точек сопри-
косновения между членами НАТО и БРИКС, ко-
торые традиционно не слишком благосклонны 
друг к другу. Однако, как отметил в разговоре 
с «МК» главный научный сотрудник ИМЭМО 
имени Примакова РАН Алексей Малашенко, 
серьезной кооперации по афганской пробле-
матике между Востоком и Западом ожидать 
не стоит. Россия уже пользуется доверием 
талибов, напомнил эксперт; Китай же, в свою 
очередь, давно и активно присутствует в стране 
экономически.

«Афганистан — это не Ближний Восток, 
— напоминает Малашенко. — У талибов нет 
задачи построить некий халифат. Для Пекина 
Афганистан важен как часть нового Шелкового 
пути. Талибам это выгодно, поскольку служит 
одним из факторов их признания».

При этом, напоминает эксперт, бойцы 
«Талибана», за исключением отдельных мел-
ких фракций, заинтересованы в улучшении 
своего имиджа и кооперации со сторонними 
державами. Одним из основных направлений 
подобного сотрудничества остается борьба с 
наркотрафиком. Талибам ни в репутационном, 
ни в экономическом плане незаконный экспорт 
опиоидов невыгоден. Хотя подобная деятель-
ность и приносит деньги, она в то же время бьет 
по имиджу группировки и в любом случае не 
в состоянии полностью обеспечить экономи-
ческие потребности страны, на управление 
которой они претендуют. 

                                           Ренат АБДУЛЛИН.

ЧУЖОЕ ГОРЕ
c 1-й стр.

Пляска радости по случаю чужой 
беды тоже вещь не новая, не 
удивляет. Когда нью-йоркские 
башни-близнецы рухнули в ре-

зультате атаки террористов, погибли тысячи 
мирных жителей, а весь мир наблюдал в пря-
мом эфире, как в небоскребы врезаются са-
молёты, как выбрасываются из окон люди… 

Но для некоторых это были не люди, а про-
клятые американцы, белые дьяволы, и теле-
компании много раз показали, как другие люди 
со счастливыми лицами выскакивают на улицу 
из своих домиков и пляшут от радости; это 
были кадры из некоторых арабских стран. 

Пляска радости при виде чужого горя и 
у нас не новость. Мы наблюдали её, напри-
мер, в Баку в декабре 1988 года, когда ката-
строфическое землетрясение уничтожило 
города Спитак и Ленинакан. Погибло 25 тысяч 
человек, 140 тысяч стали инвалидами, пол-
миллиона остались без крова, а на улицах и 
площадях соседней советской республики 
люди плясали от радости. В СССР, в братской 
семье народов.

В связи с «эвакуацией» Кабула все вспо-
минают Сайгон, бегство США из Вьетнама. А 
те комментаторы, кто всё же вспоминает наш 
уход из Афганистана, говорят: «вот как безоб-
разно американцы всё организовали, какой у 
них хаос и паника, а мы ушли из Афганистана 
в безупречном порядке». Да, наша 40-я армия 
покинула Афганистан относительно спокойно, 
граница рядом, сели на танки и поехали.

Если уж сравнивать два афганских про-
вала, то следует сказать и о цене вторжения. 
Но не о долларах (потому что американские 
затраты названы — триллион, а наши, как 
всегда, государственная тайна). Речь о другой 
цене: за 20 лет в Афганистане погибло 2500 
американцев. Потери СССР: 15 тысяч за 10 
лет. Получается, что наших погибало в Афгане 
полторы тысячи в год, а американцев — 125.

Основные политико-аналитические про-
граммы нашего ТВ излучали откровенную 
жестокую радость. Скабеева разве что не 
приплясывала. Радость понятна. Провал США 
как бы оправдывает наш провал 1980-х: вот — 
и у американцев ничего не вышло. А дальше 
фразы, которые говорят сами за себя (из-
вините за каламбур). «За три дня великой 
американской эвакуации в аэропорту Кабула 
погибло уже 40 афганцев! Кто сядет в тюрьму? 

Где права человека?! Или афганец, которого 
намотало на шасси транспортного самолёта, 
— не человек?!» — это Скабеева защищает 
права афганского человека.

Пока длится этот сюжет, на экране де-
монстрируются кадры: толпа бежит перед 
взлетающим самолётом; от улетающего са-
молёта отделяется точка (вероятно, человек) 
и падает вниз; беспорядочно дергаются ноги 
застрявшего в шасси человека, он, конечно, 
уже мёртвый.

Технология политико-аналитической про-
граммы очень откровенна. Самолёт, разбе-
гающийся, можно сказать, прямо по людям, 
показан десятки раз, дрыгающиеся ноги трупа 
— десятки раз, падающая точка — десятки 
раз. Если бы журналист в статье двадцать 
раз повторил одну и ту же фразу, его бы не 
сочли дураком только потому, что редактор 
вычеркнул бы все повторы.

★★★
Постоянно говорят и о том, как амери-

канцы ошиблись с прогнозом. Они утвержда-
ли, что обученная и вооруженная ими армия 
Афганистана продержится ещё несколько 
месяцев. Бац! — всё кончилось в один миг. Вот 
цена американских прогнозов, можно при-
плясывать. Но ведь это не первый в истории 
провалившийся прогноз. С середины 1930-х 
годов и до 22 июня 1941 года наша страна 
наизусть знала (и до сих пор не забыла) про-
гноз товарища Сталина: «Будем бить врага 
малой кровью на чужой территории». Вы-
шло прямо наоборот — море крови на своей 
территории. И это был далеко не последний 
такой прогноз. Стоит вспомнить не столь уж 
давнего министра обороны РФ Грачёва: «С 
Чечней разберемся одним полком ВДВ за 
два часа». Два часа превратились в годы и 
кончились поражением. (Или кто-то считает, 
что мы победили Чечню?) Добавим: что бы 
ни происходило дальше, но талибы вряд ли 
будут гулять по Вашингтону, роняя у входа в 
Конгресс золотые пистолеты («Талибан» — 
запрещенная в России террористическая 
организация. — Ред.)

Наша история «эвакуации» и без Афга-
нистана полным-полна. Белые эвакуирова-
лись из Крыма в 1920-м. Какой это был ужас, 
можно увидеть (в очень облегчённой форме) 
в фильме «Служили два товарища». Но кроме 
эвакуации Севастополя в конце нашей Граж-
данской войны панически эвакуировались 
Одесса, Новороссийск…

Хотите по-настоящему (а не по-
телевизионному) почувствовать историю 

— откройте компьютер, наберите в любом 
поисковике «16 октября 1941». И Яндекс, и 
Гугл сразу предложат вам десятки страниц 
под названием «московская паника». Десятки, 
если не сотни тысяч людей рванулись тогда 
из Москвы. В городе шёл чёрный снег — пе-
пел сгоревшей бумаги. Ответственные това-
рищи жгли документы, а безответственные 
бросали их как попало, даже секретные. На 
эшелонах гроздьями висели люди, почище, 
чем на американском транспортнике. Ма-
леньких детей засовывали в окна вагонов… 
Воспоминаний о 16 октября 1941-го — море. 
Но мемуарист может что-то преувеличить, 
поэтому мы процитируем потрясающий до-
кумент: Постановление Государственного 
комитета обороны.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ 
ОБОРОНЫ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 15 октября 1941 года № ГКО-801
ОБ ЭВАКУАЦИИ СТОЛИЦЫ СССР 

МОСКВЫ
Ввиду неблагополучного положения 

в районе Можайской оборонительной ли-
нии Государственный Комитет Обороны 
постановил:

1. Поручить т. Молотову заявить ино-
странным миссиям, чтобы они сегодня же 
эвакуировались в г. Куйбышев (НКПС — т. 
Каганович обеспечивает своевременную 
подачу составов для миссий, а НКВД — т. 
Берия организует их охрану.)

2. Сегодня же эвакуировать Пре-
зидиум Верховного Совета, а также 

Правительство во главе с заместителем 
председателя СНК т. Молотовым (т. Ста-
лин эвакуируется завтра или позднее, 
смотря по обстановке).

3. Немедля эвакуироваться органам 
Наркомата Обороны в г. Куйбышев, а 
основной группе Генштаба — в Арзамас.

4. В случае появления войск против-
ника у ворот Москвы поручить НКВД — т. 
Берия и т. Щербакову произвести взрыв 
предприятий, складов и учреждений, ко-
торые нельзя будет эвакуировать, а также 
все электрооборудование метро (исклю-
чая водопровод и канализацию).

Председатель Государственного 
Комитета Обороны СССР

И. СТАЛИН

Вообразите: 15 октября посольства 
получают распоряжение покинуть Москву 
15 октября. Как там насчёт секретных до-
кументов? Когда сжигать? И оцените типич-
ную государственную формулировку: «Ввиду 
неблагополучного положения в районе Мо-
жайской оборонительной линии». Никакой 
катастрофы, просто неблагополучное по-
ложение где-то там. 

...Слишком радоваться бегству американ-
цев не стоит. Во-первых, радоваться чужой 
беде позорно. А во-вторых, захват талибами 
Афганистана может обернуться для нас, мяг-
ко говоря, тяжелейшими неприятностями. 
Перефразируя известное изречение, скажем: 
«Никогда не пляши над чужой могилой — она 
может стать твоей».

Александр МИНКИН.

Весь мир сейчас живет новостями из 
Афганистана. В редакцию пришло 
письмо с мольбой о помощи: 
«Здравствуйте. Сейчас прочитала 
статью про русскоговоряшую жен-
щину Шарифу, которая обратилась 
в посольство РФ в Кабуле, чтобы 
иметь возможность покинуть Афга-
нистан, и не получила ответа. Дело 
в том, что сейчас в одной из про-
винций Афганистана находится мой 
зять, он гражданин Афганистана, 
русскоговорящий, женат на моей 
русской дочери. Мы видим, что он в 
огромной опасности. Мы тоже обра-
щались в посольство, но нам ответи-
ли, что выездной рейс будет только 
для граждан РФ. Что же нам делать? 
Дочь с зятем были женаты всего не-
сколько дней, а потом их разлучили 
миграционные службы».

Елена с Омаром поженились в прошлом 
году, 13 марта 2020 года, а 16-го жениха осу-
дили к выдворению из России.

Как же так получилось?
До этого Омар жил в России пять лет. 

Здесь у него родственники. Они на законных 
основаниях имеют свой небольшой бизнес. 
Он спокойно продлевал визу и оставался. 
Парень образованный, у себя на родине 
окончил университет.

С Леной (имена героев изменены) они 
познакомились, так сказать, на языковой 
почве.

Девушка учила его русскому, который 
Омар совсем не знал, поэтому чаще они об-
щались на английском.

Летом 2020-го хотели сыграть свадьбу, 
позвать в гости маму из Афганистана, на 
медовый месяц поехать туда все вместе. 
Его родственники тоже их приглашали, при-
езжайте, говорят, у нас тут тихо и спокойно. 
А какое там тихо — сорок лет война.

«Обещали, 
что приговорят к штрафу»

По словам тещи, как-то Омар заглянул 
к друзьям в афганский магазин со всякой 
мелочью, и тут — рейд полиции, все раз-
бежались, Омар остался. «Он даже и не ду-
мал, что его заберут, но составили акт, что 
он работает без разрешения. Никаких его 
оправданий слушать не стали. Так он еще 
и по-русски плохо говорит, ничего толком 
объяснить не смог».

Родные невесты обзвонили все морги и 
больницы. Омар пропал. Когда вернулся че-
рез несколько часов, был несколько удивлен 

и обескуражен, поведал, что ему дали бума-
гу, где написано, что он признался в чем-то 
нехорошем и что переводчик ему не нужен. 
«Пообещали, что приговорят к штрафу, надо 
только обязательно быть на суде», — про-
должает женщина.

А на суде — административное выдво-
рение за свой счет. «Мы не понимали всей 
глубины опасности. Протокол был на 58 ли-
стах, отпечатанных типографским способом. 
Мы даже возразить ничего не смогли, так как 
нам адвокат приказала молчать, чтобы еще 
хуже не стало». 

Ребятам посоветовали срочно поженить-
ся, чтобы успеть до апелляционного суда. 
Мол, если жена гражданка России, то точно 
не вышлют. Они расписались 13 марта 2020 
года, а несколькими днями спустя вышел 
указ Путина, что из-за начавшейся пандемии 
высылать и выдворять никого нельзя.

 «Как же его все-таки выдворили?» — 
спрашиваю я у моей собеседницы.

«Я не знаю», — разводит она руками. 

Когда состоялась апелляция, везде уже сто-
ял жесткий карантин, поэтому в зал суда 
никого не пустили, все было сделано бы-
стро, предыдущее решение о выдворении 
подтвердили.

Все лето Лена с Омаром ждали касса-
цию. А осенью узнали, что и в кассации они 
заочно проиграли. 

В результате Омар решил дожидаться 
своей участи дома, в Афганистане, так как 
здесь ему, если добровольно не улетит, гро-
зил Центр временного содержания иностран-
ных граждан. Ничего хорошего там нет.

«Не 5 лет выдворения, 
а все 10»
«В миграционной службе нас убеждали, 

что мы полностью виноваты, и если он не-
медленно не покинет пределы РФ, то тогда 
ему сделают не пять лет выдворения, а все 
десять», — переводит дыхание мама Лены.

В конце марта 2021-го Омар все-таки 
уехал. «Мы поняли, насколько мы бесправны 
и ничего не сможем нигде доказать». Но они 
и представить себе не могли, что ждет его 
на далекой родине.

Естественно, Лена не собиралась жить 

в пятилетней разлуке с мужем. Они мечтали 
найти третью нейтральную страну, где могли 
бы поселиться вместе. Сначала выбрали 
Белоруссию, но выяснилось, что законы там 
идентичны российским, и выдворение из 
России одновременно является запретом 
на въезд в Белоруссию.

Тогда решили, что Омар поступит учить-
ся в Узбекистан, станет жить там по студен-
ческой визе, а Лена переберется к нему.

Это был июнь 2021-го. Документы в вуз 
были поданы, экзамены сданы, парень по-
лучил подтверждение своего зачисления. 
Лена паковала чемоданы.

Но 15 августа к власти в Афганистане 
пришло движение «Талибан» (запрещенная в 
России террористическая организация).

«Умоляем МИД 
дать ему шанс»
Выехать Омару теперь ник уда 

невозможно.
Никто и предположить не мог, что власть 

в стране сменится за одни сутки. Мало того, 
Омар всех своих родственников оповестил, 
что у него красивая русская жена.

А ведь по новым пуштунским законам 
Лена — неверная, в лучшем случае их брак 
недействителен, в худшем — это может быть 
признано преступлением.

И выехать Омару тоже некуда. Боль-
шинство посольств закрыто. Учебная виза 
подвешена в воздухе. Его уже поставили 
в известность, что надо ждать улучшения 
ситуации. А пока — никакой учебы. 

Единственный шанс для Омара — каким-
то невероятным способом снова попасть 
в Россию. Но даже если наши дипломаты 
смогут организовать вывозной рейс для рос-
сийских граждан (как, во всяком случае, обе-
щали), Омара туда не посадят. Ведь у него 
запрет на въезд. 

«Он готов к нам по горам добираться, 
если бы это было возможно, — говорит мать 
девушки. — Пожалуйста, вдруг объявят вы-
возные рейсы какие-нибудь. В любую страну. 
Он бы даже не выходил через паспортный 
контроль, мы бы попробовали договориться, 
чтобы его приняла третья сторона, но для 
этого надо как-то выехать из Афганистана. 
Мы умоляем МИД РФ разрешить ему сесть 
на наш вывозной рейс, если тот все-таки 
будет».

«Слава богу, что дочка у вас все-таки 
дома. Гораздо хуже, если бы Лена была там, 
с Омаром», — пытаюсь успокоить я женщину. 
Но та никак не может прийти в себя: «А толку, 
что она здесь. Она все эти дни лежит как 

мертвая. Там же прямая угроза жизни ему, 
просто прямая. На днях мы опять написали в 
Администрацию Президента России, чтобы 
наш вопрос хоть как-то попытались решить. 
Но высокопоставленные чиновники отвечают, 
что они не обладают полномочиями пере-
сматривать решение суда по выдворению. Но 
так как же гуманность, милосердие, неужели 
никто не готов пойти нам навстречу и спасти 
человеку жизнь?»

Вопрос скорого признания нашей стра-
ной нового пуштунского государства, скорее 
всего, практически решен и в чем-то даже 
символичен. Ведь именно Афганистан когда-
то первым признал Советскую Россию — в 
марте 1919-го так же пришедший к власти 
в результате государственного переворота 
Аманулла-хан направил послания Ленину, 
Калинину и Чичерину, в которых выражал 
готовность к установлению добрососед-
ских отношений и обмену дипломатическими 
представительствами.

Но все это опять же высокая политика. А 
как быть им, простым людям, снова и не по 
своей воле попавшим в жернова истории, 
тем же влюбленным Елене и Омару? 

«Я умоляю проявить хоть чуточку мило-
сердия. Пожалуйста, помилуйте нас… Может 
быть, хоть как-то зять сможет выбраться… 
Он такой хороший человек, совсем еще 
молодой — 26 лет», — все повторяет моя 
собеседница.

Мои знакомые, работавшие в Афганиста-
не, к сожалению, подтвердили, что шансов 
легко покинуть страну у парня с таким бэк-
граундом сейчас не так уж и много.

Закрыта провинция Пандшер, где соби-
рают новый «Северный альянс». И со стороны 
Афганистана, и со стороны Таджикистана. 
Правда, местные все еще летают через па-
кистанский город Карачи. Но для этого надо 
сперва доказать свою благонадежность но-
вым властям.

«Телефонная связь у нас с ним есть, 
но мы боимся, что эта ниточка оборвется в 
любой момент. Дочка даже готова, если ей 
дадут такую возможность, как только чуть 
успокоится обстановка, купить паранджу 
и полететь к нему туда сама. Она ничего не 
боится, она так сильно его любит. Лишь бы 
только пустили».

Что же ты, Родина? Отец Лены в свое 
время, по рассказам моей собеседницы, был 
в Афганистане, ее дедушка воевал в Великую 
Отечественную, получил орден Ленина. «Мы 
все воспитали детей патриотами, и неужели 
такую малость для нас наша страна сделать 
не может: воссоединить молодую семью, 
которая ни в чем не виновата».

Екатерина САЖНЕВА. 

Вспоминая в эти дни тридцатилетие 
потери «красной империи», справедливо 
задаешься вопросом — можно ли было ее 
сохранить и что для этого следовало сде-
лать. В поисках ответа на него я пришел к 
грустному выводу. 

Людей, рожденных в СССР, можно было 
назвать советскими, да они таковыми и яв-
лялись до определенного момента. Просто 
для кого-то этот момент наступил с началом 
межнациональной розни в южных подбрю-
шьях страны, для кого-то — как защита от 
бедности и дефицита, в которые погрузили 
Союз его криворукие правители, для многих 
советский человек закончился с исчезнове-
нием одноименного государства. Но если 
задуматься всерьез, то советский человек 
был обречен уже тогда, когда его лишили 
образа будущего — искомого коммунизма. 
Случилось это где-то году в 1987-м, с появле-
нием массового кооперативного движения — 
прообраза первых капиталистических форм 
собственности. Когда советский человек 
вблизи увидел альтернативный утрачен-
ному коммунистическому западный образ 
будущего, он перестал быть советским. Как 
известно, капитализм разъединяет, имея в 
своей основе принцип сегрегации. Разъеди-
няться в одинаково бедной стране проще 
всего по национальному признаку. Поэтому 
Советский Союз был обречен с появлением 
межнациональной розни и размыванием 
собственного образа будущего. Тем более что 
граждан, обозначавших свою национальную 
принадлежность как советские, согласно 
последней союзной переписи, в СССР было 
статистически ничтожное количество. В от-
личие от бывшей Югославии, где югославами 
себя считали на излете ее существования 
почти 10 процентов населения — более 2 
миллионов человек, в то время как черно-
горцами — всего 600 тысяч. Однако и такой 
немалый процент югославов не смог сохра-
нить эту прекрасную страну. 

Как известно, в Римской империи не 
было даже такого понятия, как нации. Все 
граждане империи — подданные императо-
ра без национальных и религиозных отличий. 
Конец Римской империи пришел с появле-
нием варварских племен (считай, будущих 
наций) с северо-востока. Средневековая 
Священная Римская империя во многом уна-
следовала данный принцип с поправкой на 
монотеизм — император считал себя христи-
анским миссионером уровня Папы Римского. 
Австро-Венгерская империя, сочетавшая 
в себе множество восточноевропейских 
наций под властью Габсбургов, рухнула в 
тот момент, когда количество славян вну-
три нее превысило число других народов. 
Главный этнический плавильный котел мира, 
Соединенные Штаты могут повторить судьбу 
Римской империи с ростом темнокожего на-
селения, стремительно подбирающегося к 
50 процентам. Различные псевдогуманисти-
ческие инициативы с извинениями типа Black 
lives matter могут быстрее, чем кажется, 
поставить крест на прежней Америке. 

В то же время Китай, который нам любят 
приводить в пример с точки зрения перехода 
коммунистической страны на капиталистиче-
ские рельсы, за небольшими исключениями 
типа Синьцзян-Уйгурского автономного окру-
га, практически мононационален. Потому там 
на площадь Тяньаньмэнь вышли обычные 
китайские студенты, а в СССР начался «парад 
суверенитетов», главным из которых был 
суверенитет Ельцина от Горбачева, ставший 
триггером распада страны. 12 июня 1990 
года, первой из союзных республик после 
Прибалтики и Закавказья, именно РСФСР 
проголосовала за декларацию о независи-
мости. Обидно для незалежных украинцев и 

молдаван, но их самостийность стала глубоко 
вторичной после уже совершенной россий-
скими депутатами глупости. 

Таким образом, практический вопрос 
потенциальной возможности восстановления 
Союза в том или ином варианте — это прежде 
всего вопрос формулирования привлекатель-
ного образа будущего поверх национальных 
границ. Евразийский экономический союз, 
ОДКБ, ШОС, даже Союзное государство Рос-
сии и Белоруссии, увы, таковыми назвать 
сложно по одной причине — по причине отсут-
ствия простой и понятной консолидирующей 
идеи, какой был коммунизм сто лет назад. 
Безыдейность современного российского 
технократического государства — в основе 
этой геополитической импотенции. 

Даже спустя 30 лет после распада СССР 
сила инерции продолжает дробить бывшее 
единым пространство. Возобновление воен-
ных действий в Нагорном Карабахе, война в 
Донбассе, непрекращающиеся пограничные 
столкновения в Средней Азии, неминуемая 
угроза признанного террористическим и 
запрещенного в РФ «Талибана» для Таджи-
кистана, Узбекистана и Туркмении — все 
это продолжение событий 1991 года. Скажу 
больше — неприятная правда состоит в том, 
что и внутри России не закончились процессы 
децентрализации — например, в Татарста-
не до последнего времени существовала 
отдельная вкладка в российский паспорт, 
глава республики зовется президентом, а 
сам Татарстан живет по своей собственной 
конституции. Знаете ли вы, каков уровень 
бытового сепаратизма в Якутии с Бурятией? 
Я вам отвечу — достаточно высокий. И потому 
не надо будет удивляться, если/когда уже 
в национальных республиках РФ вслед за 
дружественными Казахстаном и Киргизией 
местные национал-озабоченные радика-
лы начнут требовать русских извиняться на 
камеру. Что сделал в аналогичной ситуации 
МИД, кроме своих фирменных озабочен-
ностей? Потому нынешняя модель государ-
ственного устройства РФ при ближайшем 
анализе выглядит слишком хрупкой, ведь в 
основе ее не системные механизмы, а ручное 
управление. 

Если бы Маркс жил в наши дни, он бы 
мог подкорректировать свою главную ак-
сиому про определяющее сознание бытие 
уточнением: ожидание бытия определяет 
сознание. Ведь не случайно живущие за 
чертой бедности общества редко когда по-
думывают о революциях — им бы добыть хлеб 
насущный! Посмотрите на Северную Корею 
и Кубу. В то время как поднабравшие соци-
альный жирок граждане зачастую требуют 
больше гражданских прав и политических 
перемен — события обоих майданов в Киеве, 
равно как и Болотная площадь Москвы, тому 
подтверждение. Люди живут надеждой и за-
втрашним днем, и в этих ожиданиях побеж-
дает та модель, которая дает максимально 
доступный образ светлого завтра. И если 
собственные власти не способны этот образ 
сформулировать, народ в какой-то момент 
превращается из объекта в субъект полити-
ческих процессов и сам находит выразителей 
своих ожиданий. Подчас неожиданных или 
по чьей-то внешней подсказке. Но выигры-
вает всегда тот, кому есть что предложить. 
Даже старшее поколение живет надеждами 
на будущее. Поэтому чем быстрее в России 
появится образ светлого завтра, тем ста-
бильнее оно будет. В отсутствие же понятной 
людям декларируемой государством цели 
и системы ценностей велики риски новых 
разломов. Именно по этой причине больше 
нет Советского Союза. Очень не хочется, 
чтобы Российская Федерация повторила 
его путь. 

ПЯТЫЙ ПУНКТ ИМПЕРИИ
Почему развалился Советский Союз
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Террористы дали гарантии без-
опасности иностранных по-
сольств и международных 
организаций.

Террористы заявили, что их эмират не 
будет никому мстить и не собирается ни с 
кем враждовать.

Террористы издали распоряжение о все-
общей амнистии для бывших правительствен-
ных чиновников и всеобщем помиловании.

Террористы призва ли чиновни-
ков к возобновлению деятельности в 
госучреждениях.

Террористы открыли школы для 
девочек.

Террористы заявили, что женщины смо-
гут получать образование, в том числе в уни-
верситетах, и будут иметь право на работу. 
Что ношения паранджи от женщин требовать 
не будут, достаточно только платка.

Террористы вернули на афганское теле-
видение женщин-журналисток, в том числе 
в прямой эфир.

Террористы заявили, что не допустят в 
государстве самосуда, а все политические 
наказания, в частности казни и отрубания 
рук, будут возможны только по решению 
шариатского суда. Казнить и забивать людей 
камнями без судебного решения никому не 
разрешат.

Террористы заявили, что в Афганистане 
сформируют сильное инклюзивное ислам-
ское правительство.

Террористы попросили структуры ООН 
не уходить из Афганистана.

Террористы заявили, что хотят улучшить 
торговлю и дипломатические отношения со 
всеми странами.

Ну, и как вам такая подача новостей — с 
полным соблюдением закона Российской 
Федерации?

Так террористы или школа д ля 
девочек?

Это уже не трусы и крестик, что можно 
было бы списать на гибкость политики. Это 
шизофренией попахивает.

Дмитрий ПОПОВ.

ТАЛИБСКИЕ ТРАНСФОРМАЦИИ 
ПРОДОЛЖАЮТСЯ

КОНФЛИКТ

Глава британской дипломатии 
Доминик Рааб не без сожаления 
признал, что для урегулирования 
ситуации в Афганистане Западу 
придется сотрудничать с Россией и 
Китаем.

РАЗЛУЧЕННЫЕ АФГАНОМ
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Муж русской девушки застрял 
в Кабуле без всякой надежды 
воссоединиться с любимой



«Вы что, собираетесь 
мне две статьи 
предъявлять: 

«измена родине» 
и «самогоноварение»?!»
— Владимир Николаевич, стандартный 

для того времени вопрос: где вы были 19 
августа?

— 19 августа 1991 года я так же, как и 
сейчас, находился в городе Ессентуки. Был в 
отпуске. В отличие от Москвы здесь все было 
совершенно спокойно. Я тут же созвонился 
со своим начальником, Юрием Ивановичем 
Лекановым, руководителем отдела кримина-
листики (следственного управления прокура-
туры РСФСР. — А.К.): «Что происходит, Юрий 
Иванович?» Он ответил: «Дела неясные. Если 
можешь, вылетай в Москву». Но билетов не 
было — почти все рейсы отменили. Поэтому 
вернуться я смог только через день или через 
два — уже к концу путча.

Так что самое начало расследования 
пропустил: аресты гэкачепистов прошли без 
меня. Но я сразу включился в работу. Респу-
бликанская прокуратура тогда была очень ма-
ленькой организацией, во всем следственном 
управлении было меньше 20 человек. Людей 
не хватало, и поэтому нас всех тогда бросили 
на дело ГКЧП.

Каждый день с утра до вечера я проводил 
в «Матросской Тишине». Основным фронтом 
работы нашего отдела был «кусок», связанный 
с правительством и Министерством обороны, 
поэтому больше всего пришлось общаться с 
Павловым (премьер-министр СССР. — А.К.), 
Язовым (министр обороны СССР. — А.К.) и 
Варенниковым (главнокомандующий Сухо-
путными войсками, заместитель министра 
обороны СССР. — А.К.).

— Вы допрашивали их?
— Первоначальной моей задачей было 

разговорить этих людей. Дело в том, что ни 
Павлов, ни Язов, ни Варенников вначале не 
хотели давать показания. Находились в шоко-
вом состоянии. Ну, сами понимаете: премьер-
министр, министр обороны, главком Сухо-
путных войск — и вдруг в тюрьме, да еще с 
«расстрельной» статьей! И я должен был вы-
вести их из шока, показать, что они не в гестапо 
попали, что имеют дело с нормальными людь-
ми. Поэтому приходил без всего — без бумаги, 
без ручки, без диктофона, без видеокамеры. 
Мы просто сидели и часами беседовали. На 
самые разные темы.

Правда, как выяснилось потом, все раз-
говоры записывались. Поясню: «Матросская 
Тишина» — это, собственно, две тюрьмы. Одна 
большая — основная. И вторая — сравнительно 
маленькая, для особо важных случаев, в кото-
рой и сидели гэкачеписты. И в этой маленькой 
тюрьме были специальные камеры для допро-
сов. А мой друг, начальник следственного от-
дела МВД, рассказал мне, что прослушиваются 
все эти камеры, кроме одной. Есть, мол, одна, 
где прослушки нет. Ну и я, по своей наивности, 
думал, что даже тогда, во время «дела ГКЧП», 
эта камера не прослушивается. И водил туда 
людей.

Особенно много разговаривал с Павловым 
и с Язовым. С Варенниковым было трудно, 
очень трудно. Он сразу же спросил, какой у меня 
армейский чин. Отвечаю: старший лейтенант. 
«А знаете ли вы, что допрашиваете генерала 
армии?» Говорю: «Конечно, знаю». — «А вам 
известно, что я нес Знамя Победы? (Варен-
ников был начальником почетного караула, 
встречавшего 20 июня 1945 года доставленное 
в Москву из Берлина Знамя Победы. — А.К.) 
А вы знаете, что я получил Героя Советского 
Союза за афганскую войну?»

Тут я встал на колени и сказал: «Станов-
люсь перед вами на колени, поскольку вы на 
самом деле были хорошим солдатом и несли 
Знамя Победы. А теперь встаю с колен и говорю 
вам следующее. Об Афганистане: какие вы там 
решили проблемы для страны? Вы проиграли 
ту войну. И вы проиграли не только в Афгани-
стане. Вы совершенно бездарно организовали 
и провели и эту, последнюю вашу военную 
операцию. Результат: вы, генерал, сидите в 
тюрьме, а я, старший лейтенант, вас допра-
шиваю. Так что вы сейчас не генерал Победы. 
Вы генерал проигранной войны».

В общем, сбил я с него эту спесь. И все 
— после этого Варенников начал давать по-
казания. Правда, насколько помню, в письмен-
ном виде: сидел в камере и строчил какие-то 
длинные объяснения...

Прошло несколько лет, и мы встретились 
с ним в одной компании, за одним столом. Он 
взглянул на меня и спрашивает: «Мы с вами 
встречались?» Отвечаю: «Да, в «Матросской 
Тишине».

— И как он отреагировал?
— Ничего не сказал. Но видно было, что ему 

очень неприятно вспоминать об этом. И неуди-
вительно: в пребывании в тюрьме, во-первых, 
вообще приятного мало, а во-вторых, судя по 
всему, не забыл генерал тот наш диалог... 

Наиболее же сильное и, надо сказать, 
положительное впечатление на меня произ-
вел Павлов. Я же, кстати, проводил и обыск в 
его квартире — тоже достаточно интересная 
история.

— Расскажите.
— С собой я взял двух опытных бухгал-

терш, часто проводивших для прокуратуры экс-
пертизы по оценке имущества. Они работали 
в том числе по знаменитому делу гастронома 
№1. После обыска я спросил у них, сколько 
времени займет оценка имущества Павлова. 
Они сказали, что уже послезавтра все будет 
готово — в отпечатанном и подписанном виде. 
Я удивился: «Так быстро?» Одна из них отвечает: 
«А что тут оценивать? Шелупонь! Вот квартира 
Соколова (директор гастронома №1. — А.К.) 
— это да. Другое дело!» 

Квартира действительно не производи-
ла впечатления роскошной. Две комнаты. Не 
скажу, что бедная квартира, но по нынешним 
меркам это уровень хозяина небольшого мага-
зинчика. Очень маленького. Причем почти вся 
мебель у Павловых была казенной. Отодвигаем, 
допустим, какой-нибудь шкаф, а сзади надпись: 
дом отдыха такой-то. Как я уточнил, они должны 
были все это вернуть.

Поразило огромное количество чемоданов-
дипломатов, в каждом из которых — по бутылке 
дорогого спиртного напитка. Всего было боль-
ше сотни таких «наборов».

— Это подтверждает информацию об 
известной склонности Павлова.

— Склонность была, но тут дело совсем не 
в склонности. Это были подарки. Приезжает 
он куда-нибудь, и ему в знак уважения дарят 
бутылку хорошего коньяка. Сам Павлов эти 
коньяки не пил. Предпочитал другие напитки. 
Это выяснилось тогда же, в ходе обыска.

Подбегают ко мне два оперативника, кото-
рые осматривали гараж. И возбужденно кричат: 
«Владимир Николаевич, мы тут такое нашли, 
такое нашли!». «Что, — спрашиваю, — нашли, 
подпольную типографию, что ли?» «Пойдемте 
покажем». Приводят меня и показывают три 
трехлитровые бутыли. Одна открыта. Я нюхнул 
— первач, ядреный, мощный.

Павлов, оказывается, гнал самогон. По-
следняя книга, которую он читал перед аре-
стом, — я не удержался, взял ее себе на память 
(она до сих пор у меня) — отпечатанная на 
ксероксе брошюрка «Приготовление спирт-
ных напитков домашним способом». И сверху 
надписано: «В.Павлову». Видимо, копировали 
специально по его заказу.

Оперативники предлагают: «Давайте 
корреспондентов позовем, расскажем, что 
премьер, такой-сякой, самогонщик!». Думаю: 
«Если занести это в протокол, и в самом деле 
ведь пойдет такая байка». А мне совсем не хоте-
лось подставлять Павлова. Спрашиваю у жены 
Павлова, что там, в этих бутылях. «Ну, наверное, 
— говорит, — тормозная жидкость». «Она вам 
нужна?» — «Нет, не нужна». Смотрю, ребята уже 
успели изрядно отхлебнуть — тогда ведь туго 
было со спиртным. Говорю: «Забирайте это, и 
чтобы я морд ваших больше не видел!». 

Так и исчез из дела этот самогон. Я расска-
зал об этом своему начальнику, и, когда мы на 
следующий день допрашивали Павлова, Юрий 
Иванович Леканов не удержался, тоже спросил 
у премьера о содержимом бутылей. Павлов, как 
и жена, ответил, что это тормозная жидкость. 
«Ребята попробовали, — говорит Леканов. — 
Нормальная тормозная жидкость!». 

У Павлова даже в критической ситуации 
чувство юмора не отказывало. «Юрий Ивано-
вич, — говорит, — вы предъявили мне статью 
«измена Родине». Расстрельную статью. Вы 
что, собираетесь мне две статьи предъявлять: 
«измена родине» и «самогоноварение»?!» Ле-
канов: «Что вы, какая статья?! Рецептик дайте!» 
И премьер действительно написал ему рецепт 
самогона по-павловски. Не знаю, воспользо-
вался им Юрий Иванович или нет... 

Не хотелось бы, чтобы у кого-то сложилось 
впечатление о Павлове как о недалеком чело-
веке. Круг его чтения, разумеется, не ограни-
чивался брошюрами о самогоноварении. Зная, 
что я буду делать у него обыск, он попросил 
меня принести ему из дома двухтомник Сергея 
Витте. Я выполнил просьбу, и, сидя в тюрьме, 
Павлов читал мемуары главы правительства 
времен Николая II.

Вообще, на мой взгляд, из всех гэкаче-
пистов Павлов больше всего заслуживал ува-
жения. При всех своих слабостях он был, мне 
кажется, самым умным, самым проницатель-
ным из них. И держался тоже лучше многих. 
Если помните, после ареста Язов попросил 
на камеру прощения у Горбачева: простите, 
мол, меня, старого дурака. Такое достаточно 
позорное было обращение. И Леканов хотел 
проделать то же самое и с Павловым. Но тот 
наотрез отказался.

Сказал: «Вы не знаете этих людей: Гор-
бачев делает то, что ему взбредет в голову, а 
Ельцин — что говорит ему его команда. Поэтому 
никаких жалобных обращений с моей стороны 
не будет».

За то время, что мы с ним общались, Пав-
лов здорово меня перековал. На момент нашего 
знакомства я был полностью на стороне, как 
тогда говорили, восставшего народа. Очень 
жалел, что меня не было в Москве в первые 
дни путча, что не смог прийти на защиту Белого 
дома. Да и до этого я был достаточно полити-
чески активным человеком: ходил почти на все 
демократические митинги.

Я считал, что Компартия уйдет — и все 
устаканится, встанет на свои места. В респу-
бликах прекратятся все эти бунты, все они 
объединятся и в едином строю пойдут к лучшей 
жизни... Такие ожидания были тогда у очень и 
очень многих. Но Павлов открыл мне глаза.

— Что же он вам такое сказал?
— Павлов сказал: «Владимир Николаевич, 

все это кончится тем, что натовские танки будут 
стоять под Смоленском». Он четко описал, как 
распадется Советский Союз, как будут отходить 
от нас Украина, Белоруссия, Средняя Азия... К 
сожалению, он оказался провидцем. Правота 
Павлова стала ясна мне уже в сентябре: его 
начавшие сбываться прогнозы существенно 
поколебали мою, скажем так, политическую 
девственность. А в 1993-м, после расстрела 
Белого дома, она окончательно рухнула. Потом 
я прочитал «Великую шахматную доску» Бже-
зинского и понял, что эту «шахматную доску» 
Павлов разложил передо мной еще тогда — в 
августе-сентябре 1991 года.

«На экране такая порнушка! 
И Язов, совершенно 
ошалевший, это смотрит!»

— Ну а Язов какое произвел на вас 
впечатление?

— Так получилось, что с Язовым у меня 
было больше всего контактов. Это, безуслов-
но, был очень интересный человек. Такая, как 
говорится, характерная деталь: за 
ним не числилось никакого ору-
жия. Ни личного, ни служебного. 
Был лишь газовый револьвер — 
здоровенный, но, в сущности, 
бесполезный. 

Это, конечно, меня очень уди-
вило: даже у «штатского» премье-
ра Павлова имелся дома карабин 
Симонова, а тут министр обороны 
— и ничего! Когда я попросил Язо-
ва объяснить это, он ответил, что 
с войны не может держать в руках 
оружие. 

Это был человек исключительной по-
рядочности и какой-то удивительной для руко-
водителя такого ранга наивности. Он, напри-
мер, абсолютно доверял Лебедю (на тот момент 
командир 106-й воздушно-десантной диви-
зии и заместитель командующего Воздушно-
десантными войсками. — А.К.). Говорил, что 
стоило ему, мол, Лебедю слово сказать, как с 
сопротивлением ГКЧП было бы покончено. Тут 
уж я не смог промолчать. Говорю: «Да сдал вас 
Лебедь со всеми потрохами!».

Попав в тюрьму, маршал принялся хлопо-
тать за своего соседа по камере: «Владимир 
Николаевич, очень прошу, умоляю вас, помоги-
те этому человеку: его незаконно посадили...» 
Разумеется, этого человека посадили абсолют-
но законно, и он «отрабатывал» — снижал свой 
срок, докладывая о каждом слове и каждом 
шаге Язова. Понятно, что такие арестанты, как 
члены ГКЧП, не могли находиться в «Матрос-
ской Тишине» «без присмотра». Кстати, Павлов 
сразу понял, кто с ним сидит, и попросил «от-
селить» информаторов.

Еще одна деталь: оказавшись в камере, 
Язов сразу потребовал ведро и тряпку и вымыл 
пол — руками, без швабры. И мыл так каждый 
день. Знаете, в любой тюрьме, войдя в камеру, 
всегда чувствуешь специфический запах. Так 
вот, маршал Язов умудрился вывести этот за-
пах из своей камеры!

ГКЧП он называл «ГКЧК» — то ли нарочно, 
то ли действительно не мог запомнить. Хотя 
память у него была исключительная. У него 
было «дубовое» лицо, типичное лицо служа-
ки, но на самом деле это был человек с очень 
тонкой душой. 

Он писал стихи, читал их, сидя в камере. 
Рассказал мне романтическую историю своего 
знакомства со своей второй женой с редким 
именем Эсмеральда... Кстати, незадолго до 

путча — за месяц или за два — жена попала в 
автоаварию, и больше всего Язова волновала 
не его собственная судьба, а ее состояние.

Он попросил меня встретиться с ней, 
узнать, как она себя чувствует, передать за-
писку. Я согласился, предупредив, что запеча-
тывать письмо не стоит — все равно я вынужден 
буду его прочитать.

С женой Язова мы встретились где-то на 
улице. Она была на костылях, приехала на такси. 
Посидели на лавочке. Она рассказала о своих 
бедах: их выгоняют из дома, отобрали какое-то 
имущество, его сына уволили с работы... Но ни 
о чем этом она попросила мужу не сообщать. 
«Вы ему лучше расскажите, — говорит, — о 
нашем пуделе». Вот пудель научился делать 
это, это, это... Написала записку — я пообещал 
передать. И попросила «кое-что» передать 
на словах.

«Ну, если, — говорю, — там не будет го-
сударственной тайны, то передам. Почему не 

передать?»  «Передайте ему, что он такой дурак, 
такой дурак, такой дурак!». Говорю: «Слушайте, 
как вы себе это представляете? Он маршал 
Советского Союза, обвиняемый по делу о го-
сударственной измене. Я следователь. И я ему 
говорю «вы такой дурак, такой дурак, такой 
дурак!»? — «Вы обещали». 

«Но почему, — спрашиваю, — все-таки 
дурак?»  «Владимир Николаевич, мы были так 
счастливы. Дмитрий Тимофеевич через месяц-
два собирался уйти в отставку, а тут этот путч, 
тюрьма. Боюсь, что мы никогда уже не будем 
вместе!» 

Ну, делать нечего. Встретился с Язовым, 
отдал ему записку жены... Потом говорю: «Дми-
трий Тимофеевич, вы уж меня извините, это 
не оскорбление с моей стороны, но я обещал 
вашей жене воспроизвести сказанное ею...» 
Он обрадовался не знаю как: «Да, вы на самом 
деле с ней виделись! Это ее слова!».

Было, в общем, и трагическое, и смешное. 
Расскажу еще один случай. Все допросы в 
рамках расследования этого дела снимались 
на видео, но у нас были большие трудности с 
видеопленкой. Ну не достать ее было — хоть 
разбейся! Выручил один следователь, у которо-
го после расследования одного дела осталась 
огромная партия кассет с порнофильмами. Они 
были изъяты в качестве вещдоков и предназна-
чены к уничтожению. Вот на эти-то кассеты мы и 

записывали показания гэкачепистов — поверх 
порнофильмов.

Как-то я оставил Язова отсматривать за-
пись предыдущего допроса и задержался. Воз-
вращаюсь и вижу: на экране такая порнушка! 
Ужас какой-то! И Язов, совершенно ошалевший, 
это смотрит! Я, конечно, тут же подбежал, вы-
ключил это безобразие и извинился как мог, 
объяснил ситуацию. Ну а что было делать? Не 
было у нас другой пленки.

В общем, отношения с Язовым у нас были 
очень доверительные. А разрушил их один 
случай.

— Какой?
— Мы сидели с Язовым в той самой ка-

мере, в которой, как я считал, нет прослушки. 
До сих пор ругаю себя за это: должен же был 
понимать, что не может и эта камера не про-
слушиваться! Но тогда я действительно был 
уверен, что тут «чисто».

И вот беседуем мы с Дмитрием Тимофее-
вичем. Разговор, как всегда, откровенный — 
никакой записи, как и он, и я считали, не велось. 
Он мне рассказывает о том, что было известно 
военной разведке о поездке Ельцина в Казах-
стан — той самой, последней перед путчем, 
из которой российский президент вернулся в 
ночь на 19 августа.

По словам Язова, разведка сообщила, 
что Ельцин с Назарбаевым выпивали где-то 
в горах, на природе, и Ельцин, набравшись, 
полез купаться в горную речку. А Назарбаев 
якобы попытался ему помешать: мол, у себя 
сколько угодно можешь в реки лезть, а у меня 
не надо. Не хватало еще, чтобы утонул. Не 
полезешь и все! Такой, в общем, возник «меж-
государственный конфликт».

Я на это заметил: «Коли у вас так хорошо 
работает разведка, чего же она не сообщила, 
когда Ельцин вернулся из Казахстана, чтобы 
сразу его арестовать?» И тут Язов произносит 
такую фразу: «Да надо было просто долбануть 
«Стрелой» (зенитно-ракетный комплекс. — 
А.К.) по его самолету — и все, делу конец». Я 
не обратил тогда особенного внимания на эти 
слова. Но на следующий день меня с Лекано-
вым вызвал к себе заместитель генерального 
прокурора Лисов.

Лисов приказал взять с собой видеока-
меру, и мы втроем поехали в «Матросскую 
Тишину». Приводят Язова. И замгенпрокурора 
задает ему вопрос: «Когда, где, кому, при каких 
обстоятельствах вы говорили о том, что пла-
нировали сбить самолет президента России 
ракетой типа «Стрела»?». Язов смотрит на меня 
большими глазами и отвечает, что никогда, 
нигде и никому этого не говорил. И я понимаю, 
что говорил он это только мне. 

Я почувствовал, что он увидел во мне сту-
кача, который вошел к нему в доверие, чтобы 
докладывать обо всем начальству. А этого не 
было! Мне было так неловко, так стыдно... Я 
не стал ничего объяснять Язову — это было 
невозможно. И больше разговоров по душам у 
нас с Дмитрием Тимофеевичем, к сожалению, 
не было.

«Расстрел был весьма 
вероятным исходом»

— А с остальными членами ГКЧП вам 
приходилось общаться?

— Да, но это общение было кратковре-
менным, и, честно говоря, мне мало что за-
помнилось. Помню, скажем, что Крючков (пред-
седатель КГБ СССР. — А.К.) вначале на все 
вопросы отвечал, что ничего не знает. Косил, 
что называется, под дурачка.

Тогда Леканов, потеряв терпение, сказал: 
«Ну, хорошо. Мы сейчас все это снимем на 
пленку и покажем на всю страну. Пусть все 
увидят, что у нас был глава КГБ, который, уча-
ствуя в заговоре, ничего не знал». И после этого 
Крючков начал говорить.

А Янаев (вице-президент СССР. — А.К.) 
вообще производил впечатление шута горо-
хового. Не знаю, может быть, я не прав, заду-
шевных бесед я с Янаевым не вел, но у меня 
возникла ассоциация с императором Петром 
III. Тоже с придурью, как мне показалось, был 
человек.

Похожее впечатление оставил и Старо-
дубцев (председатель Крестьянского союза 
СССР. — А.К.) Этот требовал, чтобы его немед-
ленно освободили. Юрий Иванович говорит: 
«Да вы хоть понимаете, какая у вас статья?» А 
Стародубцев в ответ: «Какой бы ни была статья, 
меня надо отпустить, потому что у меня колхоз 
в Тульской области, а он без меня не сможет 
работать...»

Вообще, все они, вся эта команда, произ-
водили очень жалкое впечатление. Это были 
абсолютно импотентные люди, не способные 
ни на какие решительные действия.

— Все без исключения?
— Без исключения. Есть такое понятие в 

уголовном праве — «покушение с негодными 
средствами». Тут было именно это: ГКЧП был 
покушением на восстановление Советского 
Союза с негодными средствами. Ничего бы у 
них в любом случае не получилось.

Ни о какой «реставрации коммунизма» они, 
конечно, не помышляли, поскольку коммуни-
стами были только по названию. Поразивший 
меня факт: я был на квартирах и у Павлова, и 
у Язова, но ни у того, ни у другого не увидел ни 

одной книги, ни одной брошюры 
классиков марксизма-ленинизма. 
У меня у самого, например, было 
дома полное собрание сочинений 
Ленина.

Тем не менее они были абсо-
лютно оторваны, изолированы от 
реальной жизни, наблюдая ее лишь 
из окна персонального автомобиля. 
Я говорил Язову: «Ну вы же видели, 
сколько людей против вас! Сотни ты-
сяч выходили на демонстрации!». Он 
на это отвечал, что все демонстрации 
— происки врагов, а народ на самом 
деле поддерживал правительство.

То есть эти люди совершенно не 
сознавали масштаба этих процессов, 
не понимали, что происходит в стра-
не. Того, что в стране шла революция. 
Даже если бы им удалось тогда взять 
власть, они бы ее, конечно же, не удер-
жали. Обязательно произошел бы еще 
один переворот, а в такие переломные 
моменты к власти обычно приходят кро-
вавые диктаторы. Словом, лучше после 
победы ГКЧП уж точно бы не стало.

— Как же все-таки при всей их, как 
вы говорите, импотентности, нереши-
тельности они решились на перево-
рот? Какая неведомая сила их на это 
подвигла?

— Как они сами все говорили, чуть ли 
не инициатором этого был Горбачев. Во 
всяком случае, они считали свои действия 
совершенно легитимными. Ведь и в самом 

деле трудно назвать переворотом действия 
законного руководства страны. В ГКЧП вошла 
практически вся тогдашняя властная верхушка: 
вице-президент, премьер, председатель КГБ, 
министр внутренних дел, министр обороны...

В общем, не знаю, как они решились, но 
о степени их решительности, о серьезности 
намерений говорит хотя бы тот факт, что два 
ключевых члена ГКЧП, Янаев и Павлов, на-
кануне путча напились вдрабадан. Именно 
поэтому у Янаева на следующий день на пресс-
конференции дрожали руки — не похмелился. 
А Павлова на ней вообще не было.

С Павловым была отдельная история — 
ее рассказала его жена. Премьера после той 
пьянки привезли на его дачу в Архангельском, 
и жена, очень властная женщина, сказала охра-
не, что она сама с ним утром «разберется», и 
приказала: кто бы ни позвонил — даже если 
из Кремля, — отвечать, что Павлова нет дома. 
Иначе, мол, будут иметь дело не с Кремлем, а 
с ней. А охранники понимали, что это гораздо 
опаснее.

И вот начинается переворот, в Москву вош-
ли танки, а премьера нигде не могут найти. 
Пропал. Это сильно повлияло на моральное 
состояние гэкачепистов: они подумали, что он 
струсил, решил выйти из игры. Потом в конце 
концов является — перед этим, видимо, хо-
рошенько похмелившись. «Морда красная, 
— вспоминал Язов. — Я ему говорю: «Как ты 
можешь чем-то руководить, когда ты лыка не 
вяжешь! Иди проспись!».

После этого Павлов — это его собствен-
ное выражение — «частично покончил жизнь 
самоубийством»: выпил еще, и у него случился 
гипертонический криз. На этом, собственно, 
его участие в путче и закончилось.

По словам Язова, как только он увидел 
«пьяные морды Янаева и Павлова», ему стало 
ясно, что ничего из их затеи не выйдет, что 
надо выводить войска. В общем, опереточный, 
шутовской характер переворота обнаружился 
в первые же его часы.

Но шутовство шутовством, а жертвы все-
таки были. Хотя и нелепые: дело об инциденте 
на Садовом кольце, даже несмотря на весь 
тогдашний революционный угар, было пре-
кращено за отсутствием состава преступления 
в действиях экипажей БМП.

Трагедией вполне могло обернуться и 
дело ГКЧП. Статья, по которой обвинялись 
гэкачеписты, — «измена Родине» — в качестве 
меры наказания предусматривала, напомню, 
смертную казнь.

— Вы в самом деле думаете, что их 
могли расстрелять?

— Это, конечно, сугубо мое личное мне-
ние, но думаю, да, это было весьма вероятным 
исходом. Сначала Кобец, новоиспеченный ми-
нистр обороны России, а потом и сам Ельцин 
заявили тогда, что заговорщики заслуживают 
расстрела. А то, что Ельцин решительный че-
ловек, 1993 год, по-моему, показал достаточно 
наглядно. 

По тому, как после этих заявлений по-
грустнело наше начальство, я почувствовал, 
что началась подготовка к завершению дела. И 
что закончиться оно должно расстрелом. 

Ни у кого из нас не было желания доводить 
гэкачепистов до гробовой доски. Отношение к 
этим людям было очень лояльным. Мы видели в 
них скорее жертв обстоятельств, чем реальных 
заговорщиков. Понимали, что они вляпались 
во все это сдуру.

Кроме того, я отчетливо сознавал, какие 
это будет иметь политические последствия: 
по всей стране началось бы сведение счетов. 
Если расстреляли премьер-министра и вице-
президента, то почему не расстрелять пред-
седателя облисполкома или райсовета? 

Критический момент, по моим ощущениям, 
наступил тогда, когда в «Матросскую Тишину» 
приехали Степанков, Генеральный прокурор 
России, и его заместитель Лисов и лично обош-
ли все камеры, где сидели гэкачеписты. 

Наш поезд, образно говоря, находился на 
развилке: дело ГКЧП было «стрелкой», которая 
могла отправить страну и в одном, и в другом 
направлении. Слава богу, что она пошла по 
тому пути, по которому пошла, и мы не увидели 
большого террора.

Ситуацию, как мне показалось, переломи-
ла публикация в немецком «Шпигеле» в начале 
октября (7 октября 1991 года. — А.К.): журнал 
напечатал стенограммы допросов Язова, Крюч-
кова и Павлова. 

А потом показали и видеозаписи. И всем 
стало очевидно, что это не какие-то монстры, 
а живые люди, что в конце XX века на плаху их 
вести нельзя. После этого напряжение, как 
говорится, пошло на спад.

— Произошла утечка?
— Конечно. Под подозрение тогда попали 

все имевшие отношение к этим допросам. 
Возбудили уголовное дело, нас всех допраши-
вали, однако источник утечки так и не нашли. 
Тем не менее наш отдел практически сразу 
отстранили от расследования, и после этого к 
делу ГКЧП я отношения уже не имел. Такая вот 
отчасти грустная, но в целом, думаю, все-таки 
оптимистичная история.

— Вам известно, кто устроил эту 
утечку?

— (Долгое молчание. — А.К.). Я бы не хотел 
отвечать на этот вопрос.

Андрей КАМАКИН.
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Соловьев Владимир Нико-
лаевич, родился в городе 
Ессентуки Ставропольского 
края в 1950 году. Работал в 
органах прокуратуры, затем 

в Следственном комитете России. Уча-
ствовал в расследовании многих резо-
нансных дел, в том числе дела ГКЧП, дела 
о событиях 3–4 октября 1993 года в Москве, 
дел об убийствах священника Александра 
Меня, журналиста Дмитрия Холодова, ге-
нерала Льва Рохлина, о террористических 
актах в Москве и на Северном Кавказе. 
Возглавлял следствие по делу о гибели 
Николая II и его семьи — с момента его 
возбуждения и до ноября 2015 года. С мар-
та 2020 года — в отставке.

«АВГУСТОВСКИИ ПУТЧ»: 
ЗАКЛЮЧЕНИЕ
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Есть герои, чьи судьбы красной нитью 
проходят через «МК», и при этом сами 
журналисты уже становятся частью их 
жизни.
Такова многодетная семья Богдан из 
городка Сасово Рязанской области, в 
судьбе которой когда-то с нашей по-
мощью случилось настоящее чудо. 
В августе 2018-го дом сгорел, детей 
отобрала опека. Максим Богдан, ко-
торому и девяти лет не было, вывел из 
огня двух сестер и младшего брата. Но 
погибла самая младшая из девочек, 
Сашенька.
Совершенно случайно прочитав ста-
тью об этой беде, Лолита Милявская, 
которая ехала поездом на гастроли, 
набрала номер редакции. И в итоге 
так расчувствовалась, что... приобре-
ла новый дом большому семейству и 
даже помогла его обставить.
Спустя три года после трагедии спец-
кор «МК» наведалась к погорельцам 
в гости. С хорошей целью — вместе с 
певицей Лолитой мы стали крестны-
ми шестерых детишек Богданов и их 
мамы Люды.

Ночная дорога в тумане

…Если честно, доить козу у меня не по-
лучилось. Хотя я очень просила Люду Бог-
дан разбудить меня как раз для этой цели. 
В девять утра. Несусветная для меня рань. 
Вымя козы и чашка под молоко были под-
готовлены — вымыты и обсушены. И ухва-
ченная хозяйкой Малышка в принципе была 
согласна на дойку и послушна людям. Но… 
не срослось. Вроде чего уж легче, коза не 
корова, но я так и не поняла, каким же обра-
зом надо тянуть, чтобы потекла в посудину 
тонкая белая струя.

Не довелось мне до начала крещения се-
мьи Богдан попробовать настоящего деревен-
ского молочка.

Вообще в Сасово я приехала за полночь. 
Дорога была как все дороги в России. Двести 
метров хорошего асфальта, два километра 
страшных колдобин. Не видно ни зги.

Мысль была одна: только бы добраться 
живой и здоровой. Три года ждали Богданы 
этого дня. Нельзя было их подвести. Ведь все 
время происходило что-то, что раз за разом 
переносило церковное таинство. «Хотели 
сначала в одном храме, но батюшка пред-
ложил крестить в источнике, а там же вода 
проточная, холодная, я не рискнула, побоя-
лась, что ребята простынут», — рассказывает 
Людмила Богдан.

Когда я все-таки доехала, беспробудным 
сном спал только один ребенок — тот самый 
юный герой-спасатель Максим. Остальные — 
Диана, Настя, Лена и Коля — ждали гостью.

Бодрствовал даже маленький Ванечка, 
родившийся как раз тогда, когда его старших 
братьев и сестер государство отняло у матери 
с отцом. Сейчас малышу уже 2,5 года.

Когда малышня наконец угомонилась, 
мы с Людмилой еще долго не могли уснуть, 

вспоминали, что произошло в уже дале-
ком 2018-м.

Где бы взять кровати?

Для меня началось все с того момента, ког-
да коллеге из дружественной редакции сказали 
написать про юных детей-героев, которых в те 
дни должна была чествовать Валентина Матви-
енко, а именно: вручать им медали за мужество, 
краповые береты, а также радиоуправляемые 
машинки мальчикам и куклы девочкам, новые 
планшеты в духе времени и другие подарки.

Одним из самых первых героев по алфави-
ту на букву «Б» значился восьмилетний Максим 
Богдан. Коллега набрала номер телефона села 
Чучкова Рязанской области и… ахнула, когда 
ей рассказали, что этого героя после того, как 
он совершил подвиг — спас из пожара млад-
ших детей, — отобрала у родителей опека. 
Вместе с братом и тремя сестрами. За то, что 
взрослые якобы недосмотрели за детьми и 
дом в результате сгорел. Это случилось 19 
августа 2018 года.

Изъятые ребятишки, постриженные корот-
ко, будто налысо, проживали отныне в реабили-
тационном центре, родителей — беременную 
на седьмом месяце седьмым ребенком Люду 
и ее мужа Юру временно разместили в тесном 
социальном жилье, которое все-таки выделила 
погорельцам администрация. Им было сказано: 
детей вернут, только если для них купят кровати, 
чтоб было где спать. Такое количество предме-
тов мебели, целых пять, стоило прорву денег. 
Богданы могли позволить себе взять такую по-
купку только в кредит. А какой банк даст взаймы 
погорельцам, у которых ни кола ни двора?

Знакомая, спасибо ей, отдала старень-
кую кроватку для новорожденного Ванечки, 
практически за так — за то, что Юра помогал 
по хозяйству. Вот и все.

В итоге коллега написала статью про дру-
гого маленького героя — Макса, а эту тему 
отдала мне. Впечатлившись этой историей, я 
собралась к Богданам. А пока доехала до их 
села Чучкова, Людмила успела родить Ваню.

Вместе с новорожденным Люда встрети-
ла меня в крошечной чужой квартире, где на 
стене висел портрет умершей Сашеньки, а из 
мебели — только диван и несколько шкафов. 
Самое удивительное, она не плакала, держа-
ла себя с достоинством и терпением, пере-
сказывая всю свою жизнь. Ей только-только 
исполнилось 30.

«38 соток у нас раньше было — успевали и 
обрабатывали; козы свои, петух, курицы. Поросят 
резали и горя не знали, я в магазине ничего не 
покупала. А теперь и не знаю, как жить, я в много-
этажном доме и не жила никогда», — переживала 
молодая женщина. Сама Люда сирота, выросла 
без родителей, мать девочки была лишена ро-
дительских прав, а отец от нее отказался, и для 
нее большая дружная семья — как сбывшаяся 
детская мечта о настоящем и теплом доме. Она 
так старалась, чтобы все было хорошо.

В день пожара беременная Люда взяла 
велосипед и поехала к подруге за занавесками 
— в доме, купленном на маткапитал, заканчи-
вался ремонт, надо было наводить красоту.

Юра тоже отлучился вроде бы на минутку 
— сосед попросил помочь передвинуть мебель. 
Да, обоих родителей не было на месте какое-
то время. Но это деревня. Здесь все приучают 
детей к самостоятельности — маленькие, они 
уже картошку сами жарят и ходят в магазин. 
Кто бы знал...

Огонь появился будто сам по себе, никто 
так и не выяснил причину, возможно, по чьей-то 
шалости или случайности, такое может быть в 
любой семье; но было ли это поводом наказы-
вать многодетную мать еще сильнее, лишив 
самого дорогого, что у нее есть?

…Люда с готовностью демонстрировала 
мне новые кастрюли, ложки, вилки, глаженые 
стопки детского белья на полках, что подарили 
благотворители. Пол был чистый, крутилось 
белье в стиральной машинке, тоже кем-то по 
доброте душевной одолженной.

Только детей не было. И вернут ли 
— неизвестно.

«Ты когда нас заберешь, 
мама?»

Диана–Макс–Настя–Лена–Коля — они так 
и шли у Люды в разговоре, все вместе, через 
тире, а не через запятую.

«В нашем роду много детей, у моей род-
ной тетки, которая меня, как могла, поддер-
живала, пятеро. Я родила в феврале 2008-го 
свою первую, Диану, а тетя в том же апреле 
— пятого. После второго я думала, что ни 
за что больше на такое не подпишусь, но 
остальные дети получились как-то сами со-
бой — я честно не знаю как», — разводила 
руками Люда.

Она не президентскую программу по 
демографии выполняла, она просто хотела 
быть счастливой. Органы должны были от-
реагировать на ЧП с гибелью ребенка. Они и 
отреагировали.

В тот день мы с ней навестили детей в 
опеке. Максим и Диана подошли к маме осто-
рожно, словно не верили, что это она. «Мама, 
когда ты нас заберешь отсюда?» — объяснения 
про некупленные кровати они не очень пони-
мали, так как были готовы спать хоть на полу. 
Но они не осознавали до конца, что дома у них 
больше нет. И что родители могут быть лишены 
родительских прав.

Я ехала в электричке обратно в Москву 
и быстро, по памяти, писала эту статью. Не 
знаю, зачем я так спешила — может быть, для 
того, чтобы именно этот экземпляр газеты и 
купила Лолита?

Но раньше звезды на беду откликнулись 
обычные люди. Меньше чем через час после 
публикации с редакцией связалась тоже 
многодетная мать и тоже Люда, москвичка. 
В 90-е годы прошла всякое, подняла свой 
бизнес, на государство ни разу не надеялась. 
Трое детей были уже давно взрослые, но 
Людмила знала, что это такое — ни у кого 

ничего не просить. Она и перевела первые 
деньги на кровати семье Богдан.

А потом — посыпалось… Со всех концов 
страны. Звонили, писали, интересовались: 
что присылать и куда? Узнав, что кровати уже 
есть, спрашивали: «Что еще нужно? Очень 
хотим помочь». Сотни читателей перевели 
средства пострадавшей семье. Детские вещи, 
кухонная техника, мебель, телевизор, столы 
и стулья...

Опомнились и рязанские чиновники. Они 
привезли еще кровати, письменный стол для 
школьников и даже кухонный уголок, а заодно 
доставили из Рязани несколько мешков муки, 
крупы, сахара, подсолнечного масла и целых 
шесть килограммов майонеза. «Здорово как! У 
меня старшая, Дианка, как раз майонез любит, 
— обрадовалась мама Люда. — Ей теперь, пока 
не вырастет, хватит».

Детей вернули. Оказывается, мама Люда 
имела право бороться за Диану–Макса–Настю–
Лену–Колю, но молодая женщина не знала 
досконально законов…

Новый дом — новое счастье
А потом был тот самый звонок от Лолиты. 

«Катя, извините, что вот так, спозаранку. Я 
вашу статью прочитала, там на фотографии 
девушка, на молоденькую Гундареву похожа, 
в фильме, где у нее детей много... Рыженькая 
такая, улыбка хорошая... Прочитала статью до 
конца. Вот сижу и реву. Скажите, сколько им 
надо, чтобы купить дом». И это было то, что 
называется счастьем.

Новое жилье Люда с Юрой приобрели 
в соседнем городке, не хотели иметь ниче-
го общего с прежней жизнью. Тем более что 
слухи распространяются быстро, и о том, 
что знаменитость просто взяла и помогла 
погоревшей семье, стало известно соседям, 
новость быстро обросла самыми фантасти-
ческими подробностями и деталями… После 
чего Богданы решили, что чем дальше они 
начнут жизнь с чистого листа, тем для всех 
будет лучше.

Минуло ровно три года без трех дней до оче-
редной годовщины того страшного пожара.

Люда никогда не забывала ни нашу газету, 
ни меня. На все праздники присылала фото-
графии своего семейства.

Вот первый Новый год в новом доме. И 
огромная, под потолок, елка со сверкающими 
игрушками.

Вот купили поросят по весне. И козлят, 
и кроликов. Вот почти взрослая 13-летняя 
Диана: «А помнишь, какой мы ее встретили в 
реабилитационном центре? Стриженную под 
мальчика».

Кабачки на огороде уродились. А у родни 
еще и абрикосы с арбузами. «Климат, что ли, 
меняется? Такая стоит жара!»

1 сентября. Это Макс с одноклассницами. 
И снова Новый год. И опять…

Люда переписывалась все это время не 
только со мной, но и с Лолитой. Она рассказы-
вала нам всю свою жизнь, как самым близким 
людям. И однажды призналась, что хочет кре-
ститься. Выросла в детском доме же, рядом 
не было никого, кто мог бы стать ее крестной 
матерью. И дети тоже некрещеные. «Может, 
поэтому все так и произошло тогда?» — за-
давала она себе самый главный вопрос.

Своей крестной матерью она попросила 
стать Лолиту, та сейчас с семьей далеко, но 
согласилась на заочное участие и запись в 
свидетельстве.

А вот журналистка «МК» все-таки собра-
лась ехать на рязанщину. Я знала, как они все 
меня ждут, и не могла подвести. Моим крест-
ником стал самый младший, рыжий, как мама, 
Иванушка. Остальных Богданов в крестники 
разобрали родственники.

…Жизнь в маленьком городке похожа на 
сон. Особенно летом, когда вокруг лениво и 
тихо. Не надо наряжаться, чтобы в воскресенье 
дойти до церкви. Ванечка так вообще был в май-
ке и трусах. Все очень просто, по-домашнему. 
Только не забыть про маску!

Пока целую толпу Богданов в одной части 
храма крестили, в другой ждал своей очереди 
на отпевание ушедший из жизни старенький 
дедушка. И родственники его тоже ждали возле 
гроба, без плача и стенаний.

И это было так просто и естественно, 
круговорот начала и конца жизни, встретив-
шихся здесь, в этом храме, как будто иначе 
и быть не могло.

— Крещается раб Божий Максим… раба 
Божия Дарья, Елена, Анастасия, Николай, 
Иоанн…

И самая последняя — мама Людмила. Че-
рез неделю ей как раз исполняется 33. «Трид-
цать лет служу в храме, и это третий, кажется, 
случай на моей памяти, когда крестятся всей 
семьей, а такой большой семьи, возможно, и 
вообще никогда не было», — удивляется отец 
Николай. За совершение таинства, кстати, он 
не взял ни копейки.

Напоследок, провожая меня в обратную 
дорогу в Москву, в ночь на понедельник, в са-
мые пробки, счастливая Люда призналась, что 
никогда в жизни прежде не верила в чудеса. А 
вот теперь верит.

Екатерина САЖНЕВА.

Про Дмитрия 
Шпаро можно 
сказать, что он 
родился с лы-
жами на ногах. 
На его счету не-
мало знаковых 
э к с п е д и ц и й , 
д о с т и ж е н и й , 
наград. Он шел 
во главе коман-
ды, которой 
первой уда-

лось в 1979 году достичь Северного 
полюса на лыжах. С сыном Матвеем 
они первыми в истории пересекли на 
лыжах Берингов пролив. За ним шли, 
ему верили. Он проводил уникальные 
марафоны в инвалидных колясках, ор-
ганизовывал экспедиции, где люди, 
прикованные к инвалидным коляскам, 
совершали восхождение на Казбек, 
Эльбрус и Мак-Кинли. Ему было дело 
и до арктических исследователей про-
шлых лет. С соратниками они отыскали 
могилу Витуса Беринга, перезахорони-
ли останки Германа Вальтера, а также 
супругов Прончищевых. Дмитрий Иго-
ревич и сейчас «на коне», по-прежнему 
возглавляет «Клуб «Приключение» и 
держит «нос по ветру». 23 августа ему 
исполняется 80 лет.

О своих учителях, экстремальных момен-
тах экспедиций, о своих встречах с белыми 
медведями, самой дорогой награде, а также 
— считает ли он себя аскетом, поддается ли 
панике и с каким настроением встречает юби-
лей, Дмитрий Шпаро рассказал «МК».

«Лечите души синим 
цветом льда…»

— В 1979 году вы были руководителем 
легендарной экспедиции, которая первой в 
мире достигла Северного полюса на лыжах. 
Спустя 42 года какой момент того перехода 
кажется вам наиболее экстремальным?

— Самое ужасное — это бремя непони-
мания. Мы шли 1500 километров, 76 дней, и 
наиболее неприятным для меня были ссоры, ча-
стые и долгие. Мы устали, обвиняли друг друга, 
злились. При том что были очень преданы друг 
другу, очень близки. Даже наш научный руко-
водитель, штурман Юра Хмелевский и радист 
Толя Мельников — наши добрые мудрецы — не 
спасали. А самым трудным и опасным был старт 
со скал острова Генриетты (входит в группу 
островов Де-Лонга в Восточно-Сибирском 
море), два-три часа смертельной опасности. 
Вертолет Ми-8 оставался на скале, пока мы не 
перебрались через массив плывущего ледяно-
го хаоса. Вася Шишкарев не только искупался, 
но и проплыл метров 15 в ледяной воде. Мы его 
вытащили, одна лыжа у него утонула, рюкзак 
был цел. Ад закончился, вертолет, улетая, за-
вис надо льдом метрах в 40 от нас. Помню, я 
побежал, крича пилотам: «Спасибо, братцы!» 
Они улетели. Только спустя годы узнал, что, 
оказывается, Вася Шишкарев в тот момент 
решил, будто я хочу его отправить домой, и 
спрятался за торосы. Но у меня даже мысли 
подобной не было, да и быть не могло! Не было 
семи человек, а была команда!

— А что вспоминаете с улыбкой?
— С благодарной улыбкой вспоминаю 

поэта Андрея Вознесенского, прилетевшего 
на Северный полюс поздравить нас. Помню, 
он сказал мне: «На тебя обижаются летчики, 
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иди к ним». Там сидели 4 самолета Ан-2, че-
тыре экипажа, подошел к ним, на снегу стояло 
ведро спирта, они мне с ходу вручили кружку, 
я говорю им: «Ребята, мне надо писать рапорт 
Леониду Ильичу, что вы!» Мы обнялись, пожали 
друг другу руки, сфотографировались. Это 
все были наши братья. Андрей Вознесенский 
написал на Северном полюсе удивительные 
стихи, где были строки: «Лечите души синим 
цветом льда…»

— Помните свой радиолюбительский 
позывной?

— U0AJH, по-русски: У Ноль А Ет Х. В эфире 
звучал как: Ульяна Ноль Анна Иван краткий 
Харитон (Советский Союз, Арктика, Москва и 
JH — персональные буквы).

— В 1988 году, после долгих лет холод-
ной войны, интернациональная команда из 
13 советских и канадских лыжников пере-
секла на лыжах Северный Ледовитый оке-
ан по маршруту СССР — Северный полюс 
— Канада. Вы шли во главе совместной 
трансарктической экспедиции, которая 
связала лыжней два материка. Поддер-
живаете ли до сих пор связь с кем-то из 
канадских коллег?

— Да, мы дружны. Экспедиция «По-
лярный мост» — это народная дипломатия. 
Массу времени я провел в Канаде, пробивая 
эту экспедицию. Помню, как в Торонто очень 
известный профессор приехал к нам состав-
лять совместную советско-канадскую медико-
биологическую программу на велосипеде. 
Чудеса! Почетный президент Торонтского 
университета Олег Игнатьев пригласил нас 
пообедать с ним в университетской столовой. 
Едем с ним в машине, он за рулем. Все места 
на бесплатной парковке заняты. Молодой че-
ловек, управляющий стоянкой, стал помогать 
почетному президенту искать место. Быстро 
нашли. Огромное впечатление тогда на меня 
производило равенство людей. Познакоми-
лись мы и с прекрасным писателем Фарли 
Моуэтом, который участвовал в нашей встрече 
с генерал-губернатором Канады. По сей день 
мы дружим с посольством Канады в Москве, 
устраиваем совместные встречи. 

— Какая награда для вас самая 
дорогая?

— К Северному полюсу в 1979 году мы 
шли под флагом своей страны. Мы были со-
ветские, гордились собой как частью СССР. И 
вот после полюса я получил высшую награду 
страны — орден Ленина. Она и есть самая 
главная. Страна нас оценила, что может быть 
краше?

— Кого из своих учителей вы вспоми-
наете чаще всего?

— Учителей в буквальном смысле или пере-
носном? В буквальном: директора школы №12 
города Тушино, которую я окончил, Аркадия 
Аркадьевича Серякова. Однажды после 9-го 
класса на школьном дворе я полночи с напарни-
ком пилил дрова. И директор нам даже чуть-чуть 
заплатил. Аркадий, так мы звали его, препода-
вал нам литературу. В 10-м классе (выпускной 
тогда) он собирал нас по воскресеньям, мы 
тренировались, 6 часов писали сочинение. С 
Аркадием плечом к плечу я работал в школьной 
теплице, сажал яблони в школьном дворе. Из 
его рук получил золотую медаль. Если говорить 
об учителях в переносном смысле, то ими стали 
журналисты Миша Блатин и Валя Ляшенко, се-
кретарь ЦК ВЛКСМ Владимир Житенев, первый 
секретарь ЦК ВЛКСМ Борис Пастухов. Все они 
живут со мной.

— В свое время вы снялись в художе-
ственном фильме режиссера Игоря Возне-
сенского «Признать виновным». Не хотели 
бы повторить подобный опыт?

— Нет, это не мое амплуа, если только 
помочь кому-то.

— По профессии вы математик. Много 
лет работали преподавателем в Москов-
ском институте стали и сплавов. Испытыва-
ете ли вы ностальгию по тому времени?

— Небольшая ностальгия, конечно, есть. 
Я чуть-чуть завидую тем своим товарищам по 
мехмату МГУ, кто стал настоящим математи-
ком. Но математическое образование, матема-
тика — это ведь не умение считать. Это логика, 
интуиция, в широком смысле — мышление, а 
еще — чувство прекрасного, восприятие красо-
ты. Последние лет 20 меня не покидает мысль, 
что математике близка филология. Миллион 
раз за прожитые годы говорил слово «наобо-
рот», и в бытовом смысле, и в математическом 
(«обратное неверно»). И вот буквально вчера 
произнес: «на оборот» («на один оборот») и про 
себя удивился, как связаны эти слова!

Внучка Катя Шпаро, дочь Матвея, посту-
пила на экономический факультет МГУ. У них 
нескончаемая математика. Наши разговоры с 
ней неизбежно заканчиваются сравнением: как 
было у нас и как у них. Она молодчина, отлично 
сдает экзамены.

— Это правда, что вы никогда не под-
даетесь панике?

— Нет, конечно. Я почти каждый день в па-
нике, как Жак Паганель, ищу что-нибудь: бумагу, 
книгу, фотографию. Ведь только что она была в 
руках! Я приказываю себе: «Возьми себя в руки, 
черт возьми». Начинаю поиски сначала, и все 
находится. В Арктике проще — все необходимое 
лежит в рюкзаке. Люди считают меня уверенным 
в себе. Да, иногда я абсолютно уверен в себе. 
Но далеко не всегда. И, знаете, я рад, что по-
стоянно спрашиваю себя: «Прав я или не прав?» 
Этот вопрос остается самым любимым.

«Волевую форму не потерял»

— Вас считают аскетом. Вам действи-
тельно не столь важны блага цивилизации, 
комфорт и удобства?

— До настоящего аскета мне как до Луны, 
далеко-далеко. Да я и не хотел бы им быть. 
Говорю жене Валентине: пойдем, посмотрим, 
какой во дворе нашего дома расцвел георгин, 
какой он простой и прекрасный. Я понимаю 
человека, который накопил деньги для полета 
в Дрезден, чтобы посмотреть «Сикстинскую 
мадонну» Рафаэля. Я понимаю человека, ко-
торый смотрит на эту картину и плачет. Что 
может быть богаче и лучше, чем переживание? 
Удобства нужны, но человеку по большому 
счету не так много и надо. Я люблю рассказ 
Толстого «Много человеку земли нужно». Не-
много! Человек может сделать бесконечно 
много, но земли ему надо немного.

Что касается благ цивилизации, это ведь 
совсем другое. Это культура, это равноправие, 
это свобода. С 1988 года (уроки Канады!) наш 
клуб отстаивает права инвалидов. Я готов 
бороться с курением, несколько лет писал в 
«Учительскую газету» заметки под рубрикой 
«Я бросил курить». Завидую людям, которые 
борются за права людей в широком смысле 
этого слова.

— Говорят, что даже в сильный мо-
роз у вас в кабинете всегда открыта 
форточка? 

— Это правда. Сотрудники клуба, кто 
заходит ко мне зимой в кабинет, мерзнут. А 
я, например, спать просто не могу без хо-
лодного воздуха. Но это не волевые установ-
ки, воспитывать себя поздновато, а просто 
физиология.

— На вашем счету немало написанных 
книг. Почему решили вернуть доброе имя 
полярному путешественнику Фредерику 
Куку? Над чем сейчас работаете?

— Упомянутая вами книга называется: 
«Фредерик Кук на вершине планеты. Возвра-
щение Мак-Кинли великому американцу». Ро-
берт Пири — признанный в США, да и во всем 
мире, открыватель Северного полюса, обвинил 
доктора Кука во лжи: он не был в 1906 году на 
горе Мак-Кинли (Аляска, 6194 метра) и в 1908 
году (за год до Пири) на Северном полюсе. Су-
ществовал Арктический клуб Пири, состоящий 
из очень богатых и очень влиятельных людей, 
и силами этого клуба в Штатах была органи-
зована травля Кука. Я доказал в книге, что Кук 
в самом деле был на Мак-Кинли.

Сейчас готова новая книга «Неизвестный 
Пири». Думаю, она станет сенсацией и в Рос-
сии, и в США. Люди узнают, сколько яда, зла и 
лжи вобрал в себя знаменитый Роберт Пири! 
В конечном счете речь идет, конечно, о том, 
что первыми на полюсе были провинциаль-
ный врач Фредерик Кук и два юноши (19 и 20 
лет), инуиты Авела и Этукишук. Думаю, правда 
восторжествует, это мой вклад в арктическую 
историю. Мы также сейчас переиздали книгу 
о хранении продуктов в вечной мерзлоте, о 
русском полярном путешественнике XIX–XX вв. 
Эдуарде Толле.

— С каким настроением встречаете 
юбилей?

— Настроение отличное, ощущение, что 
«я должен это сделать», не покидает меня, а 
значит, я не потерял волевую форму. С женой 
Валентиной мы любим друг друга, дружим, 
понимаем без слов. Чем старше становишься, 
тем больше этим дорожишь.

— В каком труднодоступном угол-
ке земного шара вам бы хотелось еще 
побывать?

— С Северного полюса я увидел всю Зем-
лю до экватора. Мне хотелось бы побывать на 
Южном полюсе. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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— На знаковых 
мероприятиях вас часто видят 
в шапке из волчьего меха. Откуда она у 
вас? 

— Как раз осталась от совместной советско-
канадской экспедиции. Шапка из меха полярного 
волка — она же вечная! Я каждый раз беру ее 
с собой, когда отправляюсь поздравлять на 
Северный полюс молодежную российскую экс-
педицию «На лыжах — к Северному полюсу!», 
которую проводят Матвей Шпаро и Борис Смо-
лин. Уже прошло одиннадцать таких экспедиций. 
Умные, смелые, самоотверженные юноши и 
девушки 16–18 лет проходят 110 километров за 
7 дней! Мы вместе водим с ними хоровод вокруг 
точки полюса, пересекая за минуту 360 мери-
дианов Земли. В 7-й экспедиции были ребята с 
трудной судьбой. Тогда нас всех после полюса 
принял президент Владимир Путин. Часовая 
встреча прошла просто отлично! В конце члены 
команды фотографировались с президентом. 
Один, второй... седьмой. А потом, смотрим, 
ребята пошли на второй круг — все смеялись.

МЕРИДИАНОВ

— Сыновья пошли по вашим стопам?
— Через Берингов пролив от Чукотки на 

Аляску в 1996 и 1997 годах мы шли семьей: я 
и сыновья Никита и Матвей. Все было сложно, 
оба раза мы дали сигнал SOS, первый раз 
на помощь пришли американцы, второй раз 
— наши. В 1998 году с Матвеем мы все-таки 
пересекли пролив за 21 день. Чудное путеше-
ствие! Матвею было тогда 23 года. Потом он 
стал профессионалом. Зимой 2008-го Мат-
вей вместе с Борисом Смолиным впервые в 
истории дошли на лыжах до Северного полюса 
полярной ночью, преодолев более тысячи 
километров по дрейфующим льдам Север-
ного Ледовитого океана. Вершины планеты 
они достигли 14 марта, на неделю обогнав 
наступление полярного дня.

«Постоянно спрашиваю 
себя: «Прав я или не прав?»

— Доводилось ли вам встречаться нос 
к носу с белым медведем?

— Не раз. В марте 1998-
го, когда мы с Матвеем шли 
на лыжах через Берингов 
пролив, к нам в палатку но-

чью ввалился белый медведь. 
Его плечи и голову освещали 

наши налобные фонарики. 
Матвей сравнил его черный 
нос с большим ведром. У сына 

в руках было ружье. Но он не 
стал стрелять медведю в лоб, 
выстрелил поверх его голо-

вы. Матвею стало жаль зверя. 
Медведь сделал сальто назад 
и убежал.

Но мне чаще вспоминается 
встреча с медведицей и медвежа-

тами в 1976 году, когда мы совершали изуми-
тельный переход на лыжах от острова Вран-
геля к советской научно-исследовательской 
дрейфующей станции СП-23. Я и Вадим Давы-
дов шли на восток по берегу бескрайней, так 
называемой заприпайной полыньи. И вдруг за-
мерли, увидев, как от нашего берега на север 
плывет семья: медведица и два медвежонка. 
Был вечер, низкое солнце, черная вода, волн 
не было… Арктический пейзаж, но весенний — 
все двигалось и менялось. Один медвежонок 
плыл вровень с плечом матери, здорово ра-
ботал лапами. А тот, что был поменьше, сидел 
на спине у матери, точнее, у нее на закорках. 
Пытаясь удержать равновесие, прижался к 
матери, растопырив все четыре лапы. Головы 
всех троих были вытянуты. Это была картина 
первозданного мира, ее не забудешь.

Легендарному 
полярному 

путешественнику 
исполняется 80 лет

иди к ним». Там сидели 4 самолета Ан-2, че-
тыре экипажа, подошел к ним, на снегу стояло 
ведро спирта, они мне с ходу вручили кружку, 
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ДМИТРИЯ ШПАРО

ом — новое счастье

ке и т
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Ванечка родился, 
когда остальных 

детей забрала опека.

Священник сказал, 
что крайне редко крестят 
целую семью — семь человек.
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Участники советско-канадской 
экспедиции, 1988 год.  

Команда на Северном 
полюсе, 1979 год.  

Дмитрий Шпаро 
с сыновьями. 

Берингов пролив, 
1996 год (слева 

— Никита, справа 
— Матвей).



За время пандемии миллионам рос-
сийских семей пришлось распро-
щаться с привычным укладом жизни: 
основного источника заработка ли-
шились, доходы рухнули, за квартиру 
платить нечем, семью кормить не на 
что. Как итог: взрослым приходится 
крутиться на двух-трех работах поч-
ти без сна и отдыха, просто для того, 
чтобы обеспечить доход более-менее 
допандемийного уровня. Каково это — 
трудиться практически 24 часа в сутки 
и как в таком графике не потерять себя 
и свою семью? Жители российских ре-
гионов драматично описали подроб-
ности своего перехода в постпанде-
мийную реальность.

Из примадонны в уборщицы

Оксана из Оренбурга одна воспитывает 
дочь. Родители, конечно, помогают, но все 
равно приходится тяжело. Молодая женщина 
по первому образованию — экономист. Но 
работа с цифрами ей никогда не нрави-
лась, и несколько лет назад она решила 
круто поменять свою жизнь. Выучилась 
на музыканта и занялась проведением 
различных мероприятий. Дело шло, кли-
ентская база росла. Для того чтобы зачис-
лялся трудовой стаж, Оксана устроилась 
уборщицей на полставки в одной компании 
и на полставки в другой.

Когда доходы от музыкальных меро-
приятий стали приличными, она решила 
зарегистрироваться как индивидуальный 
предприниматель. Но наступил 2020 год. 
Точки общепита закрылись из-за локдауна. 
Юбилеи, свадьбы, корпоративы были запре-
щены. Оксану охватило отчаяние. Заказчики 
отказывались от ее услуг один за другим. 
Доходы обнулились полностью.

«Когда мне позвонил последний остав-
шийся у меня клиент и сказал, что не хочет 
рисковать и все отменяет, я села и разры-
далась, — делится воспоминаниями наша 
героиня. — Поняла, что это крах. Конечно, 
мы не голодали. Родители пенсию получали 
стабильно. Но у меня растет дочь, и до этого 
ужаса я сама помогала папе с мамой. Я даже 
не задумывалась о том, что в один день все 
может кончиться».

Первое время Оксана успокаивала себя 
тем, что скоро локдаун закончится и все вер-
нется на круги своя. Но месяцы шли. Кафе и 
рестораны открылись самыми последними. 
Конечно, звонки с приглашениями поработать 
были. Но профессионал своего дела не хотела 
рисковать — работать втихаря и не вполне 
законно не хотелось. Прятаться, отключать 
аппаратуру при первой опасности из-за угро-
зы быть пойманной и оштрафованной она не 
хотела.

А беда, как известно, не приходит одна — 
закрылось одно из предприятий, на котором 
женщина работала уборщицей. Зарплаты со 
второй хватало с напрягом. Оксана прикинула 
расходы. За квартиру 8 тыс. рублей платили 
родители. Много денег уходило на бензин, но 
тут можно сэкономить, пересев на обществен-
ный транспорт. Но ребенок растет, ему нужно 
покупать одежду, витамины. Этими расходны-
ми статьями нельзя пренебрегать. Сидеть на 
шее стариков женщина не хотела. Она решила 
вспомнить свое экономическое прошлое и на-
шла в Интернете несколько подработок.

Когда ослабили противоковидные меры, 
Оксана вернулась к своей деятельности. При-
няла сразу несколько заказов на музыкальные 
мероприятия. Но доход снизился: люди не мог-
ли позволить себе шиковать. Получала чисто 
символически. Если раньше один банкет стоил 
минимум 15 тыс. рублей, то теперь больше 
восьми никто не давал. Многие отказались 
от услуг ресторанов, ведущих и стали прово-
дить банкеты своими силами на дачах или на 
загородных базах отдыха. 

Наученная горьким опытом Оксана устрои-
лась на госпредприятие бухгалтером. Решение 
далось с трудом. Но пришлось: зарплата не-
большая, 17 тыс. рублей, но стабильная. Одно-
временно с этим женщина продолжает мыть 
полы. Праздники тоже не ушли из ее жизни, 
но коронавирус не дремлет: не успела она 
обновить объявление о своих услугах, как их 
снова запретили.

Сейчас день Оксаны выглядит так: в 6.00 
она едет мыть полы. В 7.00 возвращается 
домой, принимает душ и едет на основную 
— бухгалтерскую — работу. Вечером либо 
сидит в Интернете и применяет на практике 
свои экономические знания, либо шьет. Этому 
ремеслу она научилась давно, для того чтобы 
самой шить костюмы для банкетов. Свои ра-
боты выкладывает в социальной сети и уже 
получает заказы. Приходится нелегко. Но надо 
крутиться — хотя бы ради дочки и пожилых ро-
дителей. «Ребенок все время проводит с моими 
родителями. Сейчас лето, они живут на даче. Я 
очень скучаю по общению, по играм. Но иначе 
не могу. Я же стараюсь, чтобы моя девочка ни 

в чем не нужда-
лась», — говорит она. Оксана 

верит, что однажды ковидный кошмар раз-
веется и она вернется на свою праздничную 
стезю. Забыв и о нелюбимых бухгалтерских 
счетах, и швабре уборщицы.

На несколько лет 
забыла об отпуске

До пандемии Наталья Антонова работала 
в Москве медицинским представителем. Как 
только начался карантин, ее жизнь изменилась: 
сначала зарплату задерживали, потом вовсе 
перестали платить. «Кормить семью из двоих 
взрослых (Наталья содержит маму — инвалида 
II группы) и несовершеннолетнего сына на одну 
среднюю зарплату было практически нереаль-
но. Квартира у нас съемная, а накоплений было 
мало. Пришлось искать удаленную работу. 
Первое время было много разовых проектов, 
но потом появились и постоянные», — рас-
сказывает она.

Первая дополнительная работа, которую 
нашей собеседнице удалось найти, заклю-
чалась в поиске запросов от журналистов на 
комментарии к готовящимся публикациям для 
промышленной компании. Механизм такой: 
корреспонденты публикуют вопросы по теме, 
близкой к деятельности фирмы, Наталья их на-
ходит и передает экспертам. Они отвечают и 
получают упоминания своей компании в СМИ. 
Зарплата складывается из оклада и процентов 
от вышедших публикаций. В удачные месяцы 
она получала до 25–28 тыс. рублей, а в неудач-
ные всего 3–3,5 тыс. рублей.

Вторая работа — онлайн-аниматор в 
детском проекте. Оклада нет. Доход зависит 
только от количества проведенных занятий 
и количества детей, присутствующих на них. 
Заработок — от 5 до 25 тыс. рублей в месяц. С 
учетом двух работ женщина получала от 8,5 тыс. 
до 53 тыс. рублей. «Я никогда не могу заранее 
знать, какая сумма будет у меня на руках к концу 
месяца. Это сплошная неопределенность. 
Планировать расходы заранее невозможно. 
Надо также не забывать, что обязательные 
платежи — за услуги ЖКХ, налоги — никто не 
отменял», — делится она.

Вырученных денег не хватало для удо-
влетворения даже минимальных потребно-
стей всей семьи и Наталье пришлось искать 
дополнительный, третий источник доходов. 
Так появилась очередная работа — фитнес-
тренер (без принадлежности к спортзалу). 
Для поиска клиентов женщина использовала 
специальные сайты. Работать приходилось на 
дому у заказчиков или онлайн.

«Сейчас большая часть работы — сдель-
ная, а итоговая зарплата складывается из 
процентов. Планировать бюджет невозмож-
но. Постоянные расходы, особенно на аренду 
квартиры, достаточно большие — около 21 тыс. 
рублей в месяц, — рассказывает свою историю 

Наталья. — Вот уже три года я не ходила 
в отпуск. Работаю много — день может 
начаться в 8.00, а заканчиваться в 21.00. 
Но я часто веду занятия онлайн из дома, 
поэтому минимальное время на семью 
пока есть».

Овчинка стоит выделки

Петербурженка Анна Шпакова на 
вторую работу — написание коротких 
текстов для социальных сетей в реклам-
ном агентстве — устроилась незадолго 
до начала пандемии коронавируса и 
почти случайно: заказчик сам вышел 
на нее и предложил подработку. Анна 
согласилась и не пожалела. Спустя 
несколько месяцев грянул локдаун, 
и Анна почти потеряла доход. Она 
работала копирайтером сдельно. 

Когда все ушли на удаленку, компания, 
где работала Анна, временно приостановила 
свою деятельность. А вот фирма, где женщина 
подрабатывала, продолжила функционировать 
без перебоев. Это позволяло работать из дома. 
Мужа Анны на удаленку не отправили, он был 
вынужден ходить на работу, а детские сады ра-
ботать почти перестали — остались только не-
сколько дежурных групп. Между тем у супругов 
был маленький ребенок. Анна могла находиться 
с ним дома и продолжать работать. 

Впрочем, отказываться от второй работы 
и сейчас Анна Шпакова не намерена. «Жизнь 
дорожает и дорожает. Одна квартплата с опла-
той детского сада и минимальным набором 
кружков для ребенка выходит примерно в 10 
тыс. рублей. А еще питание, лекарства, ви-
тамины. Да и про одежду нельзя забывать — 
четырехлетний ребенок очень быстро растет. 
Это взрослые могут носить зимнюю куртку и 
сапоги годами, а ребенку приходится обнов-
лять гардероб ежегодно. Стоят же детские 
вещи совсем недешево, — рассказывает она. 
— Правда, конечно, времени эта вторая ра-
бота тоже требует. Часто приходится делать 
ее вечерами или выделять несколько часов 
на выходных». Но овчинка, считает женщина, 
стоит выделки.

«Конечно, устаю я сильно, — делится 
женщина. — Не высыпаюсь, живу постоянно 
в какой-то спешке. Перед ребенком часто ощу-
щаю себя виноватой в том, что мало уделяю 
ему внимания. Но с другой стороны, эти до-
полнительные деньги дают нам возможность и 
водить куда-то ребенка, и иногда его баловать. 
Хотя иногда и задумываюсь: а кому-то эти мои 
жертвы нужны?»

Как в ДНР на хлеб 
зарабатывают

Минимальная зарплата в Донецкой на-
родной республике (ДНР) сейчас составляет 
7,5 тыс. рублей. Любое предложение со став-
кой выше 10 тыс. рублей там уже считается 
достойным. Хотя для выживания, особенно 
если речь идет о семье, нужно гораздо боль-
ше. Одни решают проблему финансирования 
за счет оформления всех возможных выплат 
и пособий — как с украинской стороны, так и 
с российской (пользуясь паспортом гражда-
нина РФ). Но практически у каждого второго 
взрослого жителя ДНР, помимо основной ра-
боты, есть подработки или вторая полноценная 
занятость.

Потребность в дополнительных заработках 
с началом пандемии выросла в разы. Алексей 
в докоронавирусный период зарабатывал на 
жизнь фото- и видеосъемкой. Но, как только 
начался запрет на проведение массовых ме-
роприятий, закрылись кафе и отменили все 
праздники, задумался о второй работе.

«Съемка детского дня рождения или утрен-
ника у меня стоит 1 тыс. рублей в час. И это 
очень недорого для Донецка, — рассказывает 

Алексей. — На свадьбе, если находиться на 
празднике с утра до позднего вечера, можно 
заработать тысяч 20–25. Это сезонная работа, 
непостоянная. Когда в прошлом году в детских 
садах и школах отменили все праздники, за-
крылись кафе, я фактически остался без за-
работка. По советам друзей пошел работать 
в такси».

У Алексея есть сын, выпускник школы, и 
работающая супруга. Живет семья в своем 
доме в поселке под Донецком. Чтобы чувство-
вать себя более-менее уверенно, говорит наш 
таксист-фотограф, ему нужно минимум 30 
тыс. рублей в месяц. Работа в такси требует 
постоянных вложений.

«Чтобы начать таксовать, мне пришлось 
зарегистрировать ФЛП (форма частного пред-
принимательства, не предусматривающая 
наличие стартового капитала и учредительной 
документации), а это 1,5 тыс. рублей в месяц, 
и оплачивать патент — 510 рублей в месяц. 
Страховка машины стоит 2,3 тыс. рублей, но 
если машина предназначена для извоза, то 
стоимость страховки составляет уже порядка 
5 тыс. рублей. С каждого заказа я отдаю 10% 
службе такси. Заправка газом тоже за свой 
счет. Сколько стоит ремонт и чистка салона 
автомобиля — даже считать боюсь. В такси 
бывают разные случаи. И рвоту приходилось 
отмывать, и кровь с сидений».

По подсчетам Алексея, за день он может 
заработать около 1,5 тыс. рублей, но «чисты-
ми» положит себе в карман 1 тыс. рублей. При 
этом фотографию он не оставляет, совмещая 
две работы.

«Я просыпаюсь утром рано, пару часов 
занимаюсь обработкой фото. Потом отвожу 
жену в Донецк на работу, а раз я уже в городе, то 
начинаю таксовать. Часов до 10 идут активные 
заказы, потом тишина до вечера. Днем можно 
заняться фото- и видеосъемкой. А вечером 
тарифы в такси уже выше, работать выгоднее. 
И до позднего вечера развожу пассажиров. 
Само собой в выходные и праздники я всегда 
на работе», — рассказывает он.

Работа в такси привлекает Алексея тем, 
что деньги можно заработать быстро, пусть 
это и небольшая сумма. Семья к такой деятель-
ности относится с пониманием. Ведь супруга 
Алексея тоже совмещает две работы: до обеда 
трудится в поликлинике, а после — учит де-
тей вокалу. «С женой видимся часто только по 
утрам, когда я отвожу ее на работу, — жалуется 
Алексей. — Самое прибыльное время работы 
для таксиста — это вечера и выходные. И для 
фотографа, кстати, тоже. Пытался сына под-
тянуть, привлечь к обработке фото, но у него 
другие интересы».

В вечном поиске 
дополнительного заработка

Тяжелые жизненные ситуации, в которых 
оказались герои нашего материала, вызваны 
ударом, с которым раньше современный мир 
еще не сталкивался. Какие выводы можно 
сделать из историй этих людей, рассказал 
эксперт.

Марк Гойхман, главный аналитик 
TeleTrade:

«Для пандемической России нормой стала 
массовая перегруженность рабочего време-
ни занятого населения. Опросы сервисов по 
трудоустройству показывают, что сверхурочно 
трудятся 47–50% россиян. Здесь дело, конечно, 
не в трудовом энтузиазме. Вряд ли в стране 
половина работающих — трудоголики. Более 
реалистично то, что дополнительными работа-
ми люди стремятся компенсировать нехватку 
средств. Реальные располагаемые денежные 
доходы населения, по данным Росстата, сни-
жаются практически неуклонно последние 
семь лет, с 2014 года. 

Состояние вечного поиска приработка — 
крайне негативное. Подрывается нормальное 
существование семей, здоровье, человеческое 
общение, воспитание детей. По опросам ВЦИ-
ОМ, треть разводов в 2021 году происходит из-
за финансовой несостоятельности, тяжелого 
материального положения. Примечательно, 
что эта доля стала расти после 2013 года, когда 
она составила 20%. А уже в 2015 году — 25%. 
Поразительное совпадение со временем на-
чала падения доходов населения. Не думаю, 
что это случайность.

Или еще один статистический факт. ФНС 
с гордостью сообщила, что за 7 месяцев 2021 
года число самозанятых подростков до 18 лет 
выросло вдвое и составило 40 тысяч. Но стоит 
ли так гордиться этим? Ведь очевидно, что 
многие из них вынуждены таким образом под-
рабатывать, зачастую в ущерб учебе, в основ-
ном из-за низких доходов родителей (если они 
вообще есть — и доходы, и родители)…»

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
При участии 

Евгении Фокиной, «МК-Донбасс»; 
Татьяны Бурдицкой, «МК в Питере»; 

Галины Чебыкиной, «МК-Ямал»; 
Елены Анифатьевой, «МК в Оренбурге»
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Сардана Авксентьева сообщила журна-
листам, что в Липецк приезжает уже второй 
раз. В первый, 15 июня, партия проводила в 
городе Круглый стол по снижению тарифов и 
созданию сообщества собственников жилья 
для работы с управляющими компаниями. 
«То, что на деле это начинает реализовы-
ваться, это здорово. Но вот сейчас жители 
рассказали мне о том, что это стоило больших 
усилий. Я считаю, что это тоже неправильно: 
любая инициатива жителей должна встре-
чаться и приветствоваться», — сказала она.

Жители дома по улице Катукова показали 
Сардане платежки. До того, как в доме уста-
новили автоматизированный тепловой пункт 

(АТП), люди в значительной мере платили 
за отопление улицы, что стоило недеше-
во. Теперь специальные датчики избавля-
ют жильцов от «перетопов» в межсезонье 
и теплые зимы, а суммы в зимних платеж-
ках так и вовсе снизились на полторы-две 
тысячи рублей.

«Я без раздумий согласилась на уста-
новку АТП. Раньше квартплата зимой была 7 
800 рублей. В этом году стала около 6 000 ру-
блей. Теперь на сэкономленные деньги могу 
купить лекарства. Соседям, которые этим 
занимались, было очень трудно. Пришлось 
собрать множество документов, решить кучу 
вопросов. Но результат есть, и это главное. 

Мы очень рады!» — рассказала жительница 
дома, пенсионерка Мария Давидюк.

Сардана Авксентьева, оценивая результа-
ты реализации партийной инициативы, напом-
нила, что снижение коммунальных тарифов — в 
целом одно из важнейших направлений работы 
партии «Новые люди». «Теперь опыт Липецка 
нужно масштабировать на всю страну. Этим 
мы и займемся первым делом в Госдуме. Рост 
тарифов ЖКХ пора остановить. Я понимаю, что 
всё новое люди часто встречают с недовери-
ем. Они разочарованы во всей коммунальной 
системе и уже никому не доверяют. Но наш 
подход реально позволяет экономить. Это 
мы сегодня увидели в Липецке. Мы теперь 

знаем на практике, как снизить тарифы. Новые 
решения работают», — подвела итог встречи 
Сардана Авксентьева.

Прошедшей зимой липецкие активисты 
партии «Новые люди» проверили несколько 
многоэтажек с помощью тепловизоров и выяс-
нили, что энергоэффективность зданий крайне 
низка: тепло уходит на улицу, а жители из-за 
этого переплачивают за отопление. Как говорит 
Сардана Авксентьева, липчане смогли доказать 
на деле — предложение партии о снижении 
тарифов работает, хотя на практике установить 
сберегающее оборудование было непросто. 
Но результат стоил того. «Это придает нашей 
партии сил, чтобы продолжать добиваться по-
ставленной цели», — рассказала Авксентьева. 

Программу «Бережливое ЖКХ» — новую 
концепцию умного управления коммунальны-
ми ресурсами — руководство партии «Новые 
люди» и эксперты представили на Круглом 
столе, прошедшем в начале марта этого года. 
«Мы привыкли, что цены на ЖКХ могут только 
расти, — говорил тогда Алексей Нечаев. — 
Но наша партия продумала смарт-решение, 
которое позволяет снизить цены на ЖКХ на 
20–25%. Оно основано на том, что платель-
щики, управляющие компании и банки смогут 
инвестировать в энергосбережение и в долго-
срочной перспективе выигрывать на этом. У 
нас была акция в 72 регионах, где мы мерили 
уровень энергосбережения в разных домах. Мы 
увидели, что одни дома, чаще частный сектор и 
новая застройка, практически не теряют тепло. 
А вот «хрущевки» и «панельки» — обогревают 
улицу. Если закрыть эти «дыры», то энергопо-
требление, а с ним и расходы снизятся». 

Николай КИСЛИЦЫН.

ОБЩЕСТВО

Программа партии «Новые люди» 
предусматривает масштабирование 
липецкого опыта по всей стране

ЛИПЧАНАМ УДАЛОСЬ 
СНИЗИТЬ ПЛАТУ ЗА ЖКУ 

В Липецке применяют новый подход к тарифообразова-
нию, который дает реальное снижение стоимости комму-
нальных услуг на 25% за счет применения энергоэффек-
тивных технологий. Этот подход еще весной предложила 
партия «Новые люди», у которой есть целая программа 
— «Бережливое ЖКХ». Ее кандидат в депутаты Госдумы 
Сардана Авксентьева ознакомилась с результатами при-
менения предложений партии, встретилась с представи-
телями управляющих компаний и горожанами. 
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ТРИ РАБОТЫ 
ЗА ОДНУ 
ЗАРПЛАТУ

Людям приходится 
крутиться сутки напролет, 

чтобы обеспечить 
допандемийный доход

Уж как только не изгалялись ново-
брачные, выбирая места для тор-
жественной регистрации брака! Но 
такого еще не было — в Москве со-
стоялись первые церемонии бра-
косочетания в метро. Сразу две 
пары зарегистрировали свой брак 
на станции «Маяковская» в ночь с 21 
на 22 августа. «Маяковская» за свою 
историю перевидала всякое: здесь, 
например, в 1941-м, когда немцы 
рвались к Москве, прошло торже-
ственное заседание по случаю го-
довщины Октябрьской революции. 
Но на этот раз повод радостный. 
Среди гостей «подземной» свадьбы 
был и корреспондент «МК».

Вместо гула поездов и призывов де-
журных «занять обе стороны эскалатора» 
звучит Мендельсон, перебиваемый криками 
«горько». Атмосфера, должна сказать, не 
совсем привычная для горожан, видевших 
столичную подземку в час пик. Сотруд-
ники в неизменных оранжевых жилетках 
здесь же, но и они какие-то другие: сбив-
шись в кучку, с любопытством смотрят на 
происходящее и снимают на телефон, за 
что в обычный день наверняка получили 
бы штраф. Здесь же и народ, без которого 
сложно представить подземку: нарядные 
гости с цветами и журналисты, торопливо 
настраивающие аппаратуру перед самым 
главным мероприятием.

— Дорогие гости, под ваши апло-
дисменты встречаем: жених и невеста, — 
звучит голос регистратора, и с эскалато-
ра сходят главные виновники торжества 
— молодожены.

Нет, это не свадьба какого-нибудь ма-
жора, который себе может это позволить, 
а бракосочетание вполне обычных горо-
жан. Молодоженам были предложены три 
даты. В один день, а вернее, ночь, так как 
регистрация проходит именно в это время 
суток, обменяться кольцами в подземке 
могут лишь две пары. 

— Мы провели опрос о самых роман-
тичных местах метрополитена. По его ре-
зультатам станцией с самой романтичной 
обстановкой объявлена «Маяковская». 
Сейчас это всего три даты в этом году, но 
надеемся, что в следующем регистрация в 
метрополитене станет доброй традицией. 
Церемонии будут проходить по ночам, чтобы 
не мешать пассажиропотоку, — отмети-
ла начальник Дворца бракосочетания №1 
Елена Филина.

Но не только локация отличилась в этом 
мероприятии. Необычны и истории любви 
наших пар. Например, Максим и Екатерина 
знакомы более двадцати лет, со школьных 
времен. Повторно их судьба столкнула имен-
но в подземке: оба работают в метро связи-
стами. Так что, может быть, именно для этой 

пары выбор места самый очевидный.
— Мы услышали по радио, что в метро 

разрешают регистрировать браки, и ре-
шили, что это будет интересно. Сейчас мы 
пойдем на набережную встречать рассвет, 
— рассказала пара.

Они ушли в сопровождении немного-
численных гостей, держа в руке свой первый 
общий документ. Минутная готовность — и 
снова речь регистратора о встрече новой 
пары. И с эскалатора сходят Виталий и Анна. 
Жених кружит невесту в вальсе, и после не-
скольких па влюбленные эффектно подходят 
к месту церемонии.

«Властью, данной мне, объявляю вас 
мужем и женой», — продолжает регистра-
тор, и у невесты от счастья слезы полились 
по щекам.

Тут же я с удивлением услышала харак-
терные всхлипы прямо рядом с собой.

— Никогда, наверное, не перестану пла-
кать на свадьбах, — будто оправдываясь, 
пояснила девушка. — Подругу замуж выдаю, 
очень волнительно. И она расплакалась, 
хорошо хоть, платочков бумажных набрали, 
— чувствительная барышня достала упа-
ковку из сумочки и устремилась к невесте, 
принимающей поздравления.

— А почему именно в метро? — спра-
шиваю я у Анны.

— Мы вообще не хотели свадьбу, дума-
ли, просто распишемся спокойно и отметим 
с близкими, — признается невеста. — Но 
потом решили, что роспись должна быть 
необычной. Сначала хотели на Останкинской 
телебашне, но не успели подать заявку. А 
потом задались вопросом, регистрируют 
ли браки в метро. Залезли в Интернет и 
узнали, что в августе пройдет первая цере-
мония в метро и регистрация только-только 
открылась. Мы, не задумываясь, решили 
попробовать.

— А если б был выбор станций, какую 
бы выбрали?

— Именно эту бы и выбрали. Я люблю 
творчество Маяковского, и когда впервые 
вошла сюда и увидела на стенах строчки из 
его произведений, была просто покорена.

Зиля ГУМЕРОВА.

Впервые в Москве брак зарегистрировали в метро
ОСТОРОЖНО, СВАДЬБА ОТКРЫВАЕТСЯ

Живой пример: около детской 
больницы имени Сперанского 
на Шмитовском проезде всего 
два десятка парковочных мест, 

но больше половины из них — в характерных 
цветографических схемах каршеринга. За 
полчаса днем приехали два каршеринга, 
уехало три — остальные просто стоят. Укра-
шают собой парковку и, вероятно, демон-
стрируют преимущества общественного 
транспорта перед личным.

— Мне давно уже не удается припарко-
ваться у самой больницы, — рассказывает 
Алена, мама девочки, нуждающейся в ре-
гулярном гемодиализе. — Тем не менее, 
если убрать каршеринг, может быть, мы 
бы поместились. А так паркуюсь иногда в 
полукилометре от входа.

Часто городские парковки выглядят как 
«база запаса» операторов каршеринга: стоят 
бок о бок одинаковые автомобили в одинако-
вых ливреях. Причем бывает, что взять такую 
машину нельзя: не отображается на карте. 
Но и не уезжает: как минимум часами.

— Иногда автомобили нужно на какое-
то время, порядка нескольких дней, «от-
ключить», — рассказали «МК» в одном из 
операторов каршеринга. — Например, они 
в очереди на техническое обслуживание 
или ждут передачи в другой регион. В этом 
случае автомобили действительно стоят на 
городских парковках — но вообще-то около 
больниц мы так точно не делаем. У техни-
ческих сотрудников голова на плечах есть, 
ставят там, где парковки пустые.

Как минимум некоторые автомобили 
каршеринга у больниц стоят в режиме ожи-
дания, отметил представитель оператора. 
Это значит, что на них приехали либо роди-
тели пациентов, либо посетители: многие 
для парковки в платной зоне переходят на 
прогрессивный вид транспорта.

— С радостью бы ездила на своей маши-
не, но это получается гораздо дороже, чем 
каршеринг, — рассказала «МК» Юлия, мама 
пациента нейрохирургического отделения 

больницы. — Заехать на территорию нет 
возможности, часто приходится возить тя-
жести, а парковка в режиме ожидания стоит 
120 рублей в час — втрое дешевле, чем в 
центральной зоне на своей машине.

Как отделить «отстойник» для карше-
ринга от припаркованных по необходимости 
у медучреждений автомобилей? Непонятно, 
да обычный водитель и не отличит: главное 
— что ливреи этих автомобилей всем за-
метны. Аналогично происходит с курьерами 
— доставщиками еды: заметная униформа 
и сумки делают масштаб этой индустрии 
еще более заметным. Тем не менее решать 
проблему необходимо.

— Обсуждаются предложения сделать 
парковки у медицинских учреждений бес-
платными для тех, кто записался на прием, — 
рассказал «МК» сотрудник Дептранса. — Это 
теоретически возможно, если реализовать 
интеграцию электронных сервисов ЕМИ-
АС (записи к врачу) и АМПП (парковочного 
пространства). Но есть важный момент: с 
парковками у стационаров так сделать не 
получится — информационные системы 
клиник построены по другому принципу и 
технически не могут быть интегрированы 
в общую систему с парковочным простран-
ством. А вот запрет парковки каршеринга 
реализуем легко, но есть вопросы справед-
ливости такого решения.

Получается, что дестимуляция поль-
зования личными автомобилями привела 
к тому, что посетители больниц пересели 
на каршеринг. Помимо уже предложенных 
возможны и другие способы решить про-
блему: например, разрешить для пациентов 
парковку на территории медучреждений или 
перевести парковочные места у больниц в 
категорию «бесплатная для посетителей 
социальных объектов» с запретом парковки 
каршеринга и ограничениями по времени. 
Решать тем не менее придется уже сейчас 
— и так, чтобы по возможности никто не 
ушел обиженным.

Антон РАЗМАХНИН.

НУЖНЫ ЛИ ГОРОДУ 
ПАРКОВКИ НАПРОКАТ
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Пандемия заставила музеи подкоррек-
тировать свои планы и перенести многие 
проекты на потом. И тем не менее осень 
обещает быть жаркой, по крайней мере 
в художественной среде. Выставки, ко-
торые готовят крупнейшие музеи, будут 
обсуждать с пеной у рта. Помимо нетлен-
ной классики, такой как Альбрехт Дюрер 
и Михаил Врубель, публике предъявят 
современные выставки, которые наверня-
ка вызовут резонанс. О чем будет гудеть 
арт-мир осенью и что нельзя пропустить, 
читайте в обзоре «МК». 

ГЭС-2: куча искусства, 
березки и позолоченный 
ствол
 Одно из самых ожидаемых событий осени 

— открытие нового музея современного искус-
ства «ГЭС-2», который расположится в здании 
бывшей электростанции, построенной в 1907 
году на Болотной набережной (объект уже сдан 
в эксплуатацию после реконструкции). Ин-
сталляция «Большая глина №4» Урса Фишера, 
установленная напротив фасада, уже вызвала 
бурную дискуссию. Мнения москвичей и экс-
пертов разделились: одни видят в скульптуре 
образ «Мыслителя» Родена, другие, простите, 
кучу дерьма. Но серая абстракция из металла 
на сером фоне набережной и музея смотрится 
и правда не очень.

 Помимо скандальной инсталляции на 
крыше «ГЭС-2» появилась березовая роща, 
через которую по тропинке можно будет по-
пасть на смотровую площадку, расположен-
ную параллельно Патриаршему мосту. И это 
не просто декоративное решение, а работа 
итальянского архитектора Ренцо Пьяно, автора 
Центра Помпиду в Париже. Еще одна боль-
шая инсталляция появилась на набережной 
в четверг. «Пространство света» (2008 года) 
итальянского художника Джузеппе Пеноне 
представляет собой разделенный на восемь 
частей полый ствол дерева, снаружи покры-
тый отпечатками рук художника, а внутри по-
золотой. Работа анализирует пересечение и 
взаимодействие двух миров — людей и рас-
тений. Посмотрим, как понравится москвичам 
эта работа, может, тоже вызовет интересные 
ассоциации? 

 Территория музея будет открыта в сентя-
бре, тогда же стартует публичная программа 
на улице. Премьера выставок внутри музея 
намечена на октябрь, но подробности пока 
держат в секрете. 

Третьяковская галерея: 
неизвестный Пименов 
и демонический Врубель
Третьяковка как никогда на высоте. Несмо-

тря на все сложности, в прошлом сезоне чуть 
ли не каждая выставка на твердую «пятерку». 
Так, судя по всему, будет и в этом. Музей го-
товит много проектов, но, пожалуй, ключевых 
два. Это большая выставка Юрия Пименова, 
которая откроет арт-сезон в сентябре. Будет 
представлено более 170 произведений: 85 
живописных картин, а также графика, афиши 
и мультимедийная инсталляция с изобра-
жением гигантского панно, которое некогда 
произвело фурор в Нью-Йорке, конечно же, 
его самая известная работа — «Новая Москва», 
изображающая почти ренуаровскую девушку 
за рулем кабриолета. Настоящим открыти-
ем проекта станут работы, собственноручно 
уничтоженные автором. В 1931-м художник 
пережил кризис и решил уйти от авангард-
ного стиля, вернуться к более академической 

живописи с романтическими нотками импрес-
сионизма. Теперь уничтоженные произведения 
воспроизведут на металле по фотографиям 
1920-х годов.

 Другой важный проект ГТГ откроется 2 
ноября — выставка самого демонического 
художника начала ХХ века Михаила Врубеля, 
приуроченная к его 165-летию. На ней соберут 
более 300 работ из 14 российских и иностран-
ных музеев. Помимо картин в залах разместят-
ся театральные костюмы и декорации по эски-
зам Врубеля, его скульптуры, декоративные 
панно и керамические изделия.

Пушкинский музей: 
правдивая ложь

 ГМИИ с головой погружен в текущую 
реконструкцию, к тому же этому музею, как 
и многим другим, пришлось перенести не-
которые проекты из-за пандемии. На 2022-й 
передвинулась знаковая выставка «Братья 
Морозовы. Великие русские коллекционеры», 
в экспозиции которой шедевры Эрмитажа и 
ГМИИ — Ренуар, Пикассо, Гоген, Моне и др. 
Однако Пушкинскому будет чем порадовать 
зрителя.

 27 сентября здесь откроется ретроспек-
тива известной австрийской художницы Ксе-
нии Хауснер (р. 1951) под названием «Правди-
вая ложь». Направление, в котором работает 
художница, можно условно назвать «сценогра-
фическим реализмом». Ее живопись запечат-
левает не конкретных людей, а универсальные 
человеческие типы. Создаваемые художницей 
образы по-своему достоверны, искренни, при 
этом не исключают театральности сюжета. В 
этом противоречии и заключается авторская 
философия «правдивой лжи».

Мультимедиа Арт Музей: 
посвящение Олегу Целкову

 Программа Мультимедиа Арт Музея, как 
всегда, будет богата премьерами: директор 
арт-пространства Ольга Свиблова любит 
часто менять экспозиции, чтобы зритель не 
заскучал. Но особенно стоит остановиться 
на проекте, посвященном памяти Олега Цел-
кова — классика российского и мирового 
современного искусства, одного из лидеров 
нонконформизма, без которого немыслима 
история этого художественного явления. 
«Целков — самый выдающийся русский 
художник всего послевоенного периода», 

— говорил нобелевский лауреат поэт Иосиф 
Бродский. Этим летом художник скончался 
в Париже. Выставка-посвящение откроется 
14 сентября.

 Дань памяти великому мастеру отдаст 
не только Мультимедиа Арт Музей. Другая, 
намного более масштабная выставка худож-
ника откроется в Музее современного искус-
ства в марте. Этот проект художник задумал 
несколько лет назад, но из-за пандемии его 
дважды переносили. Теперь же выставка ста-
нет посмертной…

Еврейский музей 
и центр толерантности: 
«закулисье» вселенной 
Норштейна

 На эту осень (а именно — 20 октября) 
музей готовил большую премьеру выставки 
«Воображариум Иосифа Бродского», кото-
рая анализирует его поэзию через мировое 
искусство, а он часто использовал образы 
с картин любимых художников в своем твор-
честве. Однако ее пришлось перенести на 
потом. Вместо Бродского в главной роли — 
юбиляр, режиссер-аниматор Юрий Норштейн. 
К его 80-летию в музее откроется совместный 
проект с художником Франческой Ярбусовой. 
Выставка станет одновременно проводником 
и лабиринтом по биографии и творчеству двух 
авторов. Основными экспонатами выстав-
ки выступят материалы студии Норштейна 
и масштабные мизансцены-инсталляции, 
созданные специально для этого проекта. В 
экспозицию войдут несколько объемных про-
странственных композиций, которые соеди-
нят фрагменты известных фильмов режис-
сера с документальными свидетельствами 
его прошлого. Другая часть выставки погру-
зит зрителя в рабочий процесс художника-
аниматора. В таинственном закулисье по-
сетители смогут исследовать материалы к 
главным фильмам художников — от эскизов 

и раскадровок до фаз рождения персонажа. 
А еще увидят, как идет многолетняя работа 
над фильмом «Шинель».

Эрмитаж: Альбрехт Дюрер 
и его «Апокалипсис»

 Мы уже видели Дюрера в Историческом 
музее, а теперь есть хороший шанс сравнить 
взгляд Эрмитажа на ту же фигуру. Выставка 
одного из крупнейших мастеров эпохи Воз-
рождения приурочена к его 550-летию и от-
кроется 8 декабря. В экспозицию войдет 285 

экспонатов, среди которых все значитель-
ные гравюры Альбрехта Дюрера — серии 

«Апокалипсис», «Страсти Христовы», 
«Жизнь Марии». К тому же на выставке 
представят памятники монументальной 

гравюры, выполненные для императора Мак-

симилиана, — «Триумфальная Арка» и «Триум-
фальное шествие», а еще эскизы церковных 
витражей, штудии к живописному алтарю, 
наброски к гравюре и портреты. Помимо ав-
торских работ Эрмитаж покажет заимствова-
ния, переосмысления, копии и даже подделки 
под Дюрера, которые создавались в течение 
многих веков.

ILONA-K: «Я все еще жив» 
Юрия Альберта и Виктора 
Скерсиса
Знаменитые концептуалисты давно живут 

за пределами России: Альберт в Германии, а 
Скерсис в Америке. Однако именно они сыгра-
ли важную роль в истории искусства на излете 
советской эпохи. Но и сегодня признанные 
классики продолжают творить, и их искусство 
связано с русской почвой. В экспозицию про-
екта войдет более 30 новых произведений, 
созданных специально для выставки.

 В проекте Юрия Альберта «Я все еще 
жив» зритель увидит своеобразный кален-
дарь художника из 12 зеркал (по числу меся-
цев), на которых остались запотевшие следы 
дыхания художника: «по одному на каждый 
день календаря, как будто кто-то проверял 
— жив ли еще автор, дышит ли?» Он ставит 
перед зрителем вопрос: является ли произ-
ведение искусства автономным объектом, 
зашифрованным сообщением или это лишь 
продукт жизнедеятельности автора? Виктор 
Скерсис представит два проекта: «Не верь 
глазам своим!» и «Узоры», где главное — «игра 
очевидного и подразумеваемого». Открытие 
намечено на 7 сентября.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   

23 августа 2021 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Досрочное погашение 
кредита. 4. Настрой во всем сомневающегося 
человека. 10. Стрелок, который «на ветер пуль 
не бросает». 11. «Слоган» от Козьмы Пруткова. 
13. Свинцовая вестница мощного ливня. 14. 
«Мертвый сезон» для хозяев соляриев. 15. 
Чудесное избавление от хвори. 16. Отваж-
ный романтик за штурвалом самолета. 18. 
«Лечение» заржавевших дверных петель. 20. 
Врач, направивший пациента в «Оптику». 22. 
Коренная жительница Киева. 23. Энергосбе-
регающий «светоч» в люстре. 24. Яростно на-
строенный захватчик. 27. Начало в хронологии 
жизни человека. 30. Оптическая ошибка в 
зрительном восприятии. 32. Свободное про-
странство в лестничной клетке многоэтажного 
здания. 34. Единица измерения площади 
леса. 35. Черно-белая книжка к фломастерам 
и цветным карандашам. 36. Звук цепей бреду-
щих арестантов. 38. Кочевник, вооруженный 
луком и акинаком. 39. «Рябь», бегущая по 
телу озябшего. 40. Сторона рубахи, которая 
ближе к телу. 41. Обстановка, характерная 
для места и времени. 42. Актер, которому 
«не досталось реплик».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Колесо» на водопрово-
дной трубе. 2. «Курорт» космических туристов 
Незнайки и Пончика. 3. Секретное местечко 
для заначки. 5. Лидер среди зубных «болячек». 
6. Картина, «разбитая» на 1000 «осколков». 7. 
Пузатый «кипятильник» на столе купчихи. 8. 
Фитильное ружье, вытесненное мушкетом. 9. 
«Нарытая» информация для диссертации. 10. 
Опломбированный прибор в ванной комнате. 
12. Постоянно трясущийся от холода бедня-
га. 17. Изъян отражения в кривом зеркале. 
19. Десерт, особенно популярный в летний 
зной. 20. Одежда, использованная уже двумя 
поколениями. 21. Организация, «не дающая 
добро» контрабанде. 25. Смелость и стойкость 
защитников крепости. 26. Бережно храни-
мое колье прабабушки. 27. Эфиромасличный 
средиземноморский куст. 28. Двадцатилет-
ний кредит новоселов. 29. Высокий и тонкий 
дамский каблук. 31. Глава департамента во 
Франции. 33. Тайная преступная организа-
ция Китая. 34. Производитель, отвечающий 
за качество своей продукции. 37. Духовный 
учитель индусов. 38. Одна из наклонных сто-
рон крыши избы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Конверт. 4. Спутник. 10. Муэдзин. 11. Отблеск. 13. Трек. 14. Течь. 
15. Анималист. 16. Ньютон. 18. Обжора. 20. Ленивец. 22. Различие. 23. Аргумент. 24. 
Утренник. 27. Каратист. 30. Антенна. 32. Кольцо. 34. Салями. 35. Соломинка. 36. Орех. 
38. Сноп. 39. Розница. 40. Юстиция. 41. Трамвай. 42. Цикорий.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Картинг. 2. Внук. 3. Рыдван. 5. Пальто. 6. Тест. 7. Кальмар. 8. Онемение. 
9. Поклевка. 10. Мелюзга. 12. Керосин. 17. Ополченец. 19. Бормотуха. 20. Личинка. 21. 
Цигарка. 25. Триллер. 26. Котлован. 27. Конфитюр. 28. Стряпня. 29. Акробат. 31. Дисплей. 
33. Осанка. 34. Сациви. 37. Холм. 38. Сито.

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ отдых! Т.  8-903-150-46-00
❑ отдых т. 8-926-217-01-15
❑ отдых. Т. 8-926-783-41-50

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. classifieds@mk.ru

ПЕНСИОНЕРЫ И ЛЮДИ СТАРШЕГО ВОЗРАСТА РЕШАЮТ 
ОЧЕНЬ ВАЖНЫЙ ДЛЯ СЕБЯ ВОПРОС: где и как выгодно 
разместить свои сбережения, чтобы быть уверенными в их 
сохранности и при этом получать от них стабильный доход?
За 5 лет работы «Столичная Сберегательная Компания» 
уже знакома многим москвичам и жителям Подмосковья и 
зарекомендовала себя надежным финансовым партнером.

ЗА СЧЕТ ЧЕГО ВЫ ОБЕСПЕЧИВАЕТЕ 
ТАКИЕ ВЫСОКИЕ ПРОЦЕНТЫ?
Проценты обеспечиваются за счет выдачи займов физическим 
и юридическим лицам. Займы выдаются только под залог жилой 
и высоколиквидной недвижимости, максимальный размер зай-
ма до 60% от рыночной стоимости. Кооператив (займодатель/
кредитор) застрахован от невозврата по договорам займов 
за счет стоимости имущества находящегося у него в залоге.

КАК ГОСУДАРСТВО КОНТРОЛИРУЕТ 
ВАШУ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ? СБЕРЕЖЕНИЯ?
Во время нестабильной экономической ситуации многие из вас задаются 
вопросом: как сохранить сбережения? Наш Кооператив предлагает вам 
не только сохранить, но и приумножить ваши накопления, разместив 
их у нас под 13% годовых. Доверив нам свои сбережения, вы можете 
получать ежемесячный стабильный доход, а также быть уверены в их 
сохранности, поскольку Кооператив застраховал риск ответственности 
за неисполнение своих обязательств в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ — ВС 
№ 4349).Мы работаем под строгим контролем со стороны Центрального 
Банка, осуществляем свою деятельность на основании Федерального 
закона от 18.07.2009 года № 190 — ФЗ «О кредитной кооперации». Наш 
Кооператив состоит в Государственном реестре кредитных потребитель-
ских кооперативов (информацию можно найти на официальном сайте ЦБ 
РФ) и в реестре Ассоциации «Саморегулируемая организация кредитных 
потребительских кооперативов «Кооперативные Финансы» под № 710.

КАК РАЗМЕСТИТЬ СБЕРЕЖЕНИЯ, 
ЧТОБЫ ПОЛУЧАТЬ ДОХОД?
Для этого вам необходимо посетить наш 
уютный офис, расположенный в центре Мо-
сквы, стать нашим пайщиком, внести еди-
новременный взнос в размере 300 рублей и 
оформить договор передачи личных сбере-
жений. Максимальный размер процентов за 
использование Кооперативом привлеченных 
денежных средств складывается из значения 
двух ключевых ставок, которое установлено 
Банком России на дату заключения договора 
передачи личных сбережений.
Грамотные специалисты всегда с радостью 
подберут оптимальный для вас вид сбереже-
ния и ответят на все интересующие вопросы.  

* Кредитный Потребительский Кооператив «Столичная Сберегательная Компания» действует на основании закона от 18.07.2009 № 190-Ф3 «О кредитной кооперации». ОГРН 1167746637409, ИНН 9718016719. Свидетельство Ассоциации «Саморегулируемая организация «Кооперативные Финансы» под № 710.
Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 10 000 руб. до 50 млн., от 3% до 13%, сроком от 3 до 60 мес. Предложение действует только для пайщиков КПК «Столичная Сберегательная Компания» старше 18 лет. Подробности уточняйте по телефону. Реклама

Председатель Правления 
Савинов Максим Михайлович

ПЕНСИОНЕРАМ НА ЗАМЕТКУ: КАК ПОЛУЧАТЬ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДОХОД ОТ СБЕРЕЖЕНИЙ? до

годовых13%ДОХОД ПО 
СБЕРЕЖЕНИЯМ*

Сроки договоров от 3 до 60 месяцев. Минимальная сумма размещения 10 000 руб.
г. Москва м. «Белорусская», м. «Менделеевская», 
м. «Маяковская», 
ул. Чаянова, д.10, стр. 1 www.maximum.sberkom.ru225-45-54(4

95
)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7, 
центральный вход в редакцию «МК» с ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 августа с 8.30 до 19.00
обед с 13.00 до 13.30
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
р-н Хорошёво-Мневники, ул. Народного Ополчения, 
д. 20, к. 1, на автостоянке в сквере
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, 
у к/т «Восход»

24 августа с 8.30 до 19.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
к/т «Тбилиси»
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у м-на «Магнит»
р-н Покровское-Стрешнево, 
ул. Свободы, д. 16

25 августа с 8.30 до 19.00
р-н Бескудниково, Бескудниковский бульвар, д. 12
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13, с. 3
р-н Ярославский, Ярославское шоссе, д. 6, 
у м-на «Пятерочка»

26 августа с 8.30 до 19.00
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
м. «Варшавская», Чонгарский бульвар, д. 7, 
у к/т «Ангара»

м. «Бульвар Рокоссовского», 
Открытое шоссе, д. 5, к. 6
р-н Обручевский, ул. Обручева, д. 16, к. 1б, 
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 августа с 10.00 до 15.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Парковая, 
у входа на стадион «Центральный»
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, 
в фойе РДК «Созвездие»
КАШИРА, ул. Гвардейская, д. 3, 
в районе Дворца спорта «Юбилейный»
КЛИН, сквер им. Афанасьева, ул. Миши Балакирева, 
у дома №6/24
ОЗЕРЫ, ул. Ленина, д. 20, у Центра культуры 
и досуга «Озеры» 
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
РАМЕНСКОЕ, ул. Красноармейская, около д. 4Б
СТУПИНО, ул. Андропова, д. 43А/2, 
на площади администрации, у фонтана
ТАЛДОМ, в парке Победы

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ГАЗЕТУ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» 
НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2022 ГОД!

В августе в любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья 
и в подписных пунктах «МК» можно оформить досрочную подписку на газету 

«Московский комсомолец» на первое полугодие или на весь 2022 год с доставкой на дом

Подробности по телефону 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» на 2022 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям 
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69,
ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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Топ-7 главных премьер 
выставочного сезона ДЕМОНЫ 

И БЕРЕЗКИ
Топ-7 главных п
выставочного се

АПОКАЛИПСИС,

К примеру, писа-
тель Захар Прилепин 

называет произо-
шедшее «ликую-
щей глупостью».

«...Толпа об-
рушила памятник 
Дзержинскому. 
Так выглядит уби-

тая государствен-
ность, грядущее об-

нищание миллионов, 
грядущее сверхбогатство 

новой самозваной элиты, пре-
дательство всего и вся, нескончаемая Гражданская 
война на окраинах империи, утеря имени и флага. 
Человеческая ликующая глупость тоже выглядит 
вот так», — написал известный писатель на своих 
страницах в социальных сетях.

Прилепин, как другие не менее медийные фигу-
ры, писатели, журналисты, общественные деятели 
Игорь Молотов, Александр Проханов, Леся Рябцева 
как известно, выступает за восстановление скуль-
птуры Дзержинского на прежнем месте. 

В беседе с «МК» Прилепин прокомментиро-
вал высказывание главы комиссии Московской 
городской думы по культуре и массовым комму-
никациям Евгения Герасимова о том, что вопрос 
возращения Дзержинского на Лубянку не стоит, 
так как «в Мосгордуму не поступало обращений 
на этот счет»:

— В Мосгордуму мы действительно не обра-
щались, потому что пока идем по пути признания 
решения о сносе незаконным и, соответственно, 
возвращении его на основании того, что убран был 

незаконно. Прокуратура уже признала, что снос 
был незаконным, будем через суд требовать вос-
становления, а также обращаться в федеральные 
органы власти. Данный вопрос не находится в 
компетенции местного парламента столицы.

— И что вы намерены делать?
— Мы продолжаем работать по этой теме и не 

оставим ее. Сначала они говорят, что «нет заявок», 
а потом говорят «не разжигайте». Это тактика такая. 
Будут заявки. Будем разжигать. Любое голосова-
ние подтвердит — большинство за возвращение 
памятника. У нас ведь демократия? Вот и давайте 
включим на минутку демократические институты. 
В год 30-летия ГКЧП и распада страны это более 
чем актуально.

В свою очередь Иван 
Есаулов, известный 
отечественный лите-
ратуровед, доктор 
филологических 
наук, профессор 
Литературно-
го института им 
А.М.Горького, счи-
тает данную идею 
в случае ее реали-
зации «оскорблением 
меня лично и памяти моих 
истребленных родичей»:

— Если за три десятилетия настолько осмелели 
те, для кого кровь, пролитая подобными Дзер-
жинскому вампирами, что-то вроде водицы, если 
им так неймется реанимировать Союз, что жела-
ют начать с одного из самых кровавых и злобных 
большевистских «интернационалистов», значит, 
на самом деле мы живем все еще не в России, а 
в осколке того же самого «интернационального» 
проекта, который, ненавидя историческую Русь, 
пытался построить Дзержинский.

Иван ВОЛОСЮК.

22 августа 1991 года был низвергнут с пьедестала памятник Дзер-
жинскому. После падения ГКЧП у Комитета госбезопасности, пред-
ставлявшегося миллионам людей этакой советской Бастилией, 
собрались тысячи недовольных граждан. Вечером 22 августа они 
решили своими руками сокрушить многотонный памятник отцу-
основателю карательного ведомства. Под напором манифестантов 
и пытаясь избежать жертв и разрушений тогдашний Моссовет рас-
порядился убрать монумент цивилизованно, с помощью строитель-
ного крана. Это событие стало одним из символов крушения совет-
ской системы наряду с падением Берлинской стены. И едва ли те, 
кто в нем участвовал, могли представить, как их поступок оценят 
через 30 лет.

Захар Прилепин: «Большинство — 
за возвращение памятника»
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н
нищ

грядущ

Захар 
Прилепин.

Исторический 
момент.

Иван 
Есаулов.

Целков в МАММ.

Дюрер. Автопортрет.

YE
LT

SI
N.

RU

W
IK

IP
ED

IA

СО
ЦС

ЕТ
И



ДНИ РОЖДЕНИЯ
Ахмат Кадыров (1951–2004) — ре-
лигиозный и государственный деятель, 
первый президент Чеченской Республи-
ки (2003–2004)
Лев Колодный (1932) — обозреватель 
«МК», писатель, москвовед
Анатолий Кучерена (1960) — адвокат, 
профессор, председатель Обществен-
ного совета при МВД РФ
Хамилтон Смит (1931) — микробио-
лог, специалист по генной инженерии, 
лауреат Нобелевской премии (1978)

Дмитрий Шпаро (1941) — путеше-
ственник, писатель, руководитель экспе-
диции, которая первой в мире достигла 
Северного полюса на лыжах (1979) 

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 8...10°, днем в Москве 19…21°. 
Переменная облачность. Без осадков. 
Ветер западный, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 5.16, заход Солнца — 
19.46, долгота дня — 14.30.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются неболь-
шие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в Кур-
ской битве
Международный день памяти жертв 
работорговли и ее ликвидации
Европейский день памяти жертв ста-
линизма и нацизма
1906 г. — Николай II объявил о продаже 20 

млн акров земли русским крестьянам
1971 г. — состоялась премьера худо-
жественного фильма «Тайна железной 
двери» по мотивам повести Юрия Томи-
на «Шел по городу волшебник», произ-
водство киностудии имени М.Горького, 
режиссер Михаил Юзовский
1991 г. — Б.Ельциным остановлены 
деятельность КПСС и выпуск газеты 
«Правда»
1996 г. — установлены дипломатиче-
ские отношения между Югославией и 
Хорватией

ТЕМА ДНЯ

МНЕНИЕ

— Ужас, как все дорожает! И кар-
тофель, и крахмал, и перловка! 
Не знаю, как и выкручиваться...
— Б е д ный...  А  где вы 
работаете?
— Я директор колбасного 
комбината...

Танец — это иск усство 

отдергивать свою ногу раньше, 
чем на нее наступит партнер.

— Дорогие гости, вот эти 7305 
с трудом прожитых дней оста-
вили роковой отпечаток в моей 
судьбе...
— Миша, вообще-то я надея-
лась, что твой тост к 20-летию 

нашей свадьбы будет более 
романтичным. 

Если пугать страуса через каждые 
25 сантиметров, за ним можно са-
жать картошку.

— Ну все, теперь я наркоман.
— С чего это вдруг?
— С бабульками у подъезда не 
поздоровался.

1

2

3
4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2021.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами 
читателей, не вступая в переписку. 
Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. 

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 18.30

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОМЕР ПОДПИСАН В 18.30

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 1918
Общий тираж: 1.877.404 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
123995, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 55 регионах России: Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Брянске, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Кемерово, Краснодаре, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, 
Перми, Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Ставрополе, Сургуте, Тамбове, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Известный футболист и тренер, вете-
ран московского «Спартака» Валерий 
Гладилин рассказал об игре красно-
белых на старте сезона, отметив, как 
на коллектив повлиял внутренний 
скандал, и оценил низкую результа-
тивность лидеров команды прошлого 
сезона.

«Витория не разобрался 
с составом»

— С чем вы связываете неудачный 
старт «Спартака» — восьмое 
место после пяти туров?

— Трудно сказать. 
Пришел новый тренер, и 
команда хорошо про-
вела предсезонный 
турнир. Что произо-
шло позже, понять 
сложно. По всей 
видимости, собы-
тия, которые проис-
ходили в клубе…

—  В 
руководстве?

— Да. Эти события 
сказались на футболи-
стах, и игра сломалась. До 

скандалов были игра и голы, 
поэтому эти события должны 
быть взаимосвязаны. Команда 

— живой организм. Последствия 
скандала отразились на игре. К 

тому же повлияла смена состава. 
Руй Витория продолжает разбираться 

с составом. Возможно, он ставит в состав 

не тех футболистов, которые этого заслужили. 
Отсюда такие эмоции и состояние команды.

— «Спартак» сменил трех директоров 
за два года. Компетентный человек со-
гласится прийти на это место, зная, что 
никаких гарантий от руководства клуба 
ждать не стоит?

— Всю структуру надо выстраивать. 

У Леонида Федуна и других людей — хорошее 
желание. Они помогают финансово. 

Но это проблема «Спартака». 
Стадион есть, болельщики 

есть, академия есть. Надо 
навести порядок в ко-
манде, для этого должен 
быть порядок в клубе. 
Не нужно ждать резуль-
тата от тренера. Нужно 
помогать ему и общими 

усилиями делать резуль-
тат. Пригласить тренера и 

ждать, когда он проявит себя 
сам, — неправильный подход. 

Генеральный и спортивный директора — не 
ключевые позиции. Они — рабочие лошади, 
занимающиеся комплектацией, работающие 
на команду. По идее, в «Спартаке» меняются 
люди на тех должностях, которые должны за-
ниматься спокойной работой. Пока вертикаль 
не появится, не появится и порядок.

— Допустим, есть футболист из Юж-
ной Америки, которому поступает пред-
ложение от «Спартака». И он узнает о том, 
что директора в клубе меняются каждые 
полгода, что тренеры не задерживаются в 
команде, а скандалы всегда выливаются 
в прессу. Это повлияет на его решение 
перейти в «Спартак»?

— Да. Пригласить хороших футболистов 
будет сложно. Они получают приглашения 
через агентов, которые напрямую работают 
со спортивными директорами. Агенты между 
собой сотрудничают, и они знают ситуацию. 
Хороший агент никогда не отправит игрока в 
тот клуб, где есть большой риск не заиграть. 
Если коротко, да, такая ситуация отрицательно 
сказывается на приглашении футболистов.

«Уход Жиго 
не станет потерей»

— Уход из команды Самюэля Жиго ста-
нет потерей для «Спартака» в сложившейся 
ситуации?

— Нет. Он нужен для Лиги чемпионов. В 
чемпионате страны можно справиться без 
него. Здесь хватает футболистов, чтобы решить 
локальные задачи. Конечно, ломать связку 
Жиго с Георгием Джикия неприятно. Но если 
такой расклад… 

— С чем можно связать спад в игре 
Джордана Ларссона и Александра 
Соболева?

— Чисто психологическое успокоение. 
Они поняли, что играть в чемпионате можно, 
выкладываясь на 70–80 процентов. Поэтому 
начался спад. Конкуренции все равно нет. Они 

сбавляют к себе требования, за что в европей-
ском чемпионате моментально лишились бы 
места в стартовом составе. И не только речь про 
Ларссона и Соболева. Можно назвать игроков 
и из других команд. Допустим, Никола Влашич, 
который первые два года был лучшим игроком 
страны, а сейчас еле ползает. Какой зарубеж-
ный клуб его возьмет? Два года назад он был 
лучшим, а сейчас не выделяется в составе. 

— Николай Рассказов, Резиуан Мирзов, 
Александр Ломовицкий, которые верну-
лись из аренды, и Зелимхан Бакаев, ко-
торый бледно провел последний сезон, 
— кто-нибудь из них выглядит лучше, чем 
на старте прошлого сезона?

— Сильного прогресса нет. Остались та-
кими же, какими были до аренды. Поставили 
Рассказова в стартовый состав, но без конца 
идут разговоры, что «Спартак» ищет футбо-
листа на его позицию, потому что Николай 
не соответствует требованиям для правого 
защитника.

— Насколько сказалась травма Квинси 
Промеса на результатах?

— Это потеря. Он и Виктор Мозес — это 
ключевые игроки. Если бы они оба были здо-
ровы и в оптимальных позициях, «Спартак» 
находился бы наверху, а не болтался в сере-
дине таблицы.

Степан БОРОДАЙ.

Англичане этим летом пошли на риск, 
разрешив зрителей в большом количе-
стве на матчах Евро-2020, Уимблдоне 
и других менее массовых мероприяти-
ях. Но заодно изучили, можно ли вооб-
ще их проводить в условиях пандемии 
и распространения штамма Дельта и 
не грозит ли это массовой инфекци-
онной катастрофой. Выяснили: ката-
строфой не грозит, но риски большие, 
особенно после футбола.

Этим летом Лондон принимал у себя матчи 
Евро-2020, в том числе полуфиналы и финал с 
большим количеством болельщиков. Примерно 
в это же время в английской столице прошел и 
Уимблдон, а также несколько международных 
матчей по крикету, королевские гонки в Аскоте, 
Открытый турнир по гольфу в Кенте и музы-
кальный фестиваль Download. Все эти события 
стали тестовыми с целью выяснить: можно ли 
уже думать о зрителях на трибунах без риска 
уложить в больницу всю страну.

Результаты исследования публикует 
Guardian. Выводы, к которым пришли ученые 
и чиновники, таковы: «Евро-2020 и выход Ан-
глии в финал создали значительный риск для 
здоровья населения Великобритании. Тем не 
менее на всех трех этапах программы тестиро-
вания, которая также охватывала мероприятия 
в закрытых помещениях, количество случаев 
заболевания было в основном таким же или 
ниже общего уровня заражения в тот период, 
что означает, что массовые мероприятия могут 
проходить безопасно».

9402 положительных теста на ковид были 
сданы болельщиками, посещавшими матчи 
Евро-2020. Причем 3036 человек заявили о 
симптомах в течение двух дней после посе-
щения стадиона, и это означает, что во время 
матча они уже были заразными.

Всего за три этапа (этим летом был третий 
— заключительный) было изучено 49 тестовых 
мероприятий, проводимых со зрителями, и 
85% случаев заражения после них дал именно 
Евро-2020, и в первую очередь полуфиналы 
и финал.

Теннисные матчи Уимблдона посетили в 
совокупности 300 тысяч зрителей, из них коро-
навирусом заразился только 881 человек.

После музыкального фестиваля Download 
из посетивших его 10 тысяч человек положи-
тельные тесты сдал всего 81.

■ ■ ■
Таким образом, футбол в Англии вызывает 

особую тревогу, но причины его так называемой 
«заразности» понятны. Во-первых, зрители 
на футболе и теннисе ведут себя по-разному. 
Во время теннисных розыгрышей зрителям 
положено вести себя тихо, песни там никто не 

поет и «Маррей, вперед!» не заряжает.
И если на футбольных стадионах пиво 

пьется литрами, то на кортах Всеанглийского 
клуба лаун-тенниса пьют дорогое шампанское 
маленькими бокалами.

Но есть и еще одна причина, по которой 
финал Евро стал очень заразным: это бес-
порядки перед матчем и штурм «Уэмбли» без-
билетниками, жаждавшими увидеть, как их 
сборная наконец будет бороться за трофей. Из-
за этого, пишет Guardian, были приостановлены 
проверки зрителей на наличие сертификата о 
вакцинации, наличие антител и отрицательного 

ПЦР-теста. Эти меры, считают исследо-
ватели, вполне способны сдержать 
распространение вируса и дать 
возможность людям посещать 
спортивные и культурные 
мероприятия.

Более подробные 
цифры финала Евро-2020 
приводит Times: 2300 че-
ловек, которые присут-
ствовали на «Уэмбли» в 
день матча Англия — Ита-
лия, «вероятно, были за-
разны», а еще 3404 челове-
ка заболели COVID-19 вскоре 
после этого. Среди них, скорее 
всего, был и вратарь «Нюкасла» 
Карл Дарлоу.

В интервью Times футболист предположил, 
что именно там заразился вирусом, который 

отправил его на больничную койку. Дарлоу 
рассказал, что почувствовал первые симптомы 
за четыре дня до того, как собирался ввести 
себе первую дозу вакцины: «Было ощущение, 
что в горло мне воткнули что-то острое, словно 
резали глотку бритвой. Было жутко больно, я 
чувствовал, что задыхаюсь».

После этого Карл принял решение 
лечь в больницу: «Это был какой-то 
мгновенный переход от нуля до 
ста: еще два дня назад я чув-
ствовал себя нормально, а 
потом буквально умирал, 
и мне было страшно от 
мыслей, что же будет 
дальше».

Футболист проле-
жал под капельницей 
три дня и только по-
сле этого смог понем-
ногу глотать. «У меня 
были все возможные 
симптомы: диарея, ли-
хорадка, головные боли, 
слабость, я впадал в за-
бытье». Дарлоу похудел на 

12 кг, но сейчас уже при-
ступил к тренировкам и 

рассчитывает вернуться 
на поле в сентябре.

Тренер «Ньюкасла» Стив 
Брюс на примере Дарлоу 
пытается объяснить своим 
игрокам, как важно пойти 
и сделать прививку: «30-
летний здоровый парень 
попал в больницу из-за 

этой штуки — это ли не до-
казательство того, что даже 

молодые люди могут тяжело 
заболеть. Вы не застрахованы 

от такого только потому, что вам 
меньше 30 лет».

■ ■ ■
Буквально на днях греческого теннисиста 

Стефаноса Циципаса разнесли в пух и прах 

в правительстве Греции. Стеф неаккуратно 
сказал в интервью, что таким молодым лю-
дям, как он, лучше переболеть вирусом вместо 
вакцинации препаратом, последствия введе-
ния которого до конца не изучены и есть риск 
побочных эффектов. Сам Циципас не хочет 

вакцинироваться и получил мощный 
отлуп от представите-

ля правительства 
Янниса Эконому: 

«У Циципаса нет ни 
знаний, ни данных 

исследований, 
чтобы позволять 

себе выска-
зывать та-
кое мнение 
об этом во-

просе. Да, он 
великий спор-
тсмен, однако 

именно поэто-
му он должен 

быть осторожен 
в таких высказы-

ваниях: его слушают 
люди, а он вряд ли спо-

собен адекватно оценить 
необходимость вакцинации и 

побочные эффекты от нее».
Тем временем не только Стив Брюс, но и 

другие боссы клубов АПЛ призывают игроков 
вакцинироваться, чтобы снизить риски выпасть 
из строя в течение сезона. Примеров, когда из 
игры выпадала большая группа футболистов, 
масса. Были случаи и на Евро-2020. Были и в 
РПЛ. Помните, как «Ростов» поехал играть с 
«Сочи» 16-летними пацанами?

Впрочем, как показывает пример Кри-
стиана Пулишича, попасть под карантин ты 
можешь и после полной вакцинации. В своем 
Инстаграме игрок «Челси» сообщил, что сдал 
положительный тест на коронавирус: «Чувствую 
себя хорошо, симптомов никаких. К счастью, 
я вакцинирован».

Ульяна УРБАН.

Конкурсная часть любого музыкаль-
ного фестиваля обычно тонет в шлей-
фе светских новостей и проделок 
больших поп-звезд, но при внима-
тельном наблюдении можно разгля-
деть среди молодых талантов тен-
денции будущей поп-индустрии. «ЗД» 
попыталась, но поводов для оптимиз-
ма нашлось совсем немного.

Вокруг одного из членов жюри «Новой 
волны» Димаша Кудайбергенова случился 
небольшой ажиотаж, но не фанатский, к 
которому Димаш, наверное, уже привык, а 
скорее критический. И пресса, и многие бес-
пристрастные болельщики не могли не 
отметить, что юный поп-стар из 
Казахстана комплименты вы-
дает лишь своим землякам 
из квартета Mezzo.

Вполне возможно, что 
Mezzo достойны высоких 
оценок. Респектабель-
ны, голосисты и уверен-
но балансируют на грани 
классики и поп-музыки, 
поддерживая международ-
ный курс на кроссовер как 
на новую эстраду. Но плохая 
новость заключается в том, что 
почти все участники конкурса в 
той или иной степени топят за старо-
режимную эстраду. Конечно, можно утешать 
себя мыслями о старомодности как о новой 
моде, но все эти утешения будто из послед-
них сил.

Наивно полагать, что конкурсы являются 
какими-то местами музыкальной силы, где 
рождаются новые смыслы и звезды. Впрочем, 
когда-то так было. Можно вспомнить Smash!, 
Диму Билана, Анастасию Стоцкую, Джамалу, 
Ивана Дорна в составе дуэта «Пара Нормаль-
ных», которые ярко засветились на «Волне» и 

потом построили внуши-
тельную поп-карьеру.

В последнее время 
об участниках и даже по-

бедителях конкурса мало 
что слышно. Даже одеж-

да, которую они подбирают, 
часто куда современнее их 

музыкального материала. В 
этом году за баллы жюри и сим-

патии зрителей вновь бьются голоса 
и харизма в духе «Песни года». Есть три го-
лосистые девушки (Деница Караславова из 
Болгарии, Севиль Велиева из России и Натиа 
Ригвава из Грузии), клуб мачо (Алфи Аркури 
из Австралии, Саро из Армении, испанец 
Хорхе Гонзалез и итальянец Фабио Курто), 
две группы (катастрофически немодная Chei-
chai из Белоруссии и чуть более продвинутая 
Grinkevich из России), а также как будто сам 
себе на уме россиянин Максим Субачев под 
ником Max Box.

Последний, наверное, может претендо-
вать на титул интриги конкурса. Если бы сейчас 
собиралась группа «Пятница», то он имел бы 
все шансы стать ее главным голосом. У него 
интересный вокал, весьма неформальный 
подход к музыке и харизма инопланетянина. 
Неплохо для начала карьеры в наше время, 
но совсем никак для конкурса талантов, где 
по-прежнему ценят октавы и преданность тра-
дициям. И то и другое отменно демонстрирует 
Саро из Армении, а Mezzo из Казахстана как 
будто специально придуманы, чтобы произ-
водить впечатление на тех, кто думает, будто 
голос это главное.

Самое забавное в том, что многие звезд-
ные участники фестиваля увлечены музы-
кальной модой в куда большей степени, чем 
молодые конкурсанты. Биты, басы и всякие 
примочки голосистым конкурсным девуш-
кам и клубу мачо будто совсем неинтересны. 
Впрочем, антимода всегда имеет шанс стать 
модным авангардом. По крайней мере, меч-
тать не вредно.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

СПОРТ

ПЦР-теста. Эти меры, считают исследо-
ватели, вполне способны сдержать 
распространение вируса и дать

жал под капельни
три дня и только
сле этого смог пон
ногу глотать. «У м
были все возмож
симптомы: диаре
хорадка, головные
слабость, я впад
бытье». Дарлоу п

12 кг, но сейч
ступил к

расс

ВСЯКО-РАЗНО,
В Англии 
провели 

исследование 
распространения 
COVID-19 во время 

спортивных 
событий этого 

лета

По 
мнению экс-

тренера красно-
белых Валерия 

Гладилина, скандалы 
мешают приглашать 

футболистов в 
клуб
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«Спартак» снова спотыкается

Яна Рудковская закатила шикар-
ную вечеринку Диме Билану. Меро-
приятие уже назвали лучшим after-
party-2021. Продюсер  умудрилась 
устроить сразу три концерта: самого 
Билана, Сергея Жукова из культовой 
группы «Руки вверх» и Юры Шатуно-
ва из мегапопулярного некогда «Ла-
скового мая».

Ведущей вечера стала сама Яна Рудков-
ская в партнерстве с Ольгой Бузовой. Ольга, 
как выяснилось, знает песни всех троих ис-
полнителей наизусть.  Юре Шатунову, кото-
рому не так давно стукнул полтинник, девуш-
ка публично призналась в любви. Певец в 
свою очередь сообщил, что следит за 
творчеством Оли, и особенно ему 
запал в душу ролик с мышью 
из ТикТока. Услышав это, Бу-
зова закричала от восторга, 
решив показательно дотро-
нуться до кумира миллио-
нов: «Он живой! Ущипните 
меня!» — восхищалась экс-
звезда «Дома-2». Вместе 
с Димой Биланом Ольга 
танцевала под песни Шату-
нова, на сцене и вне ее. И под 

припев заключительной песни «Про 
розы» (не путать с «Белыми ро-

зами») две звезды слились в 
страстном поцелуе, чем и 

положили слухи о начале 
романа.

А между тем  по-
сле песни «Седая ночь» 
произошел странный 
инцидент. Вплотную к  

сцене подошел гость ве-
черинки Сергей Мазаев, 

который весь вечер провел 
с подругой Ларисой Долиной. 

Музыкант   достал купюру в пять 
тысяч рублей и предложил Шатунову 

исполнить песню еще раз. Юрий был смущен 
и не знал, как выйти из ситуации. Пока он 
собирался с мыслями, Мазаев выскочил на 
сцену и встал на колени перед Шатуновым,  
скрестив руки в умоляющем жесте. Юра 
поднял музыканта и сказал, чтобы тот не 
волновался, так как сейчас они исполнят 
вместе с залом эту песню а капелла, что и 
случилось, на радость публике.

Шатунов признался, что он впервые 
в жизни исполняет  свои хиты для коллег и 
потому очень рад.  И рассказал, что с удо-
вольствием разрешил Диме Билану испол-
нять на концертах песню «Белые розы» из  
репертуара   группы «Ласковый май».

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Участники 
музыкального 

фестиваля 
неприятно 

удивили 
репертуаром

ПЛОХО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕПЛОХО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

А 
Мазаев 

предложил 
5 тысяч рублей 

Шатунову 
за «песню 

на бис»

РУДКОВСКАЯ 
ЗАСТУКАЛА 
БИЛАНА 
С БУЗОВОЙ

Димаш 
Кудайбергенов.

Mezzo.

Сергей 
Лазарев 
с детьми.
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